
Райкин о «Грозе» 
в «Сатириконе»: 
Драма Островского —
пророчество 
о человечестве

ПЛАНЫ Индийские компании готовятся к выходу 
на российский рынок

Звук Ганга

Ирина Невинная

П
равительственная комис-
сия поддержала законо-
проект об онлайн-прода-

же рецептурных лекарств. Тех-
нологию отработают, запустив 
со следующего года пилотные 
проекты в трех регионах — Моск-
ве, Подмосковье, Белгородской 
области. Если опыт будет успеш-
ным, дистанционную продажу 
лекарств внедрят по всей стра-
не.

Идея обсуждается давно, 
дискуссии идут несколько лет. 
Дело в том, что кроме очевид-
ных преимуществ онлайн-про-
дажи имеют немало рисков: на 
«дистанционке» сложнее про-
следить и качество лекарств (не 
фальсификат ли, которым так 
грешит интернет-торговля), и 
соблюдение условий хранения. 
Но во время пандемии возмож-
ность заказать и получить ле-
карства с доставкой на дом ста-

ла не просто  актуальной, но и 
жизненно необходимой. И лед 
тронулся.

«Конечно, пациентам нужно 
иметь возможность заказывать 
не только безрецептурные, но  и 
рецептурные лекарства. Причем 
получить на дом рецептурный 
препарат, возможно, даже важ-
нее, поскольку в таких лекар-
ствах часто нуждаются люди с 
ограниченными возможностя-
ми к передвижению — пожилые, 

инвалиды, мамы с маленькими 
детьми», — пояснила «РГ» испол-
нительный директор Нацио-
нальной фармацевтической па-
латы Елена Неволина.

Сейчас крупные аптечные 
сети имеют собственные интер-
нет-площадки и принимают он-
лайн-заказы. Купить их можно 
и в маркетплейсах. Простые ле-
карства, не требующие рецепта,  
курьер может привезти домой. 
Но что касается рецептурных, 

то за ними покупатель должен 
прийти сам в аптеку. 

«Всероссийский союз паци-
ентов не первый год выступает 
за реализацию права купить ле-
карства дистанционно, включая 
рецептурные препараты, — ска-
зал «РГ» сопредседатель ВСП 
Юрий Жулев. — Мы считаем, что 
нужно срочно запускать пилоты 
и в других регионах. Принятие 
закона о дистанционной прода-
же лекарств было ускорено в 
чрезвычайной ситуации панде-
мии. На самоизоляции люди 
смогли заказывать лекарства, 
не выходя из дома, снизился 
риск передачи инфекции, осо-
бенно это важно для пациентов 
с хроническими заболевания-
ми, которые лишний раз смогли 
избежать посещения обще-
ственных мест. Но и в спокой-
ной эпидситуации покупки он-
лайн важны для мало-
мобильных, одиноких, 
пожилых граждан». 

Олег Капранов, 
Дели, Индия

П
о к а  н е к о т о р ы е 
западные бренды 
еще раздумывают, 
уходить ли им из 
России, на пятки им 
уже наступают ази-
атские, причем не 
только китайские, 
но  и  индийские . 

Мало кто из них знаком широко-
му потребителю, но уже в бли-
жайшие месяцы ситуация мо-
жет измениться.

Крупы, макаронные изделия, 
различные масла, специи, суще-
ственная часть товаров бытовой 
химии — все это производится 
индийскими компаниями. Такие 
бренды, как Vermisheli и Everest, 
выпускающие все в диапазоне 
от макаронных изделий и до спе-
ций, торговая марка Nafed, при-
надлежащая одной из ассоциа-
ций сельхозпроизводителей и 
специализирующаяся на кру-
пах, различные масла Sundrop, 
овсяные хлопья Baggrys, чаи 
Girnar и многое другое имеют 
вполне европейскую упаковку и 
неплохое качество.

Жатин Гирдар, глава Savour 
India Pvt, выпускающей мака-
ронные изделия под маркой 
Vermisheli, говорит, что его 
компания готова рассмотреть 
возможности по выходу на рос-
сийский рынок. «Мы открыты 
ко всем вариантам сотрудниче-
ства и готовы работать на рос-
сийском рынке. У нас есть целый 
ряд продуктовых линеек, кроме 
того, мы можем адаптироваться 
под пожелания заказчика, 
например, разработать линейку 
продуктов без глютена или 
выпускать продукцию под соб-
ственными торговыми марками 
(СТМ) заказчика», — сообщил 
он.

Широко известен за предела-
ми Индии ром Old Monk. Поль-
зуются спросом и крепкие алко-
гольные напитки Amrut, в том 
числе различные варианты од-
н о с ол о д о в о го  в и с к и ,  о н и 
способны составить конкурен-
цию шотландским брендам в 
России точно так же, как делают 

это у себя дома. Убедительно вы-
глядит индийский рынок и в 
контексте новых направлений, 
таких как безглютеновые про-
дукты. Например, бренд Elan 
Vital выпускает широчайшую 
линейку различных сладостей и 
печенья без содержания сахара 
и глютена.

В торговых центрах локаль-
ные бренды одежды уверенно 
соседствуют с глобальными. 
Flying Machine, Peter England, 
Allen Solly и Van Heusen — все эти 
марки способны составить кон-
куренцию ушедшим из России 
Zara и H&M и обеспечить высо-
кое качество по доступной цене. 
В целом же Индия всегда слави-
лась своими хлопковыми и ко-
жаными производствами.

Есть локальные игроки и на 
рынке электроники и бытовой 
техники. Россиянам уже знаком 
Micromax — эта небольшая по 
местным меркам компания, 
выпускающая смартфоны, уже 
пыталась несколько лет назад 
выйти на российский рынок. 
Среди других игроков отметим 
Intex — эта компания преуспева-
ет как на рынке бытовой техни-
ки, так и гаджетов. 

 «Большое число индийских 
компаний заинтересованы в ра-
боте с российским рынком. Это 
компании из сегмента продук-
тов питания, медицинских това-
ров, бытовой электроники, ряда 
других», — рассказал «Россий-
ской газете» Аджай Сахай, гене-
ральный директор и CEO Феде-
рации экспортеров Индии.

Из Индии в Россию уже по-
ставляют лекарственные сред-
ства, комплектующие для авто-
мобилей и оборудования, тек-
стиль и изделия из него, а также 
продовольственные товары. В 
сфере продовольствия в Россию 
импортируется индийский чай 
и кофе, рис, фрукты и морепро-
дукты, а также кондитерские из-
делия. 

По словам Сахая, Россия по-
лучает из Индии свыше 43 ты-
сяч тонн чая в год, что делает ее 
одним из главных потребителей 
на мировом рынке. Ключевыми 
здесь являются штаты Ассам и 
Западная Бенгалия, где произ-

растают чаи сортов «Ассам» и 
«Дарджилинг». По данным собе-
седника «Российской газеты» в 
минпромторге,  заметной ча-
стью экспорта из Индии в 2021 
году стали кондиционеры и зап-
части для них и запчасти для по-
судомоечных машин.

В Россию могут прийти и 
крупные индийские торговые 
сети. В частности, интерес к на-

шему рынку есть у Reliance 
Retail и Dmart. Кроме того, на 
рынке может появиться и сеть 
товаров для дома Maspar — свое-
го рода аналог ZARA Home. У 
всех этих брендов есть предста-
вительства за пределами Индии, 
в том числе в Европе.

Проблемы логистики и про-
ведения платежей сегодня яв-
ляются определяющими для 

перспектив поставок в Россию. 
Так, по словам Жатина Гирдара, 
ощущается серьезная нехватка 
информации. И если крупные 
игроки могут в теории полу-
чить информацию напрямую из 
правительств, то остальным 
участникам рынка нужно разъ-
яснять имеющиеся 
возможности и про-
цедуры.

АПТЕКА Рецептурные лекарства разрешат доставлять на дом

Таблетка из компьютера

2 
Элла 
Памфилова 
рассказала 
о подготовке 
к сентябрьским 
выборам

6
Борис 
Джонсон 
замахнулся 
на кресло 
генсека НАТО

8
Запущено 
регулярное 
паромное сооб-
щение Ейск — 
Мариуполь 

8
Ретейлеры 
бесплатно 
раздадут хлеб 
с истекающим 
сроком годно-
сти

9
Три лучшие 
книги июля 
по версии «РГ»

10
В России могут 
ввести кешбэк 
для экологиче-
ского туризма

ПРЕМЬЕРА

Индийские сельхозпроизводители готовы поставлять в Россию крупы, чай и специи.

А К Ц Е Н Т

В работе с Россией заинтересованы 
в том числе индийские производители 
продуктов, медицинских товаров 
и бытовой электроники

А К Ц Е Н Т

Разработка закона о дистанционной 
продаже лекарств ускорилась 
благодаря пандемии — люди стали 
получать препараты без риска, 
не выходя из дома

Австралийский доллар 41,7925
Азербайджанский манат 35,4234
Армянский драм** 14,7652
Белорусский рубль 22,8990
Болгарский лев 31,1713
Бразильский реал 11,2340

Венгерский форинт** 15,1139
Вон Республики Корея*** 45,8538
Гонконгский доллар* 76,8502
Датская крона* 81,8905
Доллар США 60,2198
Евро 61,0032

Индийская рупия** 75,2994
Казахстанский тенге** 12,5502
Канадский доллар 46,7436
Киргизский сом** 73,1103
Китайский юань* 90,4128
Молдавский лей* 31,1555

Новый туркменский манат 17,2057
Норвежская крона* 61,4012
Польский злотый 12,7304
Румынский лей 12,3858
СДР 79,2318
Сингапурский доллар 43,3517

Таджикский сомони* 58,6537
Турецкая лира* 33,7373
Узбекский сум**** 54,9442
Украинская гривна* 16,3232
Фунт стерлингов 72,5287
Чешская крона* 24,7686

Шведская крона* 58,5044
Швейцарский франк 62,6572
Южноафриканский рэнд* 35,7364
Японская иена** 43,9593

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.07.22

В Минобороны рассказали, 
как пройдет парад 
в День Военно-
морского флота 
России

Программист 
из Благовещенска 
создал цифровой 
портрет женщины 
ХVII века

«Умная библиотека» 
появилась 
в метро Милана: 
книги выдает 
автомат 

Клубы из России 
и Беларуси 
сыграют
в единой 
лиге
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд РФ 
разъяснил, как получить 
компенсацию за ложное 
обвинение

Клевета 
по полному 
счету

Наталья Козлова

Очень полезное разъяснение сделала Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда РФ, когда к 
ней обратился гражданин, которого оклеветали.

Защищать свое честное имя ему пришлось в судах, 
где он в полной мере испытал на себе старую истину — 
оговорить человека — легко, защититься от клеветы 
куда труднее.  О том, что житель Тамбова обвинил пе-
тербургского топ-менеджера в клевете и как послед-
ний отстаивал свое честное имя, рассказал портал 
«Право ru». 

История этого конфликта  такова — оклеветанного 
жителем Тамбова питерского менеджера оправдал 
мировой судья. Тогда победитель решил взыскать с 
частного обвинителя компенсацию морального вреда, 
а еще траты на адвоката и перелеты, ведь на 
судебные заседания ему приходилось ездить 
из Санкт-Петербурга в Тамбов. 

РЕСУРСЫ Спрос на газ 
в Европе падает 
независимо от решений ЕС

Процесс 
возглавлен

Сергей Тихонов

Прокачка газа по «Северному потоку» 27 июля снизи-
лась до 31 млн кубометров в сутки, что составляет 20% 
от проектной мощности газопровода. А накануне стра-
ны Евросоюза после долгих дебатов согласовали план 
по сокращению потребления газа. Зачем этот план ну-
жен, не совсем понятно, спрос на газ здесь падает и так, 
независимо от объема поставок из России. Причина — 
запредельные цены на него, рост которых лишь подсте-
гивается политически ангажированными решениями 
и заявлениями чиновников ЕС. 

Единственный шанс для Евросоюза сбить ре-
кордные цены на газ, которые сейчас превышают 2100 
долларов за тысячу кубометров, — это прекратить бо-
роться с газовым экспортом из России. Решение бюро-
кратических проблем с ремонтом газотурбинных дви-
гателей Siemens и разрешение на запуск «Северного 
потока-2» обвалило бы биржевые котировки. Но рито-
рика и амбиции политиков оказываются важнее эко-
номической целесообразности. 
При существующей схеме торговли газом абсолютно 
не обязательно было запрещать ввод «Северного пото-
ка-2» в эксплуатацию. Объемы прокачки газа 
зависят от заявок покупателей. Захотели бы — 
оставили его пустым. 

ФИНАНСЫ Счетная палата 
рекомендует изменить 
валютную структуру ФНБ 

Обмен 
и возврат

Любовь Маврина

Несмотря на отказ от доллара США в 2021 году, часть 
активов в структуре Фонда национального благососто-
яния (ФНБ) оказалась заблокирована санкциями. Ан-
тикризисное управление ФНБ в пандемию позволило 
смягчить последствия экономического кризиса и 
санкций в 2020—2021 годах. Дальнейшее изменение 
правил фонда может преобразить и структуру его ак-
тивов, и его роль в экономике.

В отчете об ФНБ Счетная палата (СП) проанализи-
ровала антикризисное управление фонда с января 
2020-го по декабрь 2021 года. За это время объем ФНБ 
вырос почти вдвое — до 13,6 трлн в рублевом эквива-
ленте на 1 января 2022 года. Основная часть измене-
ний в правила формирования и управления активами 
фонда принята в 2020 году в рамках Общенациональ-
ного плана по восстановлению экономики после пан-
демии. Для финансирования текущих расходов и анти-
кризисных мероприятий были задействованы сред-
ства ФНБ, заимствования, пересмотрены приоритеты 
расходов бюджета. Разрешалось покрывать дефицит 
федерального бюджета и бюджета ПФР средствами 
ФНБ сверх лимитов и без внесения изменений в закон 
о бюджете, закреплено право размещать 
средства ФНБ на депозитах и остатках на сче-
тах в ЦБ в драгметаллах и китайских юанях.
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Как студенту 
в России 
и Беларуси взять 
кредит на учебу? 
/ стр. 1, 2
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин нашел корни проблем аграриев в недостатке 
отечественного посадочного материала

Давать свои всходы
Владимир Кузьмин

С
елекции и семеноводству 
сейчас в России необхо-
димо уделять такое же 

внимание, какое в последние 
годы получало непосредствен-
но агропроизводство, считает 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Глава правительства вче-
ра познакомился с некоторы-
ми результатами той масштаб-
ной работы в агропромыш-
ленном комплексе, которую в 
стране проводят в последние 
восемь лет, чтобы заместить 
на внутреннем рынке импорт 
собственными качественны-
ми продуктами. Для этого ему 
было достаточно отъехать всего 
за 100 километров от столицы. 
В 2014 году в Подмосковье была 
основана ООО «Агрокульту-
ра Групп», которая постепен-
но стала лидером региона по 
производству свежих овощей 
в закрытом грунте. После пяти 
очередей строительства теп-
личный комплекс раскинулся 
на 100 гектарах. В прошлом году 

компания произвела 62 тысячи 
тонн овощей.

Мишустин осмотрел тепли-
цы, в которых выращиваются 
огурцы и томаты. Интересовало 
его прежде всего все российское. 
Но что в теплице с огурцами, 
что с томатами его вряд ли по-
радовали — основные сельскохо-
зяйственные сорта импортные. 
Собственные сортоиспытания 
предприятие уже ведет, но цикл 
длится 5—7 лет. Чего в теплицах 
точно много отечественного, так 
это шмелей, которые опыляют 
растения. «Раньше все шмели 
были импортные: израильские, 
бельгийские, голландские. Сей-
час 95% наших», — рассказал ге-
неральный директор предприя-
тия Владимир Чернышов.

И з - за  са н к ц и й  в о з н и к-
ли проблемы с импортными 
комплектующими, которые те-
перь приходится заказывать за-
ранее, потому что доставляют 
их дольше, а какие-то необхо-
димые для себя составляющие 
предприятие старается приоб-
ретать у российских или азиат-
ских производителей.

Даже финансовое положе-
ние хозяйства складывается 
непросто, признались премье-
ру, когда он спросил про рента-
бельность при существующих 
ценах на овощи. В этом году за-

траты на производство растут 
быстрее стоимости продукции. 
Мишустин посоветовал аграри-
ям пользоваться инструмента-
ми поддержки, задействован-
ными министерством сельско-
го хозяйства и регионами.

После восьми лет активно-
го раскрытия потенциала рос-
сийского агропромышленного 
комплекса — строительства но-
вых теплиц, ферм, закладки са-
дов — настало время, и снова из-
за санкций, новых приоритетов. 

«Очень важно кроме наращива-
ния такого объема производства 
заниматься селекцией, семено-
водством. Сейчас этому нужно 
уделить такое же внимание», — 
подчеркнул Михаил Мишустин.

Понимание это пришло дале-
ко не сейчас. О том, что аграри-
ям требуется больше российских 
семян, премьер говорил весной, 
выступая с отчетом в Госдуме. На 
тот момент их доля составляла 
почти 2/3, а президент поставил 
задачу за восемь лет довести до 
75%. По ряду направлений зави-
симость от импортного посадоч-
ного материала, может, и не была 
бы никогда оценена как критиче-
ская, если бы не санкции. Доля 
отечественных семян картофеля 
не превышала 40%.

В подмосковном селекци-
онно-семеноводческом фер-
мерском хозяйстве «СеДеК» 
получение высококачественно-
го картофеля сделали одной из 
своих важнейших целей. Новые 
сорта должны быть различного 
целевого использования, устой-
чивые к вирусным заболевани-
ям, адаптированные к различ-
ным регионам возделывания.

Генеральный директор науч-
но-производственного предпри-
ятия Ирина Дубинина уверяла 
председателя правительства, что 
у ее компании уже есть хороший 
подбор сортов картофеля, кото-
рые могут достойно замещать 
импорт. Но требуется сделать бо-
лее передовым технологический 
процесс выращивания, и, конеч-
но, нужно время. «Процесс полу-
чения клубней, которые пойдут 
в товарное производство, доста-
точно сложный, требует пять-
семь лет», — объяснила гендирек-
тор «СеДеК».

Результаты есть, согласился 
Михаил Мишустин, посмотрев 
своими глазами, теперь глав-
ное — их масштабировать. «Про-
довольственная безопасность 
сегодня — самое важное, что есть 
в стране», — заметил он. Чтобы 
содействовать процессу, по его 
словам, необходимо синхрони-
зировать все действующие про-
граммы поддержки, добавить 
средств. Премьер предваритель-
но пообещал увеличить с 20% до 
50% компенсацию семеновод-
ческим предприятиям затрат на 
покупку высокотехнологичного 
оборудования. 

Премьер ожидает, что в этой 
работе объединят усилия вла-
сти, бизнес и научное сообще-
ство. «Надеюсь, что такими об-
щими усилиями мы самую глав-
ную задачу решим — обеспече-
ние продовольственной без-
опасности страны, в том числе 
своей селекцией и своим мате-
риалом», — сказал Мишустин.  

ЦИК Элла 
Памфилова 
рассказала 
о подготовке 
к выборам

КАНДИДАТЫ 
ВЫШЛИ 
НА СТАРТ
Татьяна Замахина

На предстоящие в сентябре вы-
боры зарегистрировались более 
62 тысяч кандидатов. Об этом 
сообщила председатель Цен-
тризбиркома Элла Памфилова 
на заседании комиссии в среду. 
Члены ЦИК приняли решение о 
создании территориальной из-
бирательной комиссии для он-
лайн-голосования и рассказали 
о новшествах нынешней кам-
пании.

Напомним, Единый день го-
лосования пройдет 11 сентября. 
На прямых выборах будут из-
бираться 14 губернаторов, де-
путаты шести заксобраний и 
городских дум 12 администра-
тивных центров. «На 31 тыся-
чу мандатов и выборных долж-
ностей уже сейчас выдвинуто 
более 62 тысяч кандидатов, — 
заявила глава ЦИК. — Из них свы-
ше 49 тысяч — от 24 политиче-
ских партий, более 12 тысяч — в 
порядке самовыдвижения». Она 
добавила, что такое число само-
выдвиженцев — хороший пока-
затель.

Что касается губернаторско-
го уровня, то в 14 регионах вы-
двинуты 88 кандидатов, 82 из 
них — от 16 политических пар-
тий и шесть — самовыдвиженцы. 
Наибольшее количество канди-
датов — в Республике Карелия.

В шести регионах состоят-
ся выборы в законодательные 
собрания. На этом уровне вы-
двинуто 2960 кандидатов. А на 
выборах депутатов муниципаль-
ных столиц — 3300.

В Республике Бурятия, Ка-
лининградской и Тамбовской 
областях уже закончился срок 
предоставления документов на 
регистрацию кандидатов на вы-
боры. «Все выдвиженцы там за-
регистрированы, что нас несо-
мненно радует. Ни одного отка-
за, коллеги. Это отличный ре-
зультат», — сказала Памфилова.

На своем заседании ЦИК при-
нял решение о формировании 
территориальной комиссии ди-
станционного электронного го-
лосования, председателем ко-
торой назначен Илья Массух. 
Представляя проект постанов-
ления на эту тему, зампред Цен-
тризбиркома Николай Булаев 
отметил, что таким способом на 
этих выборах можно будет го-
лосовать в семи регионах — Ка-
лининградской, Новгородской, 
Томской, Ярославской, Калуж-
ской, Курской и Псковской об-
ластях. Электронное голосова-
ние состоится также на муници-
пальных выборах в Москве на 
столичной платформе.

На госуслугах прием заявок 
от избирателей на онлайн-го-
лосование начался 25 июля. 
По словам Булаева, в ходе он-
лайн-голосования пройдет три 
эксперимента:

— голосование в разных часо-
вых поясах;

— использование федераль-
ной платформы для выборов на 
муниципальном уровне;

— применение электронного 
списка избирателей на платфор-
ме mos.ru, благодаря чему голо-
сующим не нужно будет заранее 
записываться для участия в он-
лайн-выборах.

«Никому нигде не удалось 
доказать, что есть какие-то про-
белы, которые существенным 
образом влияют на тайну, на 
результат и доказывают неаде-
кватность работы дистанци-
онного электронного голосова-
ния», — подчеркнул Булаев, ком-
ментируя критику на эту тему.

Элла Памфилова, в свою оче-
редь, призвала партии, которые 
выдвинули своих кандидатов 
на выборы, активно привлекать 
квалифицированных сторон-
ников для наблюдения за он-
лайн-голосованием. «Мы очень 
заинтересованы в том, чтобы в 
обществе было максимальное 
доверие к этой новации, к этому 
очень удобному и востребован-
ному, особенно среди молодежи, 
виду голосования, — сказала она. 
— Для этого нужны квалифици-
рованные наблюдатели».

Глава ЦИК подчеркнула, что 
от того, насколько будет расти 
доверие, зависит скорость рас-
пространения этого вида голосо-
вания — параллельно с традици-
онным, от которого отказывать-
ся не планируется.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Астраханской 
области расселение аварийного жилья и агропром

Решения для дома

Олеся Колесникова 

В
чера президент Рос-
сии Владимир Путин 
провел встречу с гу-
бернатором Астра-
ханской области Иго-
рем Бабушкиным. 
Гл а в н ы м и  те м а м и 
разговора стали рас-
селение из аварийно-

го жилья, стройка и ситуация в 
сельском хозяйстве.

Игорь Бабушкин рассказал 
президенту, что в регионе ак-
тивно идет стройка: по сравне-
нию с прошлым годом отмеча-
ется рост на 40%. «По темпам 
роста строительства мы зани-
маем шестое место в стране — 
для нас это очень хороший по-
казатель», — сказал он. 

Владимир Путин указал на 
то, что, несмотря на активные 

темпы строительства, сохраня-
ется острая проблема с рассе-
лением аварийного жилья. Ба-
бушкин сообщил, что рассчи-
тывают решить эту проблему 
в том числе за счет выкупа го-
тового жилья и предоставле-
ния компенсаций. «А еще мы 
строим пять домов. До конца 
года мы их построим, програм-
му эту должны выполнить до 
конца этого года», — сказал он. 

В Астраханской области 
успешно развивается сельхоз-

производство, но есть и пробле-
ма — опустынивание сельхоззе-
мель. «Она носит очень глобаль-
ный характер. Сегодня прави-
тельство уже принимает реше-
ние: создан центр в Волгогра-
де», — рассказал губернатор. 
По его словам, эта проблема ха-
рактерна и для других соседних 
регионов. «Сегодня необходи-
мо переходить к научно-техни-
ческим и фитомелиоративным 
решениям этой проблемы», — 
отметил он. 

Путин в ответ поинтересо-
вался: «На сколько уровень 
реки (Волги. — Прим. «РГ») упал 
— на 60 сантиметров, по-мое-
му?» Губернатор сообщил, что 
сегодня уровень воды находит-
ся на достаточно приличном 
уровне. «В прошлом году мы 
отмечали очень значительное 
обмеление — до такой степени, 
что действительно и мелиора-
ция была затруднена, и водопо-
дача для наших отдаленных сел 
тоже была затруднена», — пояс-
нил он. Бабушкин также отме-
тил, что на протяжении трех лет 
в регионе контролируется пе-
риод половодья для того, чтобы 
обеспечить «рыбохозяйствен-
ную полку», необходимую для 
воспроизводства рыбы, и что-
бы подпитывать сельхозугодья 
необходимым количеством 
воды.

В целом, по словам губернато-
ра, сельхозпроизводство в регио-
не развивается успешно. «Мы со-
бираем два урожая картофеля, 
выращиваем томаты, инвесторы 
вкладываются в последующую 
переработку», — рассказал он. 

Кроме того, возрождается 
рисоводство. «По-прежнему 
занимаем первое место в стра-
не по сбору плодоовощной про-
дукции, выращенной в откры-
том грунте. Это нам позволяет 
удерживать почетное звание 
«всероссийского огорода», — 
отметил Бабушкин. Он сооб-
щил, что всего на сегодняшний 
день объем вложений в сельхоз-
производство в денежном вы-
ражении за год составляет 63,6 
миллиарда рублей.  

Игорь Бабушкин рассказал 
Владимиру Путину о развитии 
региона.

Михаил Мишустин познакомился с результатами испытаний отечественных сортов картофеля.

А К Ц Е Н Т

Развитие семеноводства сможет 
обеспечить продуктовую безопасность 
России, считает премьер

А К Ц Е Н Т

Стройка растет, в то же время вопрос 
расселения аварийного жилья остается 
достаточно острым

Между тем 

Кабмин увеличил компенсации на капремонт 
поврежденного жилья
Премьер-министр Михаил Мишустин повысил размер компенсаций на 

капитальный ремонт поврежденного жилья, в том числе в результате 

чрезвычайных ситуаций природного или техногенного характера. На 

восстановление квадратного метра будет выделяться не шесть, а семь 

тысяч рублей.

Изменены параметры софинансирования трансфертов. При чрезвы-

чайных ситуациях федерального или межрегионального характера го-

сударство профинансирует меры социальной поддержки граждан — 

капремонт помещений, выплаты на строительство или приобретение 

нового жилья — на 100%.

На выборы разно-
го уровня в регио-
нах уже выдвину-
то более 62 тысяч 
кандидатов
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ФИНАНСЫ ФРС США снова 
сильно подняла базовую 
процентную ставку

Повышенные 
центы

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США, выполня-
ющая функции центрального банка страны, снова уве-
личила диапазон базовой процентной ставки нестан-
дартно большим шагом — на 0,75 процентного пункта. 
Теперь он составляет 2,25—2,5% годовых. До этого ФРС 
повышала диапазон ставки также на 0,75 процентного 
пункта на прошлом заседании в июне.

«Инфляция остается повышенной, отражая дисба-
ланс спроса и предложения, связанный с пандемией, 
более высокими ценами на продукты питания и энер-
гоносители и более широким ценовым давлением», — 
сообщили в Федрезерве. В ФРС отметили, что дальней-
шее повышение диапазона ставки «будет уместным» 
для снижения инфляции до целевых 2%.

Инфляция в США сейчас максимальная за 40 лет: 
в июне она ускорилась до 9,1% с майских 8,6%. Повы-
шение ставки означает снижение долларовой ликвид-
ности и укрепление курса доллара к другим валютам. 
На российский финансовый рынок и динамику рубля 
действия ФРС сейчас почти не влияют, но рост ставок в 
развитых странах — а на прошлой неделе Европейский 
ЦБ повысил ставку впервые за 11 лет, до 0,5% — это не-
гатив для цен на сырье и роста мировой экономики в 
целом из-за фактического торможения потребления.  

ЖКХ Подготовка 
к отопительному сезону 
в столице завершится 
к 1 сентября

От плюс 30 
до минус 30 

Любовь Проценко

Пока большая часть москвичей изнывают от жары, в 
последние дни чуть остужаемой дождями с грозами, 
коммунальщики готовятся к зиме. Как идет эта рабо-
та, вчера проинспектировал мэр Москвы Сергей Собя-
нин, побывав на ТЭЦ-26. 

Выяснилось, что все проходит по графику: ремонт 
и профилактика оборудования, создание запасов ре-
зервного топлива, формирование 1,4 тысячи аварий-
ных бригад и свыше 1,8 тысячи аварийных источников 
электроснабжения для ликвидации повреждений на 
сетях. Усилия аварийных бригад могут потребоваться 
уже в эти дни: как отметил глава комплекса городского 
хозяйства Петр Бирюков, в столице снова ожидаются 
ливни с порывами ветра до 17 метров в секунду.  «Од-
новременно с пиком летнего сезона идет самая актив-
ная фаза подготовки города к осенне-зимнему перио-
ду — подготавливается огромный жилой фонд и фонд 
капитальных строений, это около 70 тысяч объектов, 
десятки тысяч сетей теплоснабжения, электроснабже-
ния, водоснабжения, газовое хозяйство», — рассказал 
мэр журналистам. По его словам, все работы должны 
быть завершены, как и обычно в Москве, до 1 сентября. 

ТЭЦ-26 — одна из 
13, которые отапли-
вают столицу. Все 
они, как и еще 179 
тепловых станций и 
котельных,  входят 
в  «Мосэнерго», ко-
торое глава города 
назвал сердцем всей 
коммунально-энер-
гетической системы 
столицы. В этом году 
предприятие отме-
чает 135-летие. По-
здравив коллектив с 
юбилеем, Собянин  
поблагодарил  его  за 
работу и сказал:  «Надеюсь, что и впредь своим профес-
сионализмом, трудом вы будете обеспечивать надежное 
снабжение теплом и электроэнергией Москву, в каждом 
доме, в каждой квартире будут свет и тепло». 

Напомню, датой основания «Мосэнерго» считает-
ся 31 июля 1887 года, когда  правление петербургско-
го «Общества электрического освещения» одобрило 
контракт на устройство освещения пассажа Постни-
ковой на улице Тверской. В конце 1888 года начала вы-
давать мощность Георгиевская — первая центральная 
электростанция, а в 1897 году открылась Раушская. 
Сейчас «Мосэнерго» одно из старейших предприятий и 
самое большое по выработке тепла — оно обеспечивает 
90 процентов потребностей Москвы в тепловой энер-
гии, а также производит 6 процентов всей вырабаты-
ваемой в стране электроэнергии. По словам мэра,  не-
смотря на солидный возраст, «Мосэнерго» остается  од-
ним из самых надежных предприятий. Для того чтобы 
добиться этого, в городе сделано многое. В частности, 
на той же ТЭЦ-26, построенной в 1979 году, в 2011-м 
построен новый парогазовый энергоблок с установлен-
ной электромощностью 420,9 МВТ и КПД в конденса-
ционном режиме до 59% — одним из лучших мировых 
показателей. В результате мощность теплостанции уве-
личилась на 30 процентов — до 4214 гигакалорий в час. 
Еще семь  парогазовых энергоблоков  введены на шести 
ТЭЦ, что  позволило достичь серьезной экономии при-
родного газа и существенно снизить выбросы. А глав-
ное, город развивается, не опасаясь больше блэкаутов, 
какой Москва однажды пережила в 2005 году, когда пол-
города вдруг осталось без электричества. Имеющиеся 
мощности  позволяют стабильно и бесперебойно обес-
печивать теплом все 34,5 тысячи жилых, 8,5 тысячи со-
циальных и более 30,8 тысячи объектов экономики при 
температуре зимой до минус 30—40 градусов.  

Сергей Собянин назвал «Мосэнерго» сердцем всей 
коммунально-энергетической системы города.

Москве предстоит 
подготовить 
к зиме более 
70 тысяч жилых 
домов, социальных 
и промышленных 
объектов
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ДНР

НА ДОНБАССЕ ОСВОБОЖДЕНА 
КРУПНЕЙШАЯ В ЕВРОПЕ ТЭС
Иван Петров

Бойцы республик Донбасса и Во-
оруженных сил РФ освободили 
стратегически важный объект на 
территории Донецкой Народной 
Республики. Им удалось изгнать 
националистов с территории Уг-
легорской теплоэлектростанции 
(ТЭС) в городе Светлодарске. 

Примечательно, что первы-
ми на территорию ТЭС зашли 
бойцы ЛНР. Это свидетельствует 
о том, что после освобождения 
всей территории своей респуб-
лики они поспешили на помощь 
своим  донецким братьям. 

«Подразделениями Народ-
ной милиции ЛНР в районе на-
селенного пункта Светлодарск 
под контроль взята Углегорская 
ТЭС — ключевой промышлен-
ный объект региона», — сообщил 
представитель Народной мили-
ции ЛНР Иван Филипоненко.

Углегорская ТЭС — это объект 
стратегического значения. Теп-
лоэлектростанция является 
крупнейшей в Европе. Она обес-
печивает энергией не только на-
селенные пункты ДНР, но и за ее 
пределами.

По словам офицера Народной 
милиции ЛНР Андрея Марочко, 
инженерным войскам придется 
проделать большую работу по 
разминированию предприятия. 
«Там буквально каждый клочок, 
каждый метр заминирован, везде 
растяжки, везде осуществлялось 
дистанционное минирование», — 
пояснил он. 

Уже находят и первые трофеи, 
есть и иностранное вооружение, 
много переносных зенитных ра-

кетных комплексов. Национа-
листы по традиции, удирая, по-
бросали все вооружение. Что-
бы, если вдруг будут пойманы 
при побеге, притвориться гра-
жданскими. 

Вчера минобороны Велико-
британии опубликовало оче-
редную сводку своей разведки, 
в которой подтвердило сведе-
ния о том, что Углегорская теп-
лоэлектростанция перешла под 
контроль союзных сил России и 
народных республик Донбасса.

После зачистки ТЭС бойцы 
ЛНР двинутся в сторону Арте-
мовска. Аналитики из амери-
канского Института изучения 
войны (ISW) вчера сообщили о 
серьезных потерях, которые не-
сут украинские подразделения 
к северо-востоку от Артемовска. 
По данным ISW, «всушникам» 
пришлось оставить населенный 
пункт Берестовое.

Накануне также стало извест-
но, что военные ЛНР, ДНР и Рос-
сии взяли под контроль населен-
ный пункт Новолуганское. «Из 
Новолуганского до Мироновско-
го, до Углегорки осталось, мо-
жет быть, 2—3 дня, чтобы наши 
подразделения соединились и 
выровняли полностью линию со-
прикосновения с противником», 
— пояснил помощник главы МВД 
ЛНР Виталий Киселев.

Первый замминистра ин-
формации ДНР Данил Безсонов 
заявил, что вся территория рес-
публики будет полностью осво-
бождена от присутствия воору-
женных сил Украины до конца 
лета. Основные продвижения со-
юзных войск пройдут в августе.  

Гвардии майор Виталий Картин при-
крыл от огня противника передви-
жение нашей колонны своим БМП.

Ефрейтор Иван Ломоткин восстано-
вил поврежденную радиостанцию, 
обеспечив корректировку огня.

Рядовой Иван Агафонов уничтожил 
трех диверсантов, готовивших напа-
дение на наши подразделения. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НАШИМ ВОЕННЫМ НУЖЕН СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС БОРЬБЫ С РАКЕТАМИ ТИПА HIMARS
Игорь Коротченко, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»:
— В ночь на среду украинские националисты опять об-

стреляли Антоновский мост, который является бли-

жайшей к Херсону переправой через Днепр. Били по 

нему из американских систем залпового огня HIMARS. 

Движение по мосту перекрыто. И хотя в военно-гра-

жданской администрации Херсонской области заяв-

ляют, что это с военной точки зрения не играет роли, 

только осложняет жизнь мирным жителям, очевидно, 

что борьбу с переданными Западом ВСУ дальнобой-

ными ударными системами необходимо наращивать. 

Тем более что тот же HIMARS украинцы активно ис-

пользуют и для нанесения ударов по населенным 

пунктам Донбасса, в том числе по Донецку.

Надо сказать, что средства эффективного противодей-

ствия реактивным системам залпового огня типа «Гра-

дов» и «Ураганов», которые имеются на вооружении 

ВСУ, в нашей армии есть. Российские комплексы ПВО 

«Бук-М3» и «Тор-М2» в ходе специальной военной опе-

рации подтвердили высокие характеристики. Они 

перехватывают и ракеты американских РСЗО 

HIMARS. 

Однако боевые действия на Украине, на мой взгляд, 

диктуют необходимость разработки техники, предна-

значенной конкретно для борьбы с обстрелами из 

РСЗО. С учетом опыта специальной военной операции 

заказчик может посчитать целесообразным заказать 

разработку нового специализированного зенитного 

ракетного комплекса типа израильского «Железного 

купола», но с более высокими тактико-техническими 

характеристиками для отражения массированного 

удара ракетами реактивных систем залпового огня, 

например таких, как американские HIMARS.

Думаю, новый комплекс должен иметь больше гото-

вых к немедленному пуску недорогих зенитных ракет, 

чем современные ЗРК. А также обладать большим ко-

личеством целевых каналов для одновременного со-

провождения и обстрела и минимальным временем 

реакции от обнаружения до поражения воздушной 

цели.

При этом надо понимать, что израильский «Железный 

купол» — объектовый комплекс противоракетной обо-

роны. С учетом опыта современных конфликтов и на-

шей спецоперации на Украине может быть признано 

целесообразным в интересах Российских вооружен-

ных сил создать специализированный высокомобиль-

ный комплекс войсковой ПВО. Например, на базе до-

статочно эффективного автономного боевого модуля 

«Тор-М2» и его модификаций. 

Этот комплекс, напомню, решает задачи противовоз-

душной и противоракетной обороны на уровне диви-

зионного звена. Он отличается повышенной эффектив-

ностью при отражении массированных налетов в усло-

виях огневого и радиоэлектронного противодействия. 

В кабине «Тора» установлены мониторы, с помощью 

которых после запуска радиолокации система следит 

за авиацией и беспилотниками днем и ночью. «Тор-

М2У», который наши военные активно используют в 

ходе спецоперации на Украине, в том числе надежно 

оберегает колонны российской техники на марше. 

Эти комплексы малой дальности — еще и хорошая за-

щита от крылатых ракет, планирующих и управляемых 

авиабомб. Каждый «Тор» несет восемь ракет, стартую-

щих вертикально, и обеспечивает надежное прикры-

тие от воздушных объектов, летящих со скоростью до 

700 метров в секунду. Он способен не просто обнару-

жить и опознать в небе 48 целей, но и определить в ав-

томатическом режиме наиболее опасные из них. А по-

сле того, как «идентификация» завершена, — одновре-

менно обстрелять ракетами четыре из них. При этом 

дальность гарантированного поражения целей у «То-

ра-М2У» — от 500 метров до 12 километров, а высота — 

от 10 метров до 6 километров. 

Его важная особенность в том, что комплексу не важ-

но, с какой стороны к охраняемому объекту или пози-

ции подходит вражеский летательный аппарат или 

боеприпас. Локатор кругового обзора «увидит» цель в 

любом случае, при любой погоде, днем и ночью. Не 

просто засечет, но и выдаст данные для стрельбы. Дру-

гая ценность состоит в том, что комплекс может пора-

жать вражеские объекты на ходу, то есть не останав-

ливаясь для производства стрельбы. Вот почему, счи-

таю, автономный боевой модуль «Тор-М2» может быть 

взят за основу при создании специального средства 

борьбы с ракетами РСЗО типа HIMARS.

Затягивать с его разработкой нельзя. Ведь помимо 

американских реактивных систем залпового огня ВСУ 

получают и другие дальнобойные ударные средства. 

Министр обороны ФРГ Кристине Ламбрехт на днях 

заявила, что Германия поставила Киеву обещанные 

РСЗО Mars-II. Пока вроде бы три единицы. Но сколько 

по факту таких систем — немецких, американских, дру-

гих — передадут ВСУ, сегодня вам никто не скажет.  

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

ЦЕЛЬ УНИЧТОЖАТ НА ЗЕМЛЕ И В ВОЗДУХЕ

Сергей Птичкин

Б
оевые вертолеты в рамках 
военной спецоперации иг-
рают очень важную роль. 

И в уничтожении особо укреп-
ленных объектов противника, 
и в сопровождении колонн на 
марше, и в прикрытии с воздуха 
действующих на земле подраз-
делений.

Этому способствует очень 
мощное вооружение, которое 
несут как чисто ударные Ка-52, 
Ми-28, Ми-35, так и многоцеле-
вые Ми-8АМТШ. 

Одним из самых эффектив-
ных проявил себя Ка-52М. У 
него разнообразное ракетное 
вооружение. Но все-таки осно-
вой является скорострельная 
пушка 2А42 калибра 30 мм с 
общим запасом 470 выстре-
лов, расположенная по право-
му борту. Конструкторам уда-
лось разместить ее основную 
часть точно по центру тяжести 
Ка-52М, что обеспечило мак-
симальную устойчивость при 
стрельбе, так как пушка практи-
чески не подвержена вибрации. 
С точностью пушечной стрель-
бы Ка-52М не может сравниться 
ни один отечественный, тем бо-
лее зарубежный боевой верто-
лет. При стрельбе на дальность 
в четыре километра снаряды ле-
тят без рассеивания ровной це-
почкой и попадают в «десятку». 

На внешней подвеске верто-
лет способен нести до 2000 кг 
боевой нагрузки. Это управляе-
мые и неуправляемые ракеты, 
бомбы, а также контейнеры с 
пушечным вооружением.  

В  качестве противотан-
ковых используются комплек-
сы «Штурм-ВУ» с ракетой «Ата-
ка», наводящейся по лазерному 
лучу. И более мощный «Вихрь». 
Ракеты сверхзвуковые. Система 
управления их огнем позволяет 
стрелять сразу по нескольким 

наземным целям. Вооружение 
Ми-28Н тоже достаточно раз-
нообразно. Это расположенная 
в носовой части подвижная пу-
шечная установка НППУ-28 с 
мощным орудием 2А42 калиб-
ра 30 мм. Пушка 2А42 имеет се-
лекторное питание, подводи-
мое с двух сторон, в связи с этим 
предусмотрено два самостоя-
тельных снарядных ящика. 

Ящики могут снаряжать-
ся двумя разными типами сна-
рядов, например, бронебой-
но-подкалиберными и осколоч-
но-фугасными. Боезапас пуш-
ки — 250 снарядов.

На внешних балочных дер-
жателях имеются четыре точки 
подвески. На них крепятся бло-
ки для неуправляемых ракет 
различных калибров и авиабом-
бы калибром до 500 кг, гондолы 
с пушечным и гранатометным 
вооружением. Можно подвесить 
на «двухэтажных» пусковых 
установках 16 противотанковых 
управляемых сверхзвуковых ра-
кет 9М120 комплекса «Атака-В» 
или 9М114 комплекса «Штур-
м-В». Новейшие версии Ми-28Н 
способны применять управляе-
мые ракеты «Вихрь» и «Гермес». 

Ми-35 вооружен подвижной 
двуствольной пушкой калибра 
23 мм, неуправляемыми раке-
тами типа С-8 калибра 80 мм, 
С-13 калибра 130 мм и C-24 ка-
либра 240 мм. Кстати сказать, 
двуствольная пушка ГШ-23В 

имеет жидкостное охлаждение, 
что позволяет вести огонь длин-
ными очередями и с меньшими 
интервалами.

На пилонах предусмотре-
на установка противотанковых 
управляемых ракет «Атака» или 
«Штурм-В», «Вихрь-1» и «Ви-
хрь-1М». Вертолет может во-
оружаться и ракетами «воздух—
воздух» типа «Игла-В». 

В номенклатуру бортово-
го вооружения многоцеле-
вого Ми-8АМТШ входят два 
7,62-мм пулемета ПКТ в носо-
вой и кормовой установках. В 
десантном отсеке вертолета 

имеется 6 шкворневых уста-
новок для крепления стрелко-
вого оружия десантников — по 
три с каждого борта. На специ-
альных балочных держателях 
крепятся блоки с управляемы-
ми и неуправляемыми ракета-
ми, 23-мм пушками, различ-
ные авиабомбы.  Вооружение 
многоцелевого Ми-8АМТШ в 
целом аналогично тому, ко-
торое несут боевые Ми-28 и 
Ми-35.

По словам разработчиков, 
комплекс вооружения может 
расширяться. В частности, к 
вертолетам уже адаптирова-
на высокоточная управляемая 
ракета  9М123 сухопутного 
комплекса «Хризантема». Она 
способна работать не только по 
наземным или надводным це-
лям, но и по воздушным.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе спецоперации расчеты реактивных систем залпового огня «Смерч» Западного военного округа уничтожают позиции, командные пункты, узлы связи и другие важные объекты ВСУ. 

Вертолеты несут на подвесках неуправляемые и высокоточные управляемые ракеты, а также авиабомбы.

А К Ц Е Н Т

Комплекс вооружения может расши-
ряться. К вертолетам уже адаптирована 
управляемая ракета 9М123 сухопутного 
комплекса «Хризантема»

МИНОБОРОНЫ

БАЗУ НАЕМНИКОВ ЛИКВИДИРОВАЛИ НА ЗАВОДЕ В ХАРЬКОВЕ

Юрий Гаврилов

Р
оссийские военные, 
б о й ц ы  Д Н Р  и  Л Н Р 
круглосуточно  ве-
дут охоту на западные 
ударные системы, ко-
торыми США и стра-
ны НАТО щедро хотя и 
небескорыстно снаб-
жают украинскую ар-

мию. В Киеве генералы ломают 
голову над поиском скрытных 
маршрутов доставки импорт-
ного вооружения на передний 
край. Но наша разведка очень 
часто сводит эти усилия на нет. 
После передачи и оперативной 
проверки разведданных рос-
сийские ВКС, Сухопутные вой-
ска и ВМФ наносят удары высо-
коточным оружием по местам 
складирования западного арсе-
нала и боеприпасов к нему. Не-
редко вместе с техникой под ог-
нем оказываются военнослужа-
щие ВСУ, украинские национа-
листы и легионеры. 

Именно так случилось 24 
июля во время атаки российской 
авиации на склад боеприпа-
сов в районе населенного пунк-
та Любимовка в Днепропет-
ровской области. Вчера офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 

Игорь Конашенков рассказал, 
что, по уточненным данным, в 
результате удара наших ВКС там 
было уничтожено более 100 ра-
кет к реактивной системе залпо-
вого огня HIMARS производства 
США. А еще ликвидированы до 
120 военнослужащих, охраняв-
ших объект. Там же погибли ино-
странные наемники и техниче-
ские специалисты.

Благодаря усилиям все той 
же российской авиации, ра-
кетных войск и артиллерии в 
Харькове на территории за-
вода «Украинские энергети-
ческие машины» перестал су-
ществовать пункт временной 
дислокации иностранных на-
емников. А наши подразделе-
ния ПВО вовремя предотврати-
ли ракетные удары украинских 
военных — над населенными 
пунктами Антоновка и Брилев-

ка в Херсонской области, а так-
же у самого Херсона зенитчики 
перехватили 10 снарядов реак-
тивных систем залпового огня 
«Ольха» и HIMARS.

Вообще российское высоко-
точное оружие приносит про-
тивнику, мягко говоря, большие 
неприятности. Так, по словам 
Конашенкова, в Николаеве на 
территории бывшего завода 
железобетонных изделий и ав-
тотранспортного предприятия 
«Николаевстройтранс» наши 
ракеты накрыли временные 
пункты дислокации 28-й меха-
низированной и 79-й десант-
но-штурмовой бригад ВСУ. 

«Потери противника соста-
вили до 200 военнослужащих и 
более 20 единиц бронирован-
ной и специальной автомобиль-
ной техники», — уточнил гене-
рал -лейтенант Конашенков.

В районе Артемовска в ре-
зультате огневого пораже-
ния была полностью уничто-
жена одна из рот украинской 
10-й горно-штурмовой брига-
ды. Кроме того, около Новоми-
хайловки в Донецкой Народной 
Республике высокоточный удар 
пришелся по командному пунк-
ту 53-й механизированной бри-
гады Вооруженных сил Укра-
ины. В итоге она фактически 
утратила боеспособность. 

Оперативно-тактическая 
и армейская авиация России, 
наши ракетные войска и ар-
тиллерия за сутки уничтожили 
четыре командно-наблюдатель-
ных пункта батальонов 54-й ме-
ханизированной и 17-й танко-
вой бригад ВСУ и 107-й брига-
ды территориальной обороны. 
Их атаковали с земли и с возду-
ха в районах населенных пунк-
тов Новомихайловка, Зайцево 
и Северск на территории ДНР. А 
под Малыми Щербаками в Запо-
рожской области взлетел на воз-
дух КНП украинской 65-й меха-
низированной бригады. «Пора-
жена живая сила и военная тех-
ника в 142 районах, в том числе 
боевики формирования «Чер-
ная сотня» в районе Артемовска 
Донецкой Народной Республи-
ки», — доложил Конашенков.

В районах населенных пунк-
тов Майорск и Северск в ДНР, 
Новоандреевка, Малые Щерба-
ки и Степовое в Запорожской 
области, Кульбакино в Никола-
евской области в течение суток 
уничтожили 8 вражеских скла-
дов с боеприпасами.

За это же время в рамках 
контрбатарейной борьбы лик-
видировали батарею РСЗО 
«Ураган» и батарею гаубиц «Ги-
ацинт-Б» — их накрыли у Дзер-
жинска. Батарея РСЗО «Град» 
попала под огонь в районе Был-
басовки. А два взвода гаубиц 
«Мста-Б» и пять взводов ору-
дий Д-30 поразили на огневых 
позициях у Отрадовки, Дзер-
жинска, Новгородского, Водя-
ного, Константиновки, Курахо-
ва и Георгиевки в ДНР. 

«Российскими средства-
ми ПВО в районе населенно-
го пункта Бармашово Нико-
лаевской области сбит верто-
лет Ми-8 воздушных сил Укра-
ины», — сообщил Конашенков. 
Он добавил, что за сутки в ДНР, 
ЛНР и Харьковской области 
уничтожены 9 украинских бес-
пилотников.  

А К Ц Е Н Т

Российские средства ПВО в районе 
населенного пункта Бармашово 
Николаевской области сбили вертолет 
Ми-8 воздушных сил Украины

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны сообщили 
еще о трех подвигах, со-
вершенных российскими 

военнослужащими в ходе во-
енной спецоперации по защите 
республик Донбасса. 

Группа морских пехотинцев 
под командованием гвардии 
майора Виталия Картина всту-
пила в бой с националистами. 
Российские военнослужащие 
совершили стремительный про-
рыв обороны противника. Укра-
инские боевики понесли значи-
тельные потери и спешно поки-
нули позиции, бросив вооруже-
ние на поле боя.

Всего морскими пехотинца-
ми было уничтожено до 30 на-
ционалистов, часть боевиков 
сдались в плен. Также были за-
хвачены два танка и БМП про-
тивника.

Спустя  несколько  дней 
Виталий обнаружил дивер-
сионно-разведывательную 
группу националистов, гото-
вивших артиллерийский удар 
по маршруту следования на-
шей колонны. Офицер вырвал-
ся вперед на своем БМП и фак-
тически вызвал огонь на себя. 
Это обеспечило перемещение 
колонны без потерь.

Радиотелефонист ефрейтор 
Иван Ломоткин занимался ор-
ганизацией бесперебойной 
связи. Радиостанция получи-
ла осколочные повреждения. В 
результате дивизион лишился 
возможности корректировать 
огонь. Иван в условиях масси-
рованного огня восстановил ра-
диостанцию. В результате рос-
сийские военнослужащие при 
поддержке гаубичного артдиви-
зиона продолжили наступление 
на позиции противника.

Рядовой Иван Агафонов об-
наружил группу диверсантов, 
готовящих нападение, и вместе 
со своими сослуживцами всту-
пил в бой с противником.

В условиях перекрестного 
огня Агафонов уничтожил трех 
националистов. Украинские 
боевики, понеся потери, были 
вынуждены отступить.

«Благодаря смелости рядо-
вого Агафонова колонна гау-
бичного артдивизиона своевре-
менно и без потерь прибыла в 
заданный район», — отметили в 
военном ведомстве.

Расчетом, в котором дей-
ствовал Иван, было выполне-
но более 50 огневых задач. В ре-
зультате удалось уничтожить 
батарею реактивной системы 
залпового огня «Град», огневые 
позиции гаубиц Д-30 и миноме-
тов противника и до 100 нацио-
налистов.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Таким образом, с 
1 июня 2021 года доля 
золота в нормативной 

структуре ликвидных активов 
ФНБ должна быть 20%. При 
этом с 20 мая 2021 года доля 
фунтов должна быть сокраще-
на с 10 до 5%, а доли евро и ки-
тайского юаня увеличены с 35 
до 40% и с 15 до 30% соответ-
ственно. Доля японской иены 
сохранена неизменной на уров-
не 5%, а доллар должен был 
быть полностью исключен из 
структуры средств ФНБ.

По данным СП на 1 янва-
ря 2022 года, валютная струк-
тура средств ФНБ была такой: 
33,9%, или 4,6 трлн в рублевых 
активах; 3,9%, или 7,1 млрд 
долларов США (528,5 млрд в 
руб. экв.); 23,9%, или 38,5 млрд 
евро (3,2 трлн в руб. экв.); 3,1%, 
или 4,2 млрд фунтов стерлин-
гов (418,1 млрд в руб. экв.); 
19,4%, или 226,7 млрд ки-
тайских юаней (2,6 трлн в руб. 
экв.); 2,9%, или 600,3 млрд в 
японских йенах (387,2 млрд в 
руб. экв.); 13%, или 405,7 тонн 
золота (1,76 трлн в руб. экв.). «В 
результате сложившейся в 2022 
году геополитической ситуа-
ции часть средств ФНБ в ино-
странных валютах (евро, фунты 
стерлингов и японские иены) 
на счетах в Банке России забло-
кирована в результате санкций 
ряда иностранных государств в 
отношении активов Банка Рос-
сии», — говорится в отчете. Кро-
ме того, по итогам 2021 года в 
ФНБ не были зачислены доходы 
от размещения средств в ино-
странной валюте. Более того, 
впервые с 2008 года аудиторы 
зафиксировали переходящий 
на следующий год убыток из-
за «отрицательных значений 
доходности по указанным сче-
там во всех иностранных валю-
тах (кроме китайского юаня), 
включенных в данную корзи-
ну», — говорится в отчете.

«Можно поддержать реко-
мендацию Счетной палаты о 
необходимости корректировки 
структуры средств ФНБ и ухода 
от размещения средств фонда 
в валюте недружественных го-
сударств», — считает Александр 
Шохин, президент Российско-
го союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП). Он 
обращает внимание и на отсут-
ствие новых инфраструктур-
ных проектов для финансиро-
вания из средств ФНБ. По его 
словам, полноценным источ-
ником «длинных денег» для фи-
нансирования инвестиционной 
активности ФНБ не стал, хотя 
во многих странах фонды вы-
полняют такую функцию.

Действительно, в России 
ФНБ практически не задейство-
вался, за период 2020—2021 го-
дов его объем увеличился в 1,7 
раза, или на 5,8 трлн рублей. 
«Фактически ФНБ использо-
вался не как антикризисный 
инструмент, а как плановый ак-
кумулятор резервов», — отме-
чает Алексей Ведев, д.э.н., зав-
кафедрой управления иннова-
ционными проектами Высшей 
школы корпоративного управ-
ления РАНХиГС.

ФНБ сыграл положительную 
роль в восстановлении эконо-
мики после пандемии, выпол-
нив свою уставную функцию по 
поддержанию макроэкономи-
ческой стабильности. «Стоит 
признать, что в такие сложные 
времена для российской эко-
номики, как глобальный фи-
нансовый кризис 2008 года и 
кризис 2020 года, вызванный 
пандемией коронавируса, ФНБ 
сыграл значимую позитивную 
роль в обеспечении стабиль-
ности рубля, финансировании 
расходов бюджета и поддержа-
нии устойчивости финансовой 
системы», — считает Александр 
Абрамов, заведующий лабора-
торией анализа институтов и 
финансовых рынков Институ-
та прикладных экономических 
исследований РАНХиГС

Экономисты предлагают 
правительству с учетом изме-
нившихся условий пересмот-
реть правила и формы управле-
ния ФНБ. Нужно нивелировать 
негативные последствия для 
экономики от санкционного 
давления, а для этого предпо-
лагается смягчить финансовую 
политику для максимальной 
поддержки и стимулирования 
российских производителей. 
«Среди ключевых мер может 
рассматриваться и повышение 
расходов из ФНБ для финанси-
рования различных, в том чис-
ле и инфраструктурных, проек-
тов», — считает Ведев.  

1

Процесс 
возглавлен

Также и проблемы с турбинами Siemens воз-
никли из-за необдуманных и несогласован-
ных действий стран, принимающих санкции 

против России. Но политика требовала громких заяв-
лений. В результате каждое новое решение Евросою-
за по газовому вопросу лишь ухудшает положение на 
рынке. При сегодняшних ценах на газ Европе он про-
сто не нужен. И не важно, откуда он будет поставлен: из 
России, Катара или Норвегии. Отдельно стоит сжижен-
ный природный газ (СПГ) из США. Сейчас он дешевле, 
чем биржевые цены в Европе, даже с учетом доставки. 
Но его катастрофически не хватает. 

Целевой показатель снижения потребления газа, 
на котором настаивала Еврокомиссия, — 15%. Но в ре-
зультате он не стал обязательным для всех членов ЕС.  
Для двенадцати стран ЕС сделано исключение. Это не 
связанные с европейской газотранспортной и энер-
гетической системой государства, например Испа-
ния, Ирландия, Португалия. Сокращать потребление в 
первую очередь будут зависимые от российского газа 
страны — Германия, Венгрия, Чехия, Греция, Италия и 
некоторые другие.

Спрос на им-
портный газ в Евро-
пе, включая Велико-
британию, в первой 
половине 2022 года 
уже сократился на 
14%, отмечает зам-
главы Фонда наци-
ональной энергети-
ческой безопасно-
сти Алексей Гривач. 
В ЕС — примерно на 
12%, а в Британии 
— более чем на чет-
верть. Но отчасти 
это было связано с 
ростом внутренней добычи в британском секторе Се-
верного моря, которая восстановилась после резкого 
падения во втором и третьем кварталах прошлого года, 
уточняет эксперт.

Спрос на газ в Евросоюзе начал сокращаться еще 
во второй половине 2021 года, поясняет заместитель 
гендиректора Института национальной энергети-
ки Александр Фролов. В первом полугодии 2022-го он 
упал на 27 млрд кубометров (на 14% от среднегодово-
го потребления в ЕС — «РГ»). Проблема ЕС на данный 
момент в том, что предыдущие скачки цен приводили 
к быстрому насыщению рынка и снижению цен до все 
еще высоких, но относительно нормальных для теку-
щей ситуации уровней (порядка 1000 долларов за ты-
сячу кубометров). Но после взлета цен во второй по-
ловине июня снижение не происходит, так как Евросо-
юз исчерпал весь потенциал притока дополнительных 
объемов не из России, а при этом спрос на газ подсте-
гивала жаркая погода.  

Брюссель заявлял, что в первом полугодии год к 
году рост поставок СПГ не из России составил 21 млрд 
кубометров, а трубопроводного газа, опять же не из 
России, — 14 млрд кубометров. Больше привлечь не по-
лучается. Более того, после аварии на заводе Freeport 
LNG в США потенциал поставок СПГ еще и сократил-
ся. И сейчас высокие цены будут держаться до тех пор, 
пока баланс спроса и предложения не выровняется со 
стороны спроса. То есть мы будем наблюдать ускорен-
ное снижение потребления, считает Фролов. 

Отдельно стоит вопрос о заполнении европейских 
подземных хранилищ газа (ПХГ) перед новым отопи-
тельным сезоном, который начнется 15 октября — 1 но-
ября в зависимости от страны. Но здесь опять больше 
риторики и эмоций, нежели реальных фактов. ПХГ 
Европы уже заполнены более чем на 67% и, несмот-
ря на снижение поставок из России, уровень газа в них 
растет. Причина та же — снижение спроса. Там, где газ 
можно было заменить более дешевым сырьем, в гене-
рации или промышленности, европейские компании 

это сделали. А вот заполнение ПХГ ничем не заменишь, 
поэтому серьезную долю в сохранившемся спросе на 
газ составляет необходимость закачивать его в хра-
нилища. Наиболее зависимая от российских поста-
вок Германия в своих ПХГ накопила почти 16 млрд ку-
бометров газа из 23,6 млрд кубометров возможных. 
Причем цели заполнить ПХГ полностью не стоит. В Гер-
мании хотят достичь показателя 95%, в большинстве 
странах Евросоюза задача скромнее — 90%. 

Сегодняшних объемов поставок по «Северному 
потоку» для заполнения ПХГ Германии, конечно, не 
хватит. За оставшиеся два с половиной месяца до ото-
пительного сезона по этому маршруту при сохране-
нии существующей мощности получится поставить 
2,3 млрд кубометров. Но Россия — не единственный 
поставщик газа в Германию. Кроме того, страны Евро-
союза пообещали помочь друг другу в деле заполне-
ния ПХГ.

К тому же нельзя исключать, что ситуация с ре-
монтом газотурбинных двигателей и документацией 
для них разрешится, считает замруководителя прак-
тики Управленческого консалтинга Группы «Деловой 
профиль» Александра Шнипова. Хотя, по ее мнению, 
такой сценарий скорее оптимистичный, чем реаль-
ный. Причина падения прокачки бюрократическо-тех-
ническая. В прошлом ремонт, обслуживание и даже 
замена турбины не стали бы большой проблемой, но 
в условиях взаимных санкций вопрос стал политиче-
ским. Даже само возобновление работы «Северного 
потока» после техобслуживания было под вопросом. 
Начало движения газа по трубам было встречено с эн-
тузиазмом, за которым пришло новое разочарование, 
отмечает она.

В свете всего сказанного возникает вопрос, а зачем 
европейцам нужно было принимать план по сокраще-
нию потребления газа, если оно и так падает? С точки 
зрения Фролова, восстанавливать отношения с Росси-
ей и наращивать прокачку по альтернативным марш-
рутам (по «Северному потоку — 2») европейцам не 
представляется возможным с политической точки зре-
ния. Поэтому, если не можешь победить, возглавь!  

1

ДЕНЬГИ Правительство 
отказалось сокращать списки 
должников, лишенных руля

Расценки сохранят

Владислав Куликов

Правительство России не под-
держало законопроект, повы-
шающий минимальную планку 
долга, необходимую для того, 
чтобы водителя-нарушителя 
лишили права садиться за руль.

Фактически правительство 
страны отказалось сокращать 
списки пешеходов-штрафни-
ков. Так как чем выше планка, 
тем меньше должников под нее 
попадут.

Сейчас «штрафной мини-
мум» для кандидата в пешехо-
ды составляет 10 тысяч рублей. 
Инициатива, рассматриваемая 
в Госдуме, предлагает повысить 
планку до 50 тысяч рублей. Од-
нако правительство России 
дало отрицательный отзыв на 
законопроект.

«Представленный в зако-
нопроекте подход также не бу-
дет мотивировать должника к 
самостоятельному и своевре-
менному исполнению требова-
ний о взыскании администра-
тивного штрафа, назначенно-
го за нарушение порядка поль-
зования специальным правом, 
— говорится в правительством 
отзыве. — Кроме того, данная 
мера может привести к воз-
можному росту просроченной 
дебиторской задолженности 
по доходам и дальнейшему ее 
списанию в связи с истечени-
ем сроков давности исполне-
ния постановления о назначе-
нии административного нака-
зания».

Между тем, как рассказыва-
ют в службе судебных приста-
вов, сегодня в отношении во-
дителей-штрафников активно 
применяется блокировка води-
тельских прав. 

Нередко именно страх стать 
пешеходом заставляет водителя 
погашать долги за лихачество.

Например, как рассказыва-
ют в ФССП России, некий жи-
тель Кабардино-Балкарской 
Республики накопил сразу 
тридцать штрафов за превыше-

ние скорости. «Автомобилист 
пренебрегал Правилами дорож-
ного движения, выбирая бы-
струю езду. ПДД он нарушал не 
только на дорогах республики, 
но и за ее пределами», — расска-
зывают в ведомстве.

За свои правонарушения 
нести ответственность добро-
вольно водитель отказывался. 
Судебный пристав-исполни-
тель применил комплекс мер 
принудительного взыскания. 
В частности, запретил осу-
ществлять регистрационные 
действия в отношении транс-
портного средства, обратил 
взыскание на денежные сред-
ства должника, находящиеся в 
банках.

«Убедительным стало огра-
ничение в праве пользования 
водительским удостоверени-
ем. Чтобы не стать пешеходом, 
гражданин погасил накопив-
шуюся задолженность в пол-
ном объеме», — рассказали в ве-
домстве.

В свою очередь, председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев заметил, что также хо-
рошо себя зарекомендовала 
такая мера, как ограничение 
должников в праве выезда за 
границу.  

Дарья Худякова

Б
олее 200 затонувших су-
дов их владельцы должны 
будут убрать с морского 

дна. Конкретный перечень су-
дов составил минтранс. Проект 
приказа министерства разме-
щен для общественного обсу-
ждения. 

В документ включены в 
основном суда, затонувшие на 
Дальнем Востоке. Также есть 
объекты, покоящиеся на дне 
акваторий в Астраханской, Ле-
нинградской и Мурманской 
областях. Среди затонувших 
судов буксиры, эсминцы, тор-
педные катера, останки зве-
робойных шхун и другие виды 

водного транспорта. Всего 226 
единиц.

Сейчас подъем затонувше-
го имущества регламентиру-
ют Кодекс внутреннего водно-
го транспорта РФ (КВВТ) и Ко-
декс торгового мореплавания 
РФ (КТМ). Согласно КВВТ, вла-

дельцы затонувших судов обя-
заны утилизировать объекты в 
срок, установленный админи-
страцией, если они затрудняют 
судоходство или вредят эколо-
гии. Если же судно на морском 
дне не угрожает безопасности и 
не препятствует работе водного 
транспорта, его нужно поднять 
в течение одного года, поясняет 
«РГ» Наталия Скрябина, член 
Ассоциации юристов России.

При этом, согласно КТМ, 
владелец должен убрать объект 
в течение трех месяцев, если он 
угрожает безопасному море-
плаванию; если препятствует 
рыболовству — в течение шести 
месяцев.

Вопрос об удалении из ак-
ваторий затонувших судов в 
августе 2020 года поднял пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин в ходе поездки в Магадан. 
В этом году стартовал проект 
«Генеральная уборка», рассчи-
танный на очистку акваторий. 
Весной этого года приступи-
ли к работам по подъему и ути-
лизации судов в Хабаровском, 
Камчатском и Приморском 
краях, уже поднято и утилизи-
ровано 21 судно, отмечала ра-
нее вице-премьер Виктория 
Абрамченко. 

В 2021 году Россия присо-
единилась к Найробийской 
международной конвенции об 
удалении затонувших судов 
2007 года, которая призвана 
обеспечивать безопасное судо-
ходство и защиту окружающей 
среды. Конвенция определяет 
права и обязанности судовла-
дельцев в отношении затонув-
шего имущества.  

ПРОЕКТ В России с морского дна уберут 
более двухсот судов

Поднять всех наверх

Таблетка 
из компьютера

Правда, так просто пу-
стить в дистанционную 
торговлю рецептурные 

таблетки не получится. «Это 
возможно в регионах, где врачи 
уже могут выписывать рецепт в 
электронном виде, а медучре-
ждения и аптеки объединены в 
одну систему — иначе не обес-
печить контроль», — отмечает 
Елена Неволина. Что касается 
соблюдения правил хранения и 
отпуска медикаментов — тут за-
конодатели нашли решение, до-
верив интернет-торговлю орга-
низациям, имеющим лицензию. 
Поэтому маркетплейсы сейчас 
либо сотрудничают с аптечны-
ми сетями (у них такая лицен-
зия есть), либо, чтобы остаться 
в правовом поле, формируют 
собственные аптечные подраз-
деления. 

Сейчас, кстати, из более 
чем двух тысяч аптек в России 
разрешение на «дистанцион-
ку» получили только 600. «Воз-
можно, процесс ускорится, 

когда можно будет доставлять 
и рецептурные лекарства — ап-
текам будет выгоднее этим за-
ниматься», — предполагает Еле-
на Неволина.

«Конечно, при организа-
ции такой торговли необходи-
мо соблюдать все действующие 
ныне правила, — комментирует 
Юрий Жулев. — Рецептурные ле-
карства курьер должен отпус-
кать только при наличии рецеп-
та, также надо позаботиться о 
соблюдении условий хранения 
и доставки — например, темпе-
ратурного режима, как это не-

редко требуется для инъекци-
онных растворов».

По рекомендации минздрава 
при доработке документа учли 
многие нюансы: в законопроект 
внесли ряд исключений, пере-
числив препараты, не подлежа-
щие дистанционной продаже 
и доставке. Это, в первую оче-
редь, лекарства, которые тре-
буют особого учета (а также бо-
лее строгих правил хранения) 
— содержащие наркотические 
и психотропные компоненты и 
их прекурсоры, сильнодейству-
ющие вещества, а также радио-

фармацевтические, иммуно-
биологические препараты, ре-
жим хранения которых требу-
ет поддерживать температуру 
ниже -15 градусов. Кроме того, 
не будет разрешено доставлять 
на дом спиртовые растворы и 
настойки (с содержанием спир-
та свыше 25%), а также препа-
раты, изготовленные в произ-
водственных отделах аптек.

Еще одно правило, чтобы ис-
ключить возможные злоупо-
требления, — при доставке ре-
цептурного препарата личность 
пациента будет проверяться на 
соответствие данным, указан-
ным в рецепте, — отмечается в 
законопроекте. Проще говоря, 
курьер будет вправе попросить 
покупателя показать ему пас-
порт. 

В минздраве идею дистанци-
онной торговли поддержива-
ют. Как ранее отмечал замести-
тель министра здравоохране-
ния Виктор Фисенко, если «пи-
лоты» покажут положительные 

результаты, онлайн продажу 
рецептурных лекарств посте-
пенно введут на всей террито-
рии России.

«Онлайн-продажа рецеп-
турных лекарств — это большой 
шаг к повышению доступно-
сти медицинской помощи для 
населения, — сказал «РГ» со-
председатель ВСП Ян Власов. — 
Вместе с тем, сохраняется 
проблема приобретения ле-
карств в удаленных терри-
ториях, в малых городах. Не-
льзя забывать, что треть на-
селения страны живет в сель-
ской местности.  После об-
катки дистанционной моде-
ли она должна быть примене-
на на всей территории страны.
Но как это сделать — будут ли за-
действованы отделения Почты 
России или созданы специаль-
ные органы при минздраве? Во-
прос этот пока открыт».  

1
А К Ц Е Н Т

Заказать через интернет и получить 
на дом можно будет почти все лекарства, 
кроме спиртсодержащих, психотропных, 
с наркотическими компонентамиДе-факто ФНБ 

использовался 
не как антикри-
зисный инстру-
мент, а как плано-
вый аккумулятор 
резервов

—  Судебные приставы 
напомнили должникам 
о праве просить отсрочку — 
подробнее читайте на сайте 
rg.ru/art/2291517

Зачастую только 
страх стать пеше-
ходом заставляет 
водителя погасить 
долги по штрафам 
ГАИ

А К Ц Е Н Т

Сейчас подъём затонувших судов 
регламентируется Кодексом внутреннего 
водного транспорта РФ и Кодексом 
торгового мореплавания РФ

Затонувшие суда уберут на Дальнем Востоке, в Астраханской, 
Ленинградской и Мурманской областях.
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При нынешних 
котировках газ 
для Европы будет 
сверхдорогим 
что из России, 
что из Катара, 
что из Норвегии
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Даже само возобновление работы «Северного потока» после 
техобслуживания у многих вызвало сомнения.

Из двух тысяч российских аптек 
разрешение на «дистанционку» 
получили 600.
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РЫНОК ТРУДА Помогает ли 
профильное образование 
в карьере

Все учились 
понемногу

Ольга Игнатова

Исследователи рынка труда университета «МИСиС» 
(технологического университета)  подсчитали, что 
41% руководителей крупнейших российских компа-
ний имеют инженерное образование. Больше всего 
топ-менеджеров-инженеров в металлургии, транспор-
те, телекоммуникациях и машиностроении. При этом 
первые лица стройкомпаний вовсе не инженеры. 

Юристов среди топ-менеджеров насчитывается 
17%. Каждый пятый президент или гендиректор имеет 
экономическое образование, а один из 10 — финансист. 
А насколько вообще профильное образование помога-
ет строить успешную карьеру? 

Ведущий научный сотрудник Центра финансов со-
циальной сферы Научно-исследовательского финан-
сового института 
Наталья Локтюхи-
на считает, что про-
фильное образова-
ние важное, но не 
обязательное усло-
вие для построе-
ния успешной ка-
рьеры. «В некото-
рых сферах без него 
просто не обой-
тись — например, в 
медицине. Однако 
сейчас для карьеры более важно дополнительное обу-
чение, это так называемая концепция «образования 
через всю жизнь». Например, для того чтобы стать ру-
ководителем, важно развивать управление и навыки, 
способность к коммуникации, умение работать с ин-
формацией и т.д.», — подчеркивает эксперт. 

Гендиректор агентства КРОС Екатерина Мовсе-
сян добавляет, что в любой сфере для того чтобы стать 
успешным руководителем, важен определенный опыт, 
нужно обладать развитыми лидерскими качествами 
и «мягкими навыками», способностью принимать ре-
шения и брать за них ответственность. «Сегодня мир 
так быстро меняется, что стало нормальным в течение 
профессиональной жизни сменить несколько профес-
сий и добиться в них разных карьерных успехов. И для 
этого приходится постоянно самообразовываться и 
самосовершенствоваться», — констатирует она.  

НАДЗОР Игорь Краснов 
рассказал руководству 
Туркменистана об угрозах 
в связи с событиями 
на Украине  

Общие тревоги

Иван Егоров, Ашхабад

В среду продолжился визит Генпрокурора РФ Игоря 
Краснова в Среднюю Азию. После Таджикистана глава 
российского надзорного ведомства прилетел в Туркме-
нистан, где встретился с руководством силового блока 
страны и поднял тему актуальных для всех стран СНГ 
угроз, которые связаны с событиями на Украине.

 «Как вы знаете, одной из причин проведения Росси-
ей специальной военной операции стало истребление 
киевским режимом на Донбассе на протяжении вось-
ми лет мирного, преимущественно русскоязычного 
населения», — заявил Краснов на встрече с министром 
обороны, секретарем Государственного совета без-
опасности Туркме-
нистана Бегенчем 
Гундогдыевым. «По 
всем этим фактам 
возбуждены уго-
ловные дела, и мы 
будем добиваться 
по ним справедли-
вого наказания пре-
ступников», — доба-
вил он.

Кроме того, по 
словам главы рос-
сийского надзорно-
го ведомства, на со-
стоявшемся в прошлом месяце в Минске заседании 
координационного совета генеральных прокуроров 
СНГ он довел до коллег обеспокоенность бесконтроль-
ным оборотом оружия на Украине, его контрабандой и 
открытой торговлей на черном рынке.

«Это представляет серьезные угрозы для наших 
стран и требует совместных скоординированных дей-
ствий», — подчеркнул Генпрокурор РФ. Украинскую 
тему он продолжил и во время переговоров со своим 
коллегой — недавно назначенным Генпрокурором 
Туркменистана Сердаром Мяликгулыевым. Так, по 
данным Краснова, сегодня расследуется более тысячи 
уголовных дел по фактам нарушения международного 
гуманитарного права и массового уничтожения киев-
ским режимом русскоязычных жителей Донбасса на 
протяжении восьми последних лет.

В то же время глава российского надзорного ве-
домства поблагодарил туркменского коллегу за де-
монстрацию приверженности принципам развития 
равноправных партнерских отношений.  

НАУКА Программист из Благовещенска с помощью цифровой технологии
воссоздал лицо женщины  ХVII века

Метод Алексанова
Сергей Набивачев,
«Российская газета»,
Амурская область

23
-летний программист 
из Благовещенска Ро-
ман Алексанов раз-

работал инновационный метод 
восстановления внешности по 
черепу. Он воссоздал в компью-
тере лицо женщины из XVII 
века.

В ту эпоху в Приамурье жили 
и тунгусы (предки современ-
ных эвенков), и дауры (мон-
голоязычный народ), и дюче-
ры (об их происхождении уче-
ные до сих пор спорят). Она 
могла представлять любой из 
этих народов. Создателю мето-
да, программисту, выпускни-
ку магистерской программы 

АмГУ «Программная инжене-
рия», а ныне педагогу «Кванто-
риума-28» Роману Алексанову 
предоставили реальный череп, 
найденный в ходе раскопок на 
одном из археологических па-
мятников Амурской области.

 — Я взял череп, оцифровал, 
получив его «цифровой двой-
ник». Немного его восстано-
вил, так как в нем была дыроч-
ка и отсутствовали зубы кроме 
одного. А потом по модифици-
рованному методу Герасимо-
ва восстановил костную ткань, 
мышечную ткань, кожный по-
кров, —  рассказал Роман Алек-
санов.

По черепу можно установить 
расу, пол и примерный возраст 
человека. Исследователь сумел 
выяснить, что это была девуш-

ка-монголоид 25—30 лет. Воло-
сы и цвет глаз, разумеется, по 
черепу не определить. Поэтому 
автор метода сделал их харак-
терными для данной расы.

В дальнейшем програм-
мист не исключает, что воссо-
здаст полную версию цифрово-
го двойника этой девушки — и 
фигуру, и одежду, «научит» ее 

двигаться. Возможно, кто-то из 
современных представителей 
местных коренных народов 
«подарит» ей свой голос. И жен-
щина из XVII века станет героем 
короткометражных роликов, 
посвященных легендам мест-
ных народов.

О своем методе изобрета-
тель рассказывает так: «Пре-
имущество технологии в том, 
что ею могут пользоваться сту-
денты и даже школьники: доста-
точно базовых умений работы с 
виртуальной реальностью и на-
личие объекта для исследова-
ния — то есть черепа. 

Например, такие исследо-
вания можно проводить на за-
нятиях истории. Конечно же, 
на этом мое исследование не 
заканчивается: на своих заня-
тиях в VR-лаборатории амур-
ского детского технопарка мы 
продолжим развивать эту тему, 
будем учиться создавать про-
граммное обеспечение, кото-
рое поможет людям изучать ис-
торию своих предков».

По сути, Роман полностью 
перенес в компьютер методику 
известного советского антро-
полога Михаила Герасимова — 
именно он создал всем извест-
ные по школьным учебникам 
истории реконструкции внеш-
него облика Ивана Грозного, 

Тамерлана и князя Андрея Бого-
любского. 

О новизне решения расска-
зал научный руководитель Ро-
мана Алексанова, глава лабо-
ратории моделирования, обра-
ботки информации и управле-
ния АмГУ Илья Еремин.

— В той же Европе все выгля-
дит таким образом. Они берут 
череп, сканируют его, получая 
цифровую модель. Потом его 
распечатывают на 3D-прин-
тере. 

Затем по методу Герасимова 
они на физическую распечатку 
черепа наносят специальную 
субстанцию вроде пластилина 
или глины — формируют факту-
ру. То есть у них IT-технологии 
выступают в качестве вспомо-
гательных. Роман же оцифро-
вал череп, но наносил «глину» 
не физическую, а цифровую на 
цифровой череп. У него полно-
стью отсутствует физическая 
реализация. Насколько я знаю, 
в мире аналогов такому методу 
нет, — подчеркнул Илья Еремин.

Это не первый случай, когда 
воссоздают внешность жителя 
Приамурья XVII века. Несколь-
ко лет назад известный россий-
ский антрополог Денис Пежем-
ский по черепу, найденному при 
раскопках Албазинского остро-
га (русская крепость в Приаму-
рье, которую русские казаки 
дважды героически обороняли 
от маньчжурской армии), опре-
делил, как выглядел один из за-
щитников крепости. 

К слову, не впервые и про-
граммисты АмГУ работают сов-
местно с историками. Ранее 
благодаря такому сотрудниче-
ству появилась распечатанная 
на 3D-принтере реконструкция 
Албазинского острога. 

КЛЕВЕТА 
ПО ПОЛНОМУ 
СЧЕТУ

Первая инстанция не 
стала компенсиро-
вать моральный вред, 

а апелляция и кассация просто 
отказали в иске. Объяснив, что 
заявитель не имел злого умыс-
ла. Но Верховный суд сказал, 
что добросовестность игра-
ет роль лишь при определении 
суммы компенсации.

А теперь детали этого гра-
жданского дела. Житель Тамбо-
ва попросил суд привлечь обид-
чика к ответственности за кле-
вету по статье 128.1 УК. Это так 
называемое дело частного об-
винения. Напраслину, по мне-
нию истца, на него возвел ме-
неджер, который на тот момент 
возглавлял питерскую фирму, 
занимавшуюся производством 
пиломатериалов. 

Суд тамбовчанина выслу-
шал и оправдал менеджера с 
формулировкой «ввиду отсут-
ствия состава преступления». С 
таким приговором согласилась 
и апелляция. В решении суда 
сказано, что житель Санкт-Пе-
тербурга имеет право «на реа-
билитацию и возмещение вре-
да, связанного с уголовным 
преследованием». 

Суд проходил по месту жи-
тельства заявителя — в Там-
бове, так что менеджеру при-
шлось ездить на заседания из 
Санкт-Петербурга. Но он не 
только тратился на дорогу, ему 
еще пришлось нанять адвока-
та. А кроме этого были и дру-
гие проблемы — менеджеру 
пришлось на время судов бро-
сить все дела, откладывать ко-
мандировки, проверки филиа-
лов компании. Поэтому мене-
джер, когда его суд оправдал, 
сам пошел с иском к тому, кто 
его оклеветал.

В иске попросил взыскать 
с обидчика расходы на дорогу, 
на адвоката, моральный ущерб. 
Вышло почти 200 тысяч рублей. 
Житель Тамбова с таким расче-
том не согласился. И заявил в 
суде, что его «ввели в заблужде-
ние». О клевете менеджера ему 
рассказал знакомый, и он в нее 
поверил. 

Ленинский райсуд Тамбо-
ва решил, что питерский мене-
джер вправе возместить рас-
ходы, ведь обвинения не под-
твердились. Но не может рас-
считывать на компенсацию 
морального вреда, поскольку 
ответчик обратился с частным 
обвинением не для того, что-
бы причинить вред истцу. Он 
заблуждался и иском пытал-
ся защититься. Поэтому рай-
суд с жителя Тамбова взыскал 
28 000 рублей, а в возмеще-
нии морального вреда истцу 
отказал.

Тамбовский областной суд 
также решил, что житель Там-
бова искренне считал менедже-
ра виновным в клевете. А выне-
сение оправдательного приго-
вора не говорит о вине частного 
обвинителя, «обращение кото-
рого продиктовано потребно-
стью защитить свои права».

Если же частный обвини-
тель был добросовестным, 
то оправданный гражданин 
не имеет права не только на 
компенсацию морального вре-
да, но и не может взыскать рас-
ходы, связанные с уголовным 
делом. Суд отменил решение 
первой инстанции и отказал 
менеджеру во всем. Кассация с 
решением согласилась.

Тогда истец пожаловался 
в Верховный суд. ВС сослал-
ся на позицию Конституци-
онного суда (определение от 
02.07.2013 № 1059-О). Там ска-
зано — недоказанность обви-
нения в совершении преступ-
ления влечет полную реабили-
тацию и восстановление всех 
прав, включая возмещение рас-
ходов. 

Частный обвинитель не 
освобождается от выплаты 
оправданному судебных издер-
жек, компенсации причиненно-
го ему имущественного вреда 
(в том числе расходов на адво-
ката) и морального, сказал ВС.

Реабилитированный имеет 
право возместить понесенные 
расходы за счет того, кто его об-
винил в преступлении. И ему не 
могут отказать лишь потому, 
что заявитель добросовестен. 
То, что он заблуждался или, 
наоборот, специально обвинил 
кого-то в преступлении, можно 
учитывать только при опреде-
лении размера суммы.  

ВМФ В военно-морском смотре примут участие
более 40 кораблей и судов различного класса

Женщина на борту — 
к параду

Иван Петров 

М
инобороны Рос-
сии опубликова-
ло порядок про-
хода боевых ко-
раблей и пролета 
авиации во вре-
мя Главного воен-
но-морского па-
рада, который со-

стоится в День ВМФ (31 июля) в 
Санкт-Петербурге и Кронштад-
те. Участие в нем примут более 
40 кораблей и судов различных 
классов. Главной изюминкой 
парада станет прохождение па-
трульного катера «Евгений Ко-
лесников», весь экипаж которо-
го состоит из дам.  

Кроме него, в строю прой-
дут фрегат «Адмирал Горшков», 
корвет «Меркурий», большой 
десантный корабль «Иван Грен» 
и другие боевые корабли, про-
тиводиверсионные и десантные 
катера. 

Еще порядка 10 судов будут 
показаны статически. Среди 
них, в частности, бриг «Россия» 
и шхуна «Надежда».

В небе во время парада про-
летят 42 воздушных судна. 
Всего в параде, по данным Ми-
нобороны России, будет задей-
ствовано более 3,5 тысячи воен-
нослужащих.

Факелы Ростральных колонн 
зажгут ровно в 10 утра, а сам па-
рад начнется в 11.00. Откроется 
Главный военно-морской парад 
поднятием Андреевского флага. 
Традиционно лучшие места для 
наблюдения — Университетская, 
Английская, Дворцовая и Адми-
ралтейская набережные, стрел-
ка Васильевского острова.

Ранее стало известно, что 
президент России Владимир 
Путин 31 июля намерен посе-
тить главный военно-морской 
парад в Санкт-Петербурге. Об 
этом сообщил его пресс-секре-
тарь Дмитрий Песков.

В прошлом году глава госу-
дарства не только принимал 
Главный военно-морской па-
рад в Северной столице, но и по-
участвовал в торжественной це-
ремонии спуска на воду супер-
траулера новейшего поколения 
«Механик Сизов».  

Лучшие места в Санкт-Петербурге для наблюдения за военно-морским парадом — Университетская, Английская, Дворцовая и Адмиралтейская набережные, стрелка Васильевского острова.

Роман Алексанов и та самая незнакомка из XVII века. Скоро ее научат говорить и двигаться.

А К Ц Е Н Т

Взял череп, оцифровал, получив его 
«цифровой двойник». А потом по методу 
Герасимова восстановил костную ткань, 
мышечную ткань, кожный покров

Недоказанность 
обвинения 
в совершении пре-
ступления влечет 
полное возмеще-
ние всех расходов 

1

Генпрокурор РФ Игорь Краснов совершает рабочий визит 
по странам Средней Азии, где встречается со своими коллегами.

Киевский режим 
на Донбассе 
на протяжении 
восьми лет истреб-
лял русскоязыч-
ное население

Для того чтобы 
стать успешным 
руководителем, 
нужно учиться 
всю жизнь
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— Как зарабатывать сотни тысяч сразу после вуза. 
Интервью с ректором МГТУ им. Баумана 
Михаилом Гординым читайте на сайте 
rg.ru/art/2350664
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—  Читайте также: Следователей 
накажут за неоправданно 
долгие допросы
rg.ru/art/2348413
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О КОМ ГОВОРЯТ Экс-премьер Британии Борис Джонсон уже замахнулся 
на кресло генсека НАТО

Брюссельский Борис
Анна Белорусцева

Э
кс-премьер Брита-
нии Борис Джонсон 
вовсю подыскивает 
новое место работы 
— его внимание при-
влекла позиция ген-
сека НАТО. Джонсо-
на сразу же поддер-
жали высокопостав-

ленные тори, но разделят ли их 
восторги страны Евросоюза, ко-
торые составляют большинство 
в Североатлантическом альян-
се, вопрос спорный.

Действующий лидер НАТО 
Йенс Столтенберг должен был 
уйти с поста в сентябре 2022 
года и даже заочно получил 
должность главы норвежского 
Центробанка. Но из-за кризиса 
на Украине смену амплуа ему 
пришлось отложить на год. Тем 
не менее в сети активно обсу-
ждают возможных преемников 
Столтенберга и даже выявили 
незатейливую формулу успеха в 

борьбе за должность. Министры 
ЕС до сих пор считали, что было 
бы справедливо передать браз-
ды правления НАТО женщине 
после 70 лет мужского домини-
рования. Неудивительно, что 
перед штаб-квартирой альянса 
в Брюсселе уже образовалась 
очередь из кандидатов слабо-
го пола, желающих возглавить 
альянс. При таком подходе экс-
премьер Британии проигрыва-
ет сразу по двум фронтам, если, 
конечно, ради лакомой должно-
сти не совершит «каминг аут».

Многие прочат кресло ген-
сека и другому бывшему бри-
танскому премьеру — Тере-
зе Мэй. Ее единственное чер-
ное пятно в натовском резю-
ме — поддержка «брекзита». 
Большой вопрос, допустит ли 
Евросоюз, чтобы альянс воз-
главила подданная страны, по-
кинувшей союз. К тому же сре-
ди 13 генсеков НАТО уже было 
три британских политика — 
пора бы и с другими поделить-
ся властью, считают европей-
ские СМИ. 

Нельзя исключать, что НАТО 
возглавит экс-президент Лит-
вы Даля Грибаускайте за свою 

активную антироссийскую по-
литику. Ее эстонская коллега 
Керсти Кальюлайд также пре-
тендует на вакантную долж-
ность — ведь ее страна потрати-
ла большую часть оборонного 
бюджета на военную помощь 
Украине. По меркам альянса 
Грибаускайте и Кальюлайд — 
идеальные кандидаты с одним 
лишь изъяном — происхожде-
ние. Эксперты полагают, что на-
значение прибалтийского поли-
тика на пост генсека НАТО рас-
ценят в России как провокацию, 
а это приведет к обострению и 
так далеко не дружественных 
отношений Запада с РФ. 

Экс-президента Хорватии 
Колинду Грабар-Китарович, 
напротив, вряд ли допустят в 
штаб-квартиру НАТО из-за об-
винений в тесных связях с Рос-
сией. Будучи хорватским лиде-
ром, Грабар-Китарович высту-
пала за расширение сотрудни-
чества между странами. Кро-
ме того, Североатлантический 

альянс до сих пор припоминает 
бывшему президенту присут-
ствие в «Лужниках» во время 
финального матча чемпиона-
та мира по футболу между Хо-
рватией и Францией. Как мож-
но разгуливать по вражеской 
земле? 

Шанс посадить своего чело-
века в кресло натовского генсе-
ка не хотят упускать и итальян-
цы. У них есть сразу два канди-
дата. Удобным для Евросоюза 
претендентом на пост генсека 
НАТО считают вице-премьера 
Бельгии Софи Вильмес. Евро-
пейские дипломаты называют 
ее надежным кандидатом и счи-
тают, что с подачи Вильмес им 
удастся укрепить оборону ЕС.

Что же до господина Джон-
сона, решившегося выступить 
против пестрого женского кол-
лектива, консерваторы счита-
ют, что экс-премьер завоевал 
международное признание за 
активную поддержку Украины. 
Однако шансы экс-премьера 
Британии сильно снижает его 
сомнительная репутация. Бри-
танский генерал Ричард Даннат 
указал на недостаток доверия и 
чести у Джонсона и назвал его 

национальным позором. Кро-
ме того, решение о назначении 
генсека НАТО должно быть еди-
ногласно — разбить вдребезги 
натовские мечты скандально-
го консерватора может любая 
страна — член альянса, напри-
мер Франция. В любом случае 
господин Джонсон без работы 
не останется — недавно на сайте 
офиса Владимира Зеленского 
опубликовали петицию с прось-
бой выдать экс-премьеру Бри-
тании украинское гражданство 
и выставить его кандидатуру на 
пост премьера Украины. Прав-
да, пока документ подписали 
лишь 70 человек из 25 тысяч, 
необходимых для его рассмот-
рения украинским лидером, но 
трепетные отношения Джонсо-
на с Зеленским еще могут при-
нести свои плоды.  

РЕЗОНАНС Как США импортировали украинскую цензуру

Всмотрелись в Зеленского
Павел Дульман

П
убликация официаль-
ным Киевом «черного 
списка» американских 

политиков, журналистов и мыс-
лителей, говорящих неприят-
ные для режима Зеленского 
вещи, породила в самих США 
дискуссию о том, до каких гра-
ниц дойдет наглость приру-
ченной ими хунты и что с этим 
явлением — переносом укра-
инской цензуры через океан — 
можно сделать.

Список появился на офици-
альном сайте так называемого 
«Центра противодействия дез-
информации при СНБО Укра-
ины» и включал в себя «спике-
ров, продвигающих созвучные 
российской пропаганде нарра-
тивы». В списке более семиде-
сяти фамилий политиков, жур-
налистов, чиновников и экс-
пертов из десятка стран, ко-
торые позволяли себе сомне-
ваться в величии Зеленского, 
необходимости поддерживать 
Украину или критиковали ри-
суемую киевскими СМИ карти-
ну мира.

При этом значительную 
часть списка составляют не 
последние граждане США. В 
частности: сенатор Рэнд Пол, 
бывшая конгрессмен Тулси Габ-
бард, всемирно известный по-
литолог, профессор Чикагско-
го университета Джон Мир-
шаймер, бывший советник 
президентов США и писатель 
Эдвард Люттвак, знаменитый 
публицист, входящий в миро-

вую сотню мыслителей, Гленн 
Гринвальд, бывший глава на-
ционального разведывательно-
го совета ЦРУ Грехем Фуллер 
и многие другие. Забавно, что 
этот украинский «Центр проти-
водействия», имеющий статус 
госучреждения, финансируется 
в том числе из предоставляемой 
США и Евросоюзом «помощи».

Вероятно, именно этот факт 
заставил обратить внимание на 
выходку Киева самого популяр-
ного телеведущего США Такера 
Карлсона. В эфире телеканала 
Fox News он заявил: «Зачем во-

обще мы всем этим занимаем-
ся? Как неоднократно уверял 
нас Джо Байден, когда пытался 
изображать из себя Черчилля, 
мы делаем это, чтобы защитить 
демократию. Но ирония в том, 
что Украина — не демократия. В 
ней никак нельзя распознать де-
мократию. Украинские власти 
запретили СМИ, которые к ним 
враждебны, они закрыли оппо-
зиционные партии и арестова-
ли главного оппозиционного 

лидера. Поскольку мы всё это 
позволяли — кстати, всё это де-
лалось за наши деньги, — укра-
инские власти уже решили, что 
могут вводить цензуру в нашей 
стране!» Гленн Гринвальд также 
отреагировал на его внесение 
в украинский список: «Зелен-
ский, по сути, пытается экспор-
тировать притеснения, которые 
он инициировал в собственной 
стране, к нам в Соединенные 
Штаты, пресекая дискуссии и 
обвиняя тех из нас, кто задает 
вопросы, в том, что мы «аген-
ты Кремля» или «российские 

пропагандисты». Какая неве-
роятная наглость! Ведь в то же 
самое время он требует, чтобы 
мы передали ему все наши день-
ги и оружие».

К этим оценкам сложно 
что-либо добавить, кроме того, 
что в Киеве давно нет независи-
мых СМИ, все телеканалы круг-
лосуточно транслируют один 
на всех «единый информаци-
оннный марафон», а за теми, 
кто пытается даже не публич-

но, в быту, критиковать власти 
— приходят боевики «тероборо-
ны» или СБУ.

Опрошенные Такером Карл-
соном интеллектуалы не смог-
ли пока выработать общую 
позицию по тому, что делать 
со страной, попирающей на 
деньги США основные амери-
канские свободы. С другой сто-
роны, начав этот разговор, они 
почти подтвердили правоту вы-
сказывания одного немецкого 

философа, которое, перефра-
зируя, будет применительно к 
США звучать так: «Если дол-
го всматриваться в Украину, 
сама Украина начнет всматри-
ваться в тебя». Впрочем, в рус-
ской литературе есть другой 
пример, как нельзя лучше опи-
сывающий нынешние взаимо-
отношения США и Зеленского. 
Речь о наглом гомункуле, кото-
рый начинает диктовать прави-
ла жизни и быта своим создате-

лям. Поэтому не зря Зеленский 
запретил на Украине не только 
все СМИ, но и русскую литера-
туру скопом — вместе с автором 
этого высказывания, киевляни-
ном Михаилом Булгаковым.   

Глава МВД Германии Нэнси Фезер 
(слева), посол ФРГ на Украине Анка 
Фельдхузен и министр труда ФРГ 
Хубертус Хайль (справа)  на балконе 
в Киеве пьют шампанское вместе 
с Виталием Кличко. Они-то черном 
списке Киева точно не окажутся.

Это будущий генсек НАТО? Или будущий премьер Украины?

А К Ц Е Н Т

Опрошенные в США интеллектуалы 
не смогли пока выработать общую пози-
цию по тому, что делать с Украиной, 
попирающей на деньги США основные 
американские свободы 

А К Ц Е Н Т

Британский генерал Ричард Даннат 
указал на недостаток доверия и чести 
у Джонсона
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ПОЛИЦЕЙСКИЙ ФОРСАЖ
Владислав Шабловский

Полиция Чехии обзавелась спорткаром, поставив на 
службу правопорядка конфискованную Ferrari 458 
Italia. Итальянский «жеребец» способен разогнаться 
до 320 км/ч. Перекраска машины  в полицейские цве-
та и установка специальных мигалок стоили копам 
около 12 тысяч евро.  Одним из мировых лидеров по 
полицейским спорткарам является Италия. «Жемчу-
жина» местных карабиньери — Lamborghini Huracan, 
имеющий под капотом 610 «лошадок» и двигатель V10. 
Правда, такую роскошь используют только для спе-
циальных миссий — оперативной доставки донорской 
крови и органов, контроля за скоростными магистра-
лями. Еще один бриллиант итальянской коллекции — 
прокачанный Lamborghini Gallardo LP560, рвущий до 
сотни всего за 3,7 секунды и развивающий скорость 
свыше 320 км/ч.

Принадлежащие полиции британские Lotus Evora 
S и Lotus Exige гоняют в Сассексе и других регионах, 
выбегая за 100 км/ч за 5 и 4,1 секунды соответственно. 
А в Германии гордостью служителей закона является 
полубензиновый/полуэлектрический BMW i8 (4 с не-
большим секунды до сотни) и максимальной скоро-
стью — 250 км/ч.  Полиция австралийского Квинсленда 
эксплуатирует сразу 50 шустрых Kia Stinger GT S с дви-
гателем V6 и мощностью 365 лошадиных сил. Парал-
лельно за правопорядком в стране следят электромо-
били Tesla Model X. Их использование объясняется не 
только соображениями экологии: эта «ракета» способ-
на набрать сотню всего за три секунды. В Дубае бороз-
дит просторы Ferrari FF, чьи 660 «лошадок» могут вы-
жать 335 км/ч. Там же можно увидеть Aston Martin One 
77 и Buggati Veyron, максимальная скорость которых 
— 355 км/ч и более 400 км/ч соответственно. А в Абу-Да-
би главная полицейская «гончая» — Lykan HyperSport, 
в активе которого 750 «лошадок».  

РОБОТ ИЩЕТ ЧИТАТЕЛЕЙ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Милан стал первым городом в Италии, где в метро по-
явилась «умная библиотека». Она расположилась на 
станции «Порта Венеция» на линии M1 и функциони-
рует по тому же принципу, что и автоматы по продаже 
напитков и быстрой еды, которых полно на станциях 
итальянского метро. Разница лишь в том, что вместо 
привычных кофе и бутербродов машина выдает кни-
ги, аудиокниги, комиксы и DVD-диски. Всего более 400 
наименований. Правда, как уточняется, в период пред-
варительного тестирования машины, которое долж-
но завершиться к осени, библиотека будет предлагать 
исключительно книги.  В отличие от традиционных 
читальных залов инновационная библиотека-робот 
будет открыта семь дней в неделю, с шести утра до по-
луночи, вплоть до закрытия метрополитена. Полно-
стью роботизированная система, взаимодействующая 
с каталогом, регистрирует операции по выдаче книг и 
дисков в режиме реального времени. Если миланский 
книгочей пока не зарегистрировался в вышеупомяну-
той системе, для получения доступа ему достаточно 
отсканировать QR-код и иметь регистрацию в системе 
электронной идентификации личности. Выдача «пищи 
для ума» для резидентов производится бесплатно, но 
за одно «посещение» автомата можно взять напрокат 
лишь одну книгу или диск.  

ОХОТА НА «БЫЧКИ»
Полина Ардашова

В парламент Новой Зеландии внесли законопроект, 
благодаря которому в течение ближайших трех лет 
число курящих в стране сократится в 2,5 раза. Содер-
жание никотина в сигаретах понизят до минимума, 
чтобы он больше не вызывал привыкание. Сейчас в 
обычной сигарете содержится 6 миллиграммов ни-
котина. После принятия закона допустимым показа-
телем станет 0,5—1 миллиграмм. Супермаркеты и дру-
гие точки, не специализирующиеся на табачной про-
дукции, потеряют право ей торговать. Таким образом, 
число мест, где можно приобрести сигареты, сократит-
ся на 95 процентов.

Согласно закону, люди, родившиеся в 2009 году 
или позже, никогда не смогут купить табак. Цель этой 
меры — создать полностью некурящее поколение. Кро-
ме того, в общественных местах помимо обычных си-
гарет запретят использование электронных сигарет 
и вейпа. Правительство надеется, что так дети и под-
ростки будут реже сталкиваться с курением. Сейчас в 
Новой Зеландии курят около 13 процентов жителей. 
Сильнее всего вредная привычка распространена сре-
ди маори — коренного населения острова. Они в 2,5 
раза чаще остальных жителей страдают от заболева-
ний легких и сердца. Принятие закона позволит со-
кратить разрыв в уровне смертности между маори и 
остальным населением. Согласно исследованию уни-
верситетов Отаго и Мельбурна, в случае принятия за-
кона количество курящих снизится до 5 процентов к 
2025 году. Специалисты полагают, что это сократит 
расходы на здравоохранение. По их подсчетам, за 20 
лет государство сэкономит около 8 миллиардов долла-
ров благодаря снижению числа онко- и кардиозаболе-
ваний. Новая Зеландия занимает второе место в списке 
стран с самыми дорогими сигаретами. Благодаря при-
нятым мерам число курящего населения уже сократи-
лось с 18 до 13 процентов.  

В МИРЕ

Теперь робот-библиотекарь  займется просвещением 
итальянцев. 
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Точка зрения

Сергей Ермаков, ведущий 
эксперт РИСИ: 
— Генеральный секретарь НАТО — 

это серьезный трансатлантиче-

ский дипломат, который должен 

все амбиции США и их отноше-

ние к европейцам совместить с 

готовностью Европы следовать 

курсу Вашингтона. Плюс урегули-

ровать внутренние противоречия 

в альянсе: гасить центробежные 

тенденции, которые не позволили 

бы ему резко снизить эффектив-

ность. Соответственно, на мой вз-

гляд, фигура Джонсона не самая 

подходящая. В качестве руково-

дителя НАТО такие политики, как 

Джонсон, не особо востребова-

ны: тут нужны тихие дипломаты 

типа Столтенберга.

Я даже не особо верю, что канди-

датуру Джонсона будут выдви-

гать. Разговоры об этом шли еще 

года два назад: Джонсон сам заяв-

лял об этом. Я не верю, что Джон-

сон пройдет в альянсе все про-

цедуры согласования. Также не-

понятна натовская идея назна-

чить женщину на данный пост. 

Думаю, что сейчас этот вопрос у 

них отпадет на фоне того, что 

перед блоком стоят достаточно 

серьезные задачи — противодей-

ствие и России, и Китаю. Вероят-

но, на женские плечи такую на-

грузку взваливать в НАТО не захо-

тят. Хотя это все-таки не исключе-

но. Если говорить о евробюро-

кратах, то отдельные женщины 

там проявляют завидное упор-

ство и агрессию.

Подготовил 
Владислав Шабловский
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Звук Ганга
«Сегодня участники 
рынка не до конца по-
нимают, как могут про-

ходить платежи из России в Ин-
дию и в какой валюте они могут 
осуществляться. Кроме того, 
нет понимания, с кем в России 
могут контактировать индий-
ские производители. Только 
представители российской X5 
выходили на контакт с произво-
дителями из нашей страны и об-
суждали возможности сотруд-
ничества», — сообщил Гирдар.

В X5 подтвердили «Россий-
ской газете» эту информацию. 
Там рассказали, что в мае со-
трудники компании провели 
серию встреч с представителя-
ми компаний-поставщиков из 
Индии. «Мы заинтересованы в 
расширении нашего сотрудни-
чества с индийскими поставщи-
ками напитков, морепродук-
тов, винограда, чая, кофе, спе-
ций, риса, консервированной 
продукции, товаров для кухни и 
т.д.», — сообщили в пресс-служ-
бе ретейлера.

По словам Гирдара, важная 
особенность индийского рын-
ка продовольствия в том, что 
здесь до 70% занимают малые 
и средние компании. «Собрать 
нескольких лидеров и догово-

риться с ними напрямую о том, 
как они будут осуществлять по-
ставки в Россию, не удастся», — 
пояснил он. С другой стороны — 
это обеспечивает широкую ва-
риативность при подборе парт-
неров для сотрудничества.

В то же время сама перспек-
тива работы на внешних рын-
ках не является для индийских 
компаний чем-то новым — они 
активно выходят на рынки со-
седних государств, в первую 
очередь стран бассейна Пер-
сидского залива. Так, по словам 
г-на Рази Захира, руководителя 
Nectarea Pvt. Ltd, выпускающей 
безглютеновые продукты и то-
вары без сахара, его компания с 
успехом работает на таких рын-
ках, как ОАЭ, Бахрейн, и рын-
ках других стран. То есть опыт 
работы за пределами Индии 
есть даже у небольших произ-
водителей.

При этом в Индии очень вни-
мательно следят за теми про-
цессами, которые происходят 
на российском рынке. В частно-
сти, его платежеспособность 
не вызывает ни малейших со-
мнений у предпринимателей из 
этой страны. 

«Проблемы с платежами 
вызваны теми ограничения-
ми, что сегодня созданы для 
российских банков, и никако-
го риска дефолта сегодня не су-
ществует», — уверен Аджай Са-
хай. Ожидается, что решени-

ем проблемы платежей может 
стать оплата напрямую меж-
ду несколькими российскими 
и индийскими банками в паре 
«рубль/рупия». По крайней 
мере о  готовности индий-
ских банков к проведению та-
ких платежей сообщили сразу 
несколько собеседников «Рос-
сийской газеты» на местном 
рынке. 

Существуют и проблемы 
транспорта, вызванные тем, 
что большинство транспорт-
ных компаний, занимающих-
ся морскими контейнерны-
ми перевозками, принадлежат 
американцам и европейцам. 
В этой области есть проблема 
платежей, страхования и пере-
страхования грузов. По сло-
вам Сахая, эту проблему мож-
но решить, используя иранские 
транспортные компании, кото-
рые могли бы доставлять грузы 
из портов Индии в российские 
порты. При этом пока остается 
нерешенной проблема дальней-
шей доставки грузов по желез-
ной дороге.

 Очень беспокоят индийских 
предпринимателей вторичные 
санкции. Важный аспект рабо-
ты в Индии, по словам Сахая, 
— это прозрачность любых сде-

лок, в том числе и для СМИ. Так 
что при работе с индийским 
рынком не может быть «серых» 
зон. «Только белое и черное», — 
подчеркнул он. 

«Риск вторичных санкций 
никуда не девается, поэтому 
наши компании, особенно те, 
что работают и на рынках США 
и Европы, должны будут произ-
вести оценку санкционного ре-
жима», — заявил он. При этом 
поставки лекарств и продоволь-
ствия под санкции не попадают, 
и здесь торговые взаимоотно-
шения можно развивать без ка-
кой-либо оглядки на недруже-
ственные страны.

По тем же причинам непри-
емлемой является и перспек-
тива сотрудничества с Росси-
ей по таким направлениям, 
как параллельный импорт, со-
общил доктор Сахай. «Потому 
что если мы начнем поставлять 
в Россию санкционные товары 
или же реэкспортировать то-
вары, производимые между-
народными компаниями для 
индийского рынка, то вряд ли 
это будет хорошо для самого 
индийского рынка», — полага-
ет он.

В 2014 году главы России и 
Индии поставили цель к 2025 
году достичь уровня двусто-
роннего товарооборота в 30 
млрд долларов США. И эта ра-
бота уже ведется. Основные 
статьи экспорта из Индии 

включают электрическое обо-
рудование, фармацевтические 
препараты, машины и механи-
ческие устройства, органиче-
ские химикаты, железо и сталь, 
судовые продукты, транспорт-
ные средства и их части, чай и 
кофе, химикаты. Основные ста-
тьи импорта из России вклю-
чают: минеральное масло/топ-
ливо, минеральные ресурсы, 
драгоценные камни и метал-
лы, удобрения, проектные то-
вары, растительные масла, кау-
чук и изделия из него, бумагу и 
картон, железо и сталь, неор-
ганические химикаты, пласт-
массовые изделия, фармацев-
тические препараты.  

Эта фотография сделана в Дарджилинге. Именно там растет самый лучший в мире чай.  

А К Ц Е Н Т

Решением проблемы платежей между 
Россией и Индией может стать оплата 
напрямую между несколькими 
российскими и индийскими банками 
в паре «рубль/рупия». Готовность 
индийских банков к проведению таких 
платежей уже есть

РЕШЕНИЕ ИТ-специалистам 
в Самарской области 
увеличили возраст 
на получение льгот

Молодость 
продлена 
на десять лет

Юлия Василькина, «Российская газета», Самара

Если раньше в регионе право на компенсацию затрат в 
размере 50 процентов  от уплаченных процентов по ипо-
течному кредиту на покупку жилья имели айтишники до 
35 лет, то теперь такую возможность получили все спе-
циалисты отрасли в возрасте до 44 лет включительно. 

Для этого в порядок предоставления компенсации 
по госпрограмме «Развитие жилищного строительства 
в Самарской области» до 2024 года внесли изменения. 
Теперь, чтобы возместить затраты на проценты, IT-спе-
циалист должен работать в регионе не менее полугода в 
профильной компании, занимающейся информацион-
ными технологиями. 

В перечень должностей тех, кто может рассчитывать 
на бюджетную помощь, входит более 160 специально-
стей. Основной целью данной меры поддержки власти 
региона ставят привлечение и закрепление в Самарской 
области молодых перспективных кадров в сфере инфор-
мационных технологий. 

Денежная выплата предоставляется ежегодно в тече-
ние трех лет по истечении одного года с даты подписания 
договора ипотечного кредитования, заключенного не 
ранее 1 января 2019 года. Размер возмещения из област-
ной казны не может превышать 300 тысяч рублей за весь 
срок или 100 тысяч за один кредитный год. При этом 
если задействованы и средства компании, где работает 
специалист, то сумма «квартирных» вырастает уже до 
600 тысяч.  По предварительным оценкам, до конца 2022 
года мерой поддержки могут воспользоваться более 300 
IT-специалистов региона.  

АПК 
Омские селекционеры 
вывели новый сорт 
твердой пшеницы

Фетучини 
по-сибирски

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

Омские ученые селекционировали новую линию 
твердой пшеницы для макаронных изделий.  Она способ-
на полностью заменить импортные аналоги.

— Это первая линия твердой пшеницы, отвечающая 
всем как российским, так и международным требовани-
ям, — рассказал «РГ» руководитель селекционно-семено-
водческого центра Омского АНЦ Петр Николаев.

Районированная в Сибири пшеница обладает не толь-
ко высоким индексом глютена и высоким содержанием 
белка, но и отличными показателями цвета, что особен-
но важно для производства макаронных изделий. Ма-
кароны из такой пшеницы получаются упругими и пре-
красно держат форму. А еще омские спагетти и фетучини 
могут долго храниться, не теряя вкусовых и питатель-
ных свойств.

Новая линия также весьма устойчива к засухе и вре-
дителям. Пшеница обладает высоким иммунитетом и 
не требует обработки химикатами. Ученые утверждают, 
что через несколько лет мука из омской пшеницы смо-
жет полностью заменить популярные итальянские ана-
логи. 

Районированные в Прииртышье сорта твердой пше-
ницы Омский корунд, Жемчужина Сибири, Омская 
степная и Омский изумруд уже зарекомендовали себя 
как культуры, отличающиеся высоким потенциалом 
продуктивности и качеством зерна.

Новый уникальный сорт пшеницы обещает превзой-
ти своих предшественников по всем параметрам.  

Варанаси. Вид на город с реки Ганг.
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КСТАТИ

По данным за февраль 2021 — февраль 2022 года им-

порт из Индии в Россию занимает 14-е место в об-

щем объеме импорта в Россию. Доля Индии состав-

ляет пока всего 1,5% от общего объема ввозимых то-

варов. 

Лидером является Китай с долей импорта 25,2%. Сле-

дом идут Германия, США, Беларусь и Южная Корея. 

Кроме того, в топ-10 присутствуют Казахстан, Турция 

и Польша. 

По данным ФТС России, импорт России в 2021 году 

составил 296,1 млрд долларов США и по сравнению 

с январем — декабрем 2020 года увеличился на 

26,5%. На долю стран дальнего зарубежья приходи-

лось 89,3%, на страны СНГ — 10,7%.

По данным консалтинговой компании Knight Frank 

Russia, в первом полугодии 2022 года на российский 

рынок вышли два международных бренда: в Москве 

был открыт монобутик парфюмерного дома Vilhelm 

Parfumerie, а в Краснодаре начал работать первый 

магазин китайской спортивной одежды и обуви 

бренда Li-Ning. 

Ряд иностранных компаний также заявили о намере-

нии открыть бизнес в России. Речь идет, в частности, 

о турецких сетях общественного питания. Так, сети 

формата «фастфуд» Chitir Chicken и Yesen Burger бу-

дут представлены по франшизе, а рестораны Little 

Kitchen и сеть кофеен Arabica выйдут на рынок с ис-

пользованием собственных инвестиций. 

Известно, что Little Kitchen намерена открыть до кон-

ца года в России три ресторана, а Arabica запустит 

первое флагманское кафе-магазин в Москве.  

Кроме того, переговоры о расширении присутствия 

в стране и наращивании объемов продаж ведут дру-

гие турецкие бренды, в том числе производители 

одежды adL, Mudo, LTB, Twist и Ipekyol. Выход на рос-

сийский рынок также обсуждают операторы из Ка-

захстана и ОАЭ. 

По подсчетам Knight Frank Russia, о приостановке ра-

боты в России объявили более 180 компаний. Наи-

большую долю занимают бренды fashion-сегмента 

(19%), за ними следуют FMCG и автомобильные 

компании (по 12%).

Подготовили Михаил Загайнов, Олег Капранов

— Как теперь называются 
магазины и компании ушедших 
брендов — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2351641
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ТОРГОВЛЯ Маркировка 
пива в России начнется 
с 1 апреля 2023 года

Сдержит марку

Михаил Загайнов

Маркировка пива в России стартует с 1 апреля 2023 
года, сообщили в пресс-службе минпромторга. Отме-
чается, что с этой даты станет обязательна маркировка 
пивной продукции в кегах. Для пива, выпускаемого в 
стеклянной и ПЭТ-таре, новые правила вступят в силу 
с 1 октября 2023 года, а для продукции в алюминиевых 
банках — с 15 января 2024 года.

«Для безболезненного внедрения процесс внедре-
ния разделен на три этапа, это решение позволит зна-
чительно снизить нагрузку на отрасль», — отметила ди-
ректор департамента цифровой маркировки товаров и 
легализации оборота продукции минпромторга Екате-
рина Приезжева.

Крупнейшие участники рынка, входящие в Ассоци-
ацию производителей пива (Heineken, AB InBev Efes и 
«Балтика»), подтвердили готовность работать по но-
вым правилам. По словам исполнительного директора 
ассоциации Вячеслава Мамонтова, принятое решение 
является компромиссным, а озвученные сроки внедре-
ния маркировки производители считают реальными.

«Крупнейшие российские пивоваренные компа-
нии, входящие в АПП, включились в эксперимент по 
маркировке пива в 2021 году. С тех пор на пивоварнях 
членов АПП проводились неоднократные тесты для 
выявления наилучших технических решений по вне-
дрению маркировки, которые будут продолжены»,  — 
заявил Мамонтов, подчеркнув, что подход к внедре-
нию маркировки будет единым для всей пивоваренной 
отрасли вне зависимости от размера производителей.

Представители Центра развития перспективных 
технологий, который является оператором Нацио-
нальной системы цифровой маркировки «Честный 
знак», заявили, что готовы обеспечить пивоваров 
необходимым оборудованием и кодами маркировки.

Система цифровой маркировки применяется в Рос-
сии с 2019 года. Сейчас под требования об обязатель-
ной маркировке попадают вода, молочная продукция, 
лекарства, табак, обувь, товары легпрома, шубы, духи, 
шины и фотоаппараты.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В
ч е р а  Е й с к  и  М а -
риуполь соединил па-
ром. И хотя это был 
только технический 
рейс (без груза), уже 
точно известно, что 
совсем скоро гладь 
Азовского моря будет 
бороздить флот судо-

ходной компании, обеспечива-
ющей потребности Министер-
ства обороны России.

Первым на линию вышел ав-
томобильно-пассажирский па-
ром «Лаврентий». Это судно 
имеет 12-летний стаж и ранее 
курсировало между кубанским 
полуостровом Тамань и Кер-
чью. Как сообщили в компании, 
паром может перевозить до 700 
тонн грузов, в том числе до 20 
фур и 136 пассажиров. Время 

судна в пути от одного порта в 
другой составит четыре часа. В 
августе планируется наладить 
регулярное сообщение — один 
кругорейс в сутки.

«В портах создается вся 
необходимая инфраструкту-
ра для обслуживания парома. 
Сейчас идет подготовка к фор-
мированию первой грузовой 
партии, — рассказали в пресс-
службе компании «Оборонло-
гистика». — Работа линии ориен-
тирована на гражданские грузы 

и коммерческих отправителей, 
участвующих в восстановлении 
инфраструктуры Мариуполя и 
других населенных пунктов До-
нецкой Народной Республики и 
Луганской Народной Республи-
ки. Со своей стороны, предпри-
ятия Донбасса заинтересованы 
в отправке своей продукции в 
Россию». 

Стоит отметить, что рас-
стояние между Ейском — не-
большим курортом, раскинув-
шимся на берегу Таганрогско-

го залива, и Мариуполем со-
ставляет всего 70 километров. 
В советские годы между бере-
гами «летали» быстроходные 
пассажирские «Кометы», раз-
вивающие скорость до 65 ки-
лометров в час. По воде такой 
путь занимал заметно мень-
ше времени, чем на автомо-
биле или поезде. После распа-
да СССР поток пассажиров на 
водных маршрутах значитель-
но снизился, суда прибрали к 
рукам иностранные компании, 
и несколько предпринятых по-
том местными властями попы-
ток приспособить скоростные 
катера к новым реалиям окон-
чились неудачей. 

Как будет возобновлять-
ся прежнее водное сообще-
ние между городами Азовского 
моря, рассказал мэр Мариупо-
ля Константин Иващенко. Он 
уточнил, что, конечно, это ста-
нет возможным только после 

строительства пассажирского 
морского вокзала. В городе на-
лаживается мирная жизнь. Сей-
час к работе вернулся грузовой 
порт, который был полностью 
разминирован. Черноморский 
флот ВМФ России ежедневно 
здесь обеспечивает безопас-
ность, плановые рейсы выпол-
няются в Ростов-на-Дону.  

АКЦИЯ Ретейлеры 
бесплатно раздадут 
хлеб с истекающим 
сроком годности

Остатки — 
сладки?

Михаил Пинкус, Елена Мационг, 
«Российская газета», Челябинск

Одна из ведущих сетей розничной продажи продуктов 
объявила о старте пилотного проекта фудшеринга в 
нескольких магазинах Москвы и Челябинска.

Идея не нова. По данным общественников в стра-
не ежегодно выбрасывается почти 18 миллионов тонн 
еды. По истечении срока годности продукты покидают 
прилавки и направляются на мусорные полигоны. Ма-
газины вынуждены платить за их утилизацию. Поэто-
му гораздо выгоднее для всех распределять еще не ис-
портившийся товар между теми, кто в нем действи-
тельно нуждается.

В федеральной сети продуктовых магазинов реши-
ли начать с бесплатной раздачи ржаного и пшенично-
го хлеба, сухарей и баранок. Как сообщила директор 
по корпоративным коммуникациям и устойчивому 
развитию сети Елена Коннова, сотрудники несколь-
ких магазинов бу-
дут ежедневно уби-
рать с полок товар, 
до истечения срока 
годности которого 
остается один-два 
дня, и передавать 
его волонтерам. 
Те, в свою очередь, 
должны быстро рас-
пределить его по 
спискам нуждаю-
щимся. 

К примеру, на 
сайте Фонда про-
довольствия сего-
дня открыт прием 
заявок от жителей 
четырнадцати 
регионов страны, 
включая выбран-
ные для пилота Москву и Челябинскую область.

Проект уже запущен. Однако сказать, сколько 
остатков хлебобулочных изделий в среднем передает-
ся на благотворительность в каждом магазине, в тор-
говой сети затруднились, заявив, что все зависит от 
объема продаж. После того, как фудшеринг будет об-
катан в нескольких магазинах, можно будет оценить, 
сколько нуждающихся получили помощь и сколь-
ко требуется волонтеров. По итогам эксперимента 
компания намерена подключить к проекту магази-
ны и распределительные центры в других регионах и 
расширить категории товаров, которые будут переда-
ваться людям.  

Начать решили с раздачи хлеба, сухарей и баранок.

ЦИФРА

700 
ТОНН

грузов в том числе 20 фур и 136 

пассажиров может перевозить 

паром

По истечении 
срока годности 
продукты покида-
ют прилавки 
и направляются 
на мусорные поли-
гоны. Магазины 
платят за их ути-
лизацию
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Расстояние между Ейском — небольшим 
курортом, раскинувшимся на берегу 
Таганрогского залива, и Мариуполем 
составляет всего 70 километров
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МАРШРУТЫ Между Ейском и Мариуполем запустили паромную 
переправу

«Лаврентий» 
связал берега

До появления Крымского моста 
«Лаврентий» перевозил пассажиров 
и грузы через Керченский пролив. 
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БИЗНЕС 
Зарубежные 
инвесторы 
продолжают 
работать 

ТОМАС 
НОРГАРД 
ПРИГЛАШАЕТ
Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининградская область 

Сельскохозяйственные компа-
нии с иностранным капиталом 
продолжили работать в Кали-
нинградской области. Санкции 
Евросоюза, как утверждают 
сами предприниматели, затро-
нули аграрный бизнес регио-
на «по касательной». Главная 
проблема  — поиск новых точек 
сбыта и перестройка логисти-
ческих цепочек. 

«Сейчас мы пытаемся по-
нять, куда и как сбывать гото-
вую продукцию, — рассказал 
директор одного из агрохол-
дингов Калининградской обла-
сти с иностранными инвести-
циями Константин Депутатов. 
— Раньше возили преимуще-
ственно фурами через террито-
рию Евросоюза. Теперь прихо-
дится искать новые варианты. А 
сбывать предприятию есть что. 
Сегодня на 7,8 тысячи гектаров 
здесь выращивают кукурузу, 
рапс, пшеницу и другие культу-
ры. Работает крупнейший эле-
ватор области на 40 тысяч тонн 
зерна.  

Датчанин Томас Норгард — 
инвестор крупного комбикор-
мового завода — останавливать 
работу тоже не собирается. Бо-
лее того, производство готово 
предоставить свободные мощ-
ности другим сельхозпроизво-
дителям эксклава. В условиях 
санкций, по мнению Томаса, 
аграрии должны помогать друг 
другу. «Компании Калинин-

градской области могут пользо-
ваться нашими мощностями и 
строениями, — говорит Томас. — 
Это позволит им хранить товар 
на месте, а не вывозить спешно 
за пределы региона». 

Большинство грузов мест-
ные привыкли перевозить по 
железной дороге или фурами. 
Транзитное эмбарго, которое 
установила 18 июня Литва в от-
ношении товаров из санкци-
онного списка Евросоюза, се-
рьезно подорвало сельскохо-
зяйственную логистику. Мор-
ские перевозки зерновых, удо-
брений, молочки или мяса сего-
дня на 30—50 процентов дороже 
своих сухопутных аналогов. 
Сложности возникли и с зару-
бежными импортерами, кото-
рые ранее активно закупали ка-
лининградскую продукцию. 

После вмешательства пра-
вительства РФ часть тран-
зитных ограничений удалось 
снять.  Железнодорожные гру-
зоперевозки возобновили, 
пусть и с оговорками. Напри-
мер, объемы санкционных гру-
зов должны быть не больше 
среднего показателя перевозок 
по железной дороге за три года: 
с января 2019 года  до конца де-
кабря 2021-го.  И все это литов-
цы будут контролировать по 
каждому товарному коду. Вла-
сти Калининградской области 
отметили, что намерены доби-
ваться полной отмены транзит-
ного эмбарго.

  «Еврокомиссия сняла 80 
процентов ограничений по ка-
лининградскому транзиту, од-
нако решение это неполное, 
оно требует значительной до-
работки», — подчеркнул губер-
натор области Антон Алиханов.

И добавил: многие аграрии 
просили упростить докумен-
тооборот, чтобы не тратить 
время на бюрократические 
проволочки. 

Тем временем

Более 70 тысяч тонн цемента 

привезут в Калининградскую об-

ласть по железной дороге транзи-

том через Литву. 

Составы, в которые войдет тыся-

ча вагонов, ожидают в августе, со-

общили в правительстве региона.

Шестьдесят вагонов с цементом 

уже доставлены в западный экс-

клав 26 июля. Этот железнодо-

рожный состав стал первым, ко-

торый прибыл в Калининград-

скую область после частичного 

снятия ограничений на перевозку 

санкционных грузов. 

Но автомобильные грузоперевоз-

ки по-прежнему под запретом. 

Морские перевоз-
ки обходятся фер-
мерам области 
на 30—50 процен-
тов дороже сухо-
путных  аналогов

ТУРИЗМ Москвичи 
и петербуржцы выбирают 
авторские туры

В маленькой такой 
компании

Сергей Жуков

В соцсетях все чаще встречают-
ся объявления, зазывающие ту-
ристов в авторское туры по Рос-
сии. Обычно так подаются ка-
мерные путешествия по еще ма-
лоизведанным местам. По сло-
вам экспертов, такой формат 
чаще всего предпочитают жите-
ли Москвы и Санкт-Петербурга.

На самом деле авторские 
туры появились задолго до пан-
демии, но набрали обороты в 
начале 2022-го, затем немного 
просели, а сейчас снова при-
ближаются к пиковым пока-
зателям за последние два года. 
Программы в Сети предлага-
ются самые разные. Есть и экс-
курсии, и треккинг, и джип-ту-
ры, и путешествия для семей с 
детьми, и девичники… Авторы 
маршрутов ведут жителей го-

родов по нехоженым тропам и 
стараются погрузить в атмо-
сферу региона, делая акцент 
на местной кухне, обычаях и 
традициях. Одни приглашают 
в село, где угощают домашним 
вином и учат печь вкусные пи-
роги. «Путешественники от-
правляются в такие поездки 
в расчете на индивидуальный 
подход, который не может дать 
пакетный тур, — рассказала 
«РГ» Ольга Бортникова, осно-
ватель сервиса YouTravel.me, 
где собрано почти 44 тысячи 
туров. — Едут, как правило, не-
большими группами — 8—10 че-
ловек. Именно такой формат 
позволяет ощутить глубину ме-
ста». Стоимость тура зависит 
от маршрута и программы. Не-
которые туристы готовы пла-
тить за маршруты, составлен-
ные по их пожеланиям.  

РАКУРС Сергей Бурунов прошел диспансеризацию 
в павильоне «Здоровая Москва»

Прием в Филях 
Ирина Огилько

В 
столичных парках рабо-
тают 46 павильонов «Здо-
ровая Москва». В один из 

них, расположенный в парке 
Фили, заглянул вчера и  45-лет-
ний актер Сергей Бурунов, из-
вестный по фильмам и сери-
алам «Последний Богатырь», 
«Содержанки», «Полицейский 
с Рублевки» и популярной про-
грамме «Большая разница».

Медицинский павильон в 
Филях — это просторная мо-
дульная конструкция, осна-
щенная современным меди-
цинским оборудованием. Есть 
здесь электрокардиографы, 
аппараты УЗИ, спирометры, 
пульсоксиметры и другая тех-
ника. В помещении благодаря 
кондиционерам комфортно, 
что в  жару немаловажно. Ак-
тера, как и всех посетителей, на 
входе встретила администра-
тор. Для начала пришлось за-
полнить анкету, в которой он 
ответил более чем на четыре де-
сятка вопросов. Таких, напри-
мер, как: «Съедаете ли вы в сут-
ки 400 граммов ягод и фруктов, 
сколько выпиваете в день воды, 
чем болели родственники, есть 
ли одышка»…Врачам это по-
могает выявить факторы рис-
ка. Затем в кабинете ему изме-
рили рост и вес, артериальное 
и внутриглазное давление, сде-
лали ЭКГ, взяли кровь из пальца 
— экспресс-тест на уровень глю-
козы и холестерина. На что ак-
тер заметил: «Жаль, что до сих 
пор безболезненных электрон-
ных аналогов». Буквально за 
полчаса было сделано более де-
сятка исследований. Результат 
диспансеризации и рекоменда-
ции врачей объявил терапевт 
Никита Миронов. С утра он при-
нял уже 18 пациентов. Бурунов 
стал девятнадцатым. 

«Серьезных жалоб на здо-
ровье нет», — бодро доложил 
доктору пациент. И тут же при-
знался: «Правда, бывает, что 
поднимается давление. Да и 
спина побаливает. Два послед-
них дня подряд шли съемки по 
12 часов. Спал мало, устал»...

Но врач согласился: замет-
ных отклонений в здоровье 
Сергея нет. Ему вполне доста-
точно общих рекомендаций 
для мужчин, возраст которых 
40+: проходить каждый день не 
меньше двух километров пеш-
ком, следить за питанием, ну 
и, конечно, высыпаться. Актер 
против этого ничего не имеет: 
«Надо, конечно, повниматель-
нее относиться к своему здоро-
вью. Я плаваю в бассейне. Сле-
жу, чтобы в тарелке было по-
ровну углеводов, белков и ви-
таминов. Профессия и возраст 
обязывают. А еще раз в полго-
да актер старается проходить 
обследование. По его мнению, 
открыть такие павильоны пря-

мо в парках  — гениальная идея. 
Проверить здоровье теперь 
можно даже во время прогулки. 
Дойти до этих павильонов Бу-
рунов посоветовал всем моск-
вичам. Времени много не отни-
мет, а польза для здоровья ко-
лоссальная. Ведь там могут сде-
лать и дополнительные исследо-
вания, например оценить состо-
яние щитовидной железы. Как 
рассказала Ольга Кечина, глав-
врач клинико-диагностическо-
го центра №4, к которому отно-
сится павильон в Филях, врачи 
особое внимание уделяют здо-
ровью переболевших ковидом: 
«Все москвичи, которые пере-
несли COVID-19, могут пройти 
расширенную программу дис-
пансеризации. Например, сдать 
анализ крови на уровень креа-
тинина, что поможет оценить 
работу почек, еще один анализ, 
на уровень С-реактивного бел-
ка, подскажет, продолжается ли 
в организме воспалительный 
процесс».  

Актер Сергей Бурунов старается проверять здоровье раз в полгода. 
Это же советует и остальным. 

МЕДИЦИНА Врач скорой 
помощи проконсультирует  
при подозрении 
на отравление

Поможет 103 

Любовь Проценко

В центре критических состояний Станции скорой и 
неотложной медпомощи им. А.С. Пучкова в столице 
вышли на круглосуточное дежурство врачи-токсико-
логи. Они оказывают помощь не только стационарам 
и бригадам скорой помощи, но и москвичам при воз-
можном отравлении. 

Напомню, центр критических состояний в Москве 
открылся в январе этого года. Его цель — оказывать по-
мощь врачам-реаниматологам стационаров и бригад 
скорой помощи при лечении пациентов в самых тяже-
лых случаях, когда счет идет, что называется, на часы, 
а то и минуты. Современные технологии позволяет 
консультантам на расстоянии видеть больного. Для 
этого врачу, который находится рядом с пациентом, 
достаточно надеть 
шлем дополненной 
реальности, чтобы 
его собеседник мог 
оценить состояние 
больного. «Специ-
алисты центра про-
вели уже более 1,6 
тысячи консульта-
ций. Теперь здесь 
начали в кругло-
суточном режиме консультировать врачи еще одного 
направления — токсикологии. При этом консультации 
могут получить не только медики: если обратиться 
по номеру 103 с вопросом о возможном отравлении, 
когда нет непосредственной угрозы для жизни и здоро-
вья человека, фельдшеры переведут обращение на вра-
ча токсиколога для дополнительной консультации», — 
рассказала вице-мэр. 

Заведующая центром критических состояний Оль-
га Шацкова пояснила корреспонденту «РГ», почему 
так важно открытие в центре направления токсико-
логии: «В таком большом городе как Москва количе-
ство отравлений не зависит от сезона. Единственное 
отличие лета состоит в том, что к традиционным опас-
ностям отравиться бытовой химией, суррогатным ал-
коголем, лекарствами, принятыми не по назначению 
врача и другими веществами, добавляются грибы и 
ягоды, которые могут оказаться несъедобными. Но 
профессионалы в сфере токсикологии даже в столице, 
образно говоря, штучный товар. Специализирован-
ные токсикологические отделения для взрослых есть 
только в НИИ имени Н.В. Склифосовского, а для де-
тей — в Детской городской клинической больнице име-
ни Н.Ф. Филатова. Случаев же отравлений возможно 
множество».  

Проведено 
уже более 
полутора тысяч 
консультаций 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Берлинский лауреат 
«Продукты 24» на экранах

Рабы XXI века

Валерий Кичин

Есть кино, созданное, чтобы развлечь, утешить или 
разжалобить. И есть кино — слепок с реальности, доку-
ментальное свидетельство о том, как и чем люди живут. 
Социальная драма Михаила Бородина «Продукты 24» 
— крайний пример такого кино: его трудно смотреть, 
но оно долго не отпускает.

Фильм прошел в «Панораме» Берлинале, где по-
лучил CICAE Award — Приз Международной конфе-
дерации артхаусного кино, и теперь кочует с премье-
рами по России. Кассу он, понятно, не соберет, у нас 
все любят, когда «про жизнь», но смотреть про это в 
большинстве не хотят. Однако благодарный за правду 
зритель у него есть. И он памятлив.

«Продукты 24» могут показаться страшным сюром, 
но у них есть по крайней мере два реальных источни-
ка. Первый — прошумевший в 2012 году случай рабства 
в одном из магазинов московского района Гольяново, 
где гастарбайтеры из Средней Азии жили без докумен-
тов в скотских условиях, подвергаясь оскорблениям 
и не имея возможности вырваться на свободу, фильм 
во многом сделан по следам трагедии «гольяновских 
рабов». И второй — опыт самого Бородина, выходца из 
Узбекистана: он не понаслышке знает о злоключениях 
соотечественников в гостеприимной Москве.

Наконец, в российском кино это уже далеко не пер-
вый фильм-свидетельство о проблемах наших отно-
шений с мигрантами, правда, их голоса звучат в чер-
ной дыре равнодушия. Был замечательный «Побег из 
Москвабада» Дарьи Полторацкой по сценарию Юсу-
па Разыкова, где мигранты из Таджикистана пытались 
выжить в условиях абсолютного бесправия. Фильм по-
лучил призы на фестивалях, в том числе на онлайн-фе-
стивале «РГ» «Дубль дв@», но в прокат не вышел. Был 
трагичный «Гастарбайтер» в режиссуре Юсупа Разы-
кова, где старик-о-
тец едет в Москву 
из Узбекистана в 
поисках пропавше-
го внука. Немно-
гим лучше судьба 
докудрамы «Айка» 
Сергея Дворцевого, 
в главном конкур-
се Канн получивше-
го приз за женскую 
роль, но тоже не со-
бравшего в России 
заинтересованную 
аудиторию: там 
роль униженной и оскорбленной выпала на долю мо-
лодой женщины из Казахстана. Тема актуальна и для 
Европы, переживающей нашествие мигрантов, оно 
вызывает в обществе сильные, но противоречивые 
эмоции от сочувствия до неприятия и социальных кон-
фликтов, об этом сняты десятки острых фильмов.

И вот «Продукты 24». Кроткая Мухаббат (Зухара 
Сансызбай) приехала из Узбекистана в Москву на за-
работки и живет в подсобке круглосуточного марке-
та. Его хозяйка, крашеная узбечка Жанна, «выбилась 
в люди», сделав бизнес на торговле живым товаром 
(Людмила Васильева). В узких коридорах и торговых 
посещениях ее магазина обитают, не имея возможно-
сти выйти на волю, еще несколько таких же, как Му-
хаббат, бедолаг — у них отняли паспорта. Здесь, вдали 
от солнца, среди ядовитых колеров неона они женятся 
и рожают детей, т.е. новых рабов, которых тут же отби-
рают: бизнес должен развиваться. Беглянку разыщут 
и вернут коррумпированные копы, ослушницу изби-
вают, приколачивают ступни гвоздями к полу, чтоб не-
повадно было. Копов подкупают даровым спиртным и 
новенькими девочками, которых можно вволю насило-
вать в подсобке. Мини-концлагерь в полный рост.

Мы станем свидетелями трагической одиссеи бег-
лянки Мухаббат на родину. Мир не без добрых людей: 
ей поможет сердобольная Светлана (Люся Королько-
ва), торгующая «продуктами первой духовной необ-
ходимости», и она вернется к больной матери. А там, в 
Узбекистане, свой ад: матери нужна срочная операция, 
но денег нет, не на что жить, кругом говорят о хлебо-
сольной Москве, где можно хорошо заработать. И круг 
замкнется: Мухаббат вернется в грязную подсобку 
раймага к торжествующей победу Жанне.

Режиссер обдуманно тормозит картину, иной кадр 
может стоять неподвижно целую минуту — смотреть 
нечего, а кадр все длится. Так возникает ощущение 
мира, съежившегося до убогой подсобки. Оператор 
Екатерина Смолина нагнетает эту клаустрофобию, и 
даже когда вернувшаяся домой героиня станет соби-
рать хлопок на бескрайнем узбекском поле, это ощу-
щение тесноты и духоты останется с нами. Мы как бы 
участники ее одиссеи, все время рядом, в аляповатых 
стенах раймага, в коридорах подсобки, у полок с ви-
ном и водкой, у мясного прилавка с топором для рубки. 
Стиль документальной драмы выдержан честно и даже 
мужественно — с риском, что зрители не выдержат 
пытки замкнутым пространством. Диалоги на двух 
языках записаны как в черновой фонограмме, их надо 
не слушать, а тоже смотреть: важно не «что», а «как».

Бред реальности продолжается ночным бредом: 
сюрреалистические образы осла в продуктовой лавке, 
ватаги гусей в плацкартном вагоне и воспарившим над 
землей, роняя черные слезы, городским кварталом за-
вершают магический реализм этого существования в 
замкнутом кругу. Как философствует один из персона-
жей, «Человек приходит в этот мир, чтобы страдать».

Режиссерский дебют Михаила Бородина небезу-
пречен: почти невыносимый натурализм сцен наси-
лия производит сильное впечатление, но он кажется 
самоценным, его пристальное наблюдение ужасает, но 
не ведет к веским художественным итогам. Экстраор-
динарный случай остался кошмарным, но всего лишь 
эпизодом многоликой жизни. Хотя, безусловно, фильм 
заставит внимательнее всмотреться в лица продавщиц 
ближайшего магазина с экзотическими для москвичей 
именами на груди.  

КНИГИ Прогулки с классиком, закулисье издательской жизни и тяготы бытия, 
когда тебе 13 лет

Где обедал Достоевский?
Анастасия Скорондаева

«Достоевский. Литературные 
прогулки по Невскому проспекту. 
От Зимнего дворца до Знаменской 
площади». Борис Тихомиров. 
М.: «Бослен».

Любите Санкт-Петербург, 
но прошли его уже вдоль и по-
перек? Тогда вам непременно 
стоит прихватить с собой этот 
стильный томик в следующую 
поездку. 

Достоевский впервые при-
ехал в Петербург пятнадцати-
летним подростком, и, конечно, 
многие места в городе ассоции-
руются с ним или с персонажа-
ми его романов. Путеводители 
по местам Федора Михайлови-
ча не редкость, но это издание 
заставит вас пройтись новыми 
маршрутами.  В книге собрана 
серия очерков литературоведа 
и доктора филологических наук 
Бориса Тихомирова, посвящен-
ных адресам писателя на Нев-

ском проспекте.  Мы узнаем, где 
у юного Достоевского случился 
первый приступ игорного азар-
та, сможем побывать в доме, ко-
торый сохранился практически 
без изменений, а писатель заха-
живал в одну из его квартир на 
спиритический сеанс, раскроем 
тайну, на обедах в каком ресто-
ране Достоевский встречался 
со своими самыми «закляты-
ми литературными врагами», и 
многое другое. 

Автор опирался на неопуб-
ликованные материалы архива 
писателя и печатные источни-
ки XIX века. Безусловно, это не 
путеводитель в привычном для 
туриста понимании, это увле-
кательное литературное иссле-
дование, которое сделает вашу 
прогулку насыщенной истори-
ческими деталями, предложит 
окунуться в эпоху Достоевского. 

«Новое чёрное пальто». 
Мария Ботева. 
Иллюстрации Вольги Пранкевич. 
М.: КомпасГид.

И щ и те  хо р о ш у ю  к н и г у 
для подростка? Этот вари-
ант точно для вас, еще и сами 
с удовольствием прочитаете. 
Журналист и драматург Ма-
рия Ботева не часто радует 
поклонников новыми книга-
ми. Поэтому сборник из пяти 
повестей и рассказов «Новое 
чёрное пальто» вдвойне при-
ятно открывать. Чудак учи-
тель, в которого влюблены 
ученики и только из-за него 
в школу и ходят, отец, пишу-
щий рэп, библиотекарша, уме-
ющая вовремя позвать на чай 
с курабье, отчим, спасший 
твою жизнь еще до рождения, 

мама, которая готовит лучшие 
в мире сырники.

Жизнь непроста, когда тебе 
13—15 лет. Дружба может раз-
рушиться в один миг и так же 
внезапно возобновиться. Лю-
бовь нагрянет, а тут еще дурац-
кие уроки в школе. Новенькая в 
классе «прилипла» к одной из 
своих подруг и ходит к ней в го-
сти каждую среду. И вот что со 
всем этим делать? 

Книга Ботевой о, казалось бы, 
банальных ситуациях из жизни 
подростка, тревожном прошлом 
и еще более пугающем будущем. 
Ее герои  — настоящие, с ними хо-
чется смеяться и плакать вме-
сте. Язык, которым они разго-
варивают, настолько живой, что 
и самому иногда хочется вста-
вить реплику. Искренность и ду-
шевность, с которой написаны 
эти простые истории жизнен-
ных коллизий ребят, берут за 
живое, хочется пойти и обнять 
кого-то, можно даже кота, как бы 
он ни фырчал и ни вырывался. 

 «Я увидела из окна море — и 
заплакала от счастья, такое оно 
было красивое, какое-то прямо 
лучезарное. А потом, когда сня-
ла кроссовки и встала в воду, то 
тут уже только смеялась, папа 
даже немного испугался, что 
человек может так долго сме-
яться. А мне так было счастли-
во! Как будто мы с папой и ма-
мой пошли в боулинг и там иг-
рали, и мама с папой не как 
обычно сидят молча, а о чем-то 
со мной разговаривают и улы-
баются. Так счастливо было мне 
на море. Да, еще где-то там в бо-
улинге как будто бабушка тоже 
была, но сидела за другим сто-
ликом и играла за другую ко-
манду в боулинге, кидала шары 
и плохо попадала по кеглям. Так 
мне почему-то представлялось. 
А когда мне представляется, это 
просто держись и не падай, так 
называется».

«Кто такая Мод Диксон». 
Александра Эндрюс. 
М.: Синдбад.

Мечтаете стать автором 
бестселлеров? Погодите. Снача-
ла узнайте, кто такая Мод Дик-
сон, а потом решите, стоит ли 
овчинка выделки. 

Флоренс Дэрроу возжелала 
писательской славы. Недолго 
проработав в одном издатель-
стве и получив там «волчий би-
лет» после неудачной интриж-
ки с начальником, она устрои-
лась на работу персональным 
ассистентом к известной писа-
тельнице, скрывающейся под 
псевдонимом Мод Диксон. От-
правившись в Марокко, чтобы 
собрать информацию для ново-
го романа, девушки попадают в 

автокатастрофу. Флоренс про-
сыпается в больнице, а ее попут-
чицу не могут найти ни живой, 
ни мертвой. Тут-то Флоренс и 
решает, что время стать извест-
ной писательницей пришло. Вот 
только не учитывает, какие ске-
леты в шкафу прячут известные 
авторы и откуда они черпают 
сюжеты… 

Автор книги Александра Эн-
дрюс работала графическим ди-
зайнером, журналистом, редак-
тором и копирайтером в Нью-
Йор ке и Париже и явно хорошо 
изучила издательскую кухню. 
Ее триллер о детских травмах, 
амбициях, оборотных сторонах 
таланта и желании жить доро-
го-богато — приятное чтение для 
поклонников жанра и тех, кто 
любит неспешное повествова-
ние и неожиданную развязку.  

МУЗЫКА 

«КинчевФест» 
собрал 
в Петербурге 
звезд 
тяжелого рока

СЧАСТЬЕ 
ПО ЗАЯВКАМ
Александр Алексеев

Город на Неве превращается в 
главную фестивальную столи-
цу России. Причем почти все 
его open air самобытны и кре-
ативны как пример для дру-
гих городов. Ведь вначале пе-
тербургское агентство NCA с 
коллегами из Самары прове-
ло САМ.ФЕСТ — первый в стра-
не конкурс-фестиваль для мо-
лодых авторов песен. Затем 
в Шереметевском саду про-
шел праздник джаза и поэзии 
«Бродский DRIVE», а теперь — 
в порту «Севкабель» грянул и 
«КинчевФест». Самый личный 
отечественный фестиваль, при-
думанный лидером «Алисы»: 
55 тонн аппаратуры, два дня 
концертов, 11 групп, жара 30 
градусов и негласное соревно-
вание с самим Оззи Осборном.

Константин Кинчев сам вы-
бирал и приглашал свои люби-
мые группы — от «Горшенева» до 
«25/17». В итоге получился дру-
жеский, почти семейный празд-
ник, на который, кстати, бес-
платно пускали детей до 10 лет. 
А Кинчев при этом, еще до его 
открытия, встретился с юными 
зрителями, уважительно разго-
варивал с ними, отвечая на во-
просы о музыке и жизни. С од-
ной стороны, позаботился о том, 
чтобы все они, когда подрас-
тут, тоже пришли на концерты 
«Алисы». С другой — можете ли 
вы представить себе тратящи-
ми массу времени и душевного 
тепла на малышей других зна-
менитостей? Вряд ли. Кинчев, 
может, один такой: спокойный, 
мудрый, старающийся в песнях 
искренне, на разрыв души отве-
чать на вопросы, которые вол-
нуют его самого и страну. Поэто-
му у «Алисы» так много хитов: 
«Мое поколение», «Красное и 
черное», «Небо славян», «Солн-
це за нас» и уже совсем свежих  — 
«Левша», «У свободы нет выход-
ных» и «Фавор»… Все они про-
звучали в эти два дня концертов. 

Родители, которых не пу-
стили на встречу с Кинчевым 
вместе со своими детьми, очень 
им завидовали. И их общению, 
и коллективному фото, кото-
рое сделали потом: лидер «Али-
сы», а полукругом с ним 60—70 
благодарных мальчишек и дев-
чонок. Но взрослые не обиде-
лись: задумываться и понимать 
что-то важное о себе и своей 
жизни они привычно ходят на 
концерты «Алисы» еще с се-
редины 80-х. И поэтому перед 
сценой часто стояли семьями: 
внуки, родители, дедушки с ба-
бушками. Сам Кинчев, кстати, 
рассказал перед фестивалем 
журналистам, что у него уже 
трое внуков и ему с ними очень 
комфортно и интересно об-
щаться. А о своем все-таки чуть 
рискованном с коммерческой 
точки зрения open air (в сере-
дине десятых годов прошли два 
«АрияФеста», но закрылись 
по экономическим причинам) 
уверенно отшутился: «Если у 
Оззи Осборна удалось, то поче-
му у меня не получится?»

И да, «КинчевФест» полу-
чился. Может, первый день 
был менее интересным и бо-
лее предсказуемым, не осо-
бо удивившим оригинальны-
ми исполнительскими идея-
ми или аранжировками. Хотя 
спели и «План Ломоносова», и 
легенды еще конца 80-х — The 
Meantraitors. Зато во второй — 
рокерский — зрителей еще при-
бавилось. Возможно, зря его 
открыли сетом «Аффинажа» — 
группы щедрой на драйв, об-
разы, аллегории и звонкие му-
зыкальные открытия — не все 
еще успели подойти. Зато по-
том были «Дайте Два», «Гор-
шенев», Mordor (состав, в ко-
тором анонимно играют и му-
зыканты «Алисы»), «Северный 
Флот», объединившие рок и рэп 
«25/17», а в финале снова «Али-
са» с уже изменившимся на 
пять песен сет-листом по заяв-
кам зрителей.  

ПРЕМЬЕРА Внучка Золотухина сыграла героиню пьесы 
Островского в «Сатириконе»

«Гроза» на танцполе

Инга Бугулова 

С
езон в «Сатири-
к о н е »  з а в е р ш и -
ли «Грозой»: спек-
такль продолжает 
вдумчивый диалог 
театра с Алексан-
дром Островским — 
здесь это уже седь-
мое обращение к 

пьесам великого драматурга. 
«Для меня Островский — осно-
ва и платформа, через которую 
я провожу всех своих учени-
ков. Это ключ и к современной 
жизни, и к актерской профес-
сии», — говорит худрук театра 
Константин Райкин.

Одну из  самых извест-
ных и пронзительных пьес 
Островского здесь решили по-
ставить в жанре трагического 
балагана. Мы не увидим исто-
рических костюмов и богатых 
декораций — наоборот, в лако-
ничном пространстве хорео-
графического класса все кол-
лизии и повороты знакомого 
сюжета будут выглядеть толь-
ко объемнее. Но при чем здесь 
вообще танцевальный зал? 

— В первую очередь, речь 
в «Грозе» — о свободе и несво-
боде, — объясняет Константин 
Райкин. — Поэтому мы и реши-
ли сыграть спектакль в строгом 

пространстве со станками и 
лавками. Движения артистов — 
это выражение свободы. А ста-
нок, как некий канон и прави-
ло, — нечто противоположное. 
Да, без правил тоже нельзя, — 
но когда одни только правила, 
жизнь становится клеткой.

Учебные балетные станки 
действительно на сцене иногда 
превращаются в подобие заго-
на — когда герои то и дело с шу-
мом сдвигают их вокруг Кате-
рины. А иногда в тяжелое ярмо 
— когда Кабаниха вдруг закиды-
вает один из них на плечи. Ка-
залось бы — уж ей-то что! А и 
она вынуждена балансировать, 
словно идет с коромыслом. 

Катерину в спектакле игра-
ет молодая актриса Мария Зо-
лотухина (внучка народного 
артиста Валерия Золотухина). 
Это ее дебютная главная роль 
на сцене «Сатирикона». Актри-
са, правда, в «Грозе» видит свое 
— в первую очередь, конфликт 

между человеческими страстя-
ми и божественной чистотой. 

— До замужества Катерина, 
если можно так сказать, уже 
была готова к Царствию Небес-
ному. Она любила такую свою 
жизнь, и эта некая святость да-
валось ей легко. Но потом она 
сталкивается в семейной жиз-
ни, как мы сейчас говорим, с 
абьюзом, со страстью к Борису, 
которую она никогда раньше не 
испытывала. И перед ней на ве-
сах — либо чистота и жизнь по-
сле смерти, либо запретная, но 
невыносимая для нее влюблен-
ность, — рассуждает актриса.

Ее Катерина до последнего 
борется за то, чтобы сохранить 
в себе божественное — букваль-
но повисает на уезжающем 
муже, цепляется за него как за 
последнюю ниточку, способ-
ную спасти ее от падения. Умо-
ляет остаться. Но до того ли Ти-
хону, когда ему вдруг представ-
ляется возможность вырвать-

ся из-под материнского гнета в 
Москву?

Тому, как Тихон чувствует 
себя на воле, команда спекта-
кля посвятила отдельную им-
провизацию — Островский ни-
чего об этом не писал, но в «Са-
тириконе» решили дофантази-
ровать. Что тоже объяснимо — 
балаган ведь!

В спектакле много юмо-
ристических скетчей. Зави-
симость Тихона от матери и 
его легкомыслие великолеп-
но иллюстрирует уморитель-
ная примерка костюма перед 
поездкой — Кабаниха крутит 
сына и так, и сяк, а детина па-
ясничает, да так и уезжает с 
бирками-ценниками на пи-
джаке и брюках. Актуальная во 
все времена странница Феклу-
ша на сцене раздвоилась — об-
раз ее кажется чуть ли не ми-
стическим, но это ощущение 
довольно быстро улетучится. 
Как и доверие к ее фантазиям 

про людей с песьими головами. 
Феклуша «далеко не ходила, а 
слыхать — много слыхала». Как 
в жизни: чем человек невеже-
ственней — тем громче всех. 

В «Грозе» очень много раз-
ной музыки — от фольклорных 
песен до популярных шлягеров 
и танцевальных номеров. Сти-
ли и жанры перемешиваются 
неожиданно — им, как ни стран-
но, удается мирно сосущество-
вать в общем сценическом по-
лотне. 

— «Гроза» — не бытовая пье-
са, — настаивает Константин 
Райкин. — В ней есть что-то о че-
ловечестве вообще, какие-то 
догадки и пророчества. Надо 
только их увидеть.

Премьеру показывают во 
Дворце на Яузе. Ближайшие 
спектакли состоятся уже в на-
чале сентября.  

Учебные балетные станки на сцене 
иногда превращаются в подобие 
загона.

А К Ц Е Н Т

Одну из самых пронзительных пьес 
Островского решили поставить в жанре 
трагического балагана 

Кстати

В 2023 году вся Россия будет праздновать 200-летие Александра 

Островского. К юбилею драматурга о нем и по его произведениям 

снимут новые фильмы, откроют выставки, выпустят книги. Особен-

но к этой дате готовятся российские театры — многие из них уже 

подготовили или работают над премьерами по пьесам классика.

— Почему россияне стали чаще 
покупать бумажные книги — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2342795

Для фестиваля «КинчевФест» 
Константин Кинчев сам приглашал 
свои любимые группы.

Тема мигрантов 
часто вызывает 
агрессивные 
эмоции. Фильм 
затрагивает эти 
болевые точки

Московская актриса Зухара Сансызбай в роли Мухаббат, 
бежавшей из рабства и в него добровольно вернувшейся.
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СЛЕДСТВИЕ 

СК разбирается 
с теми, 
кто пригласил 
каскадеров 

НЕДЕТСКОЕ 
ШОУ
Наталья Козлова

После в прямом смысле сло-
ва искрометного шоу в городе 
Иваново Следственный коми-
тет начал проверку всех обсто-
ятельств организации этого ме-
роприятия, в котором постра-
дали и участник представле-
ния, и зрители.

На местном стадионе пока-
зывали завораживающее зре-
лище, и зрителей было немало. 

Для того чтобы разобраться, 
кто виноват, СК России по Ива-
новской области возбудил уго-
ловное дело по статье 238 Уго-
ловного кодекса РФ — «оказа-
ние услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности жизни 
или здоровья потребителей». 

— Следствием установлено, 
что с 21 по 24 июля на стадио-
не «Спартак» в городе Иванове 
проводилось коммерческое ме-
роприятие «Шоу каскадеров». 
Во время его проведения трое 
несовершеннолетних получили 
различные травмы, — заявили в 
следственном ведомстве.

Так, на 4-летнюю девочку, 
находившуюся с родителями на 
трибуне, с арены прилетел ку-
сок горячей резины с каскадер-
ской машины. 

На 7-летнюю девочку и во-
все упал сам каскадер, кото-
рый, как позже напишет в своих 
документах следствие, не спра-
вился с трюком во время шоу.

Третьим пострадавшим 
ребенком оказался 7-летний 
мальчик. Он провалился в разъ-
ехавшуюся трибуну и сильно 
ударился животом.

В Следственном комитете 
говорят, что по счастливой слу-
чайности дети сильно не постра-
дали. Все могло быть намного 
хуже. На место ЧП тут же приле-
тели машины скорой помощи. 

— Все дети были осмотрены 
врачами скорой медицинской 
помощи на месте, в госпитализа-
ции не нуждались. Их здоровью 
и жизни ничего не угрожает, — 
заверили в ведомстве.

Помогали приехавшие вра-
чи и тому, кто выступал — во 
время одного из трюков каска-
дер не смог выполнить прыжок 
с трамплина, в результате чего 
его машина перевернулась и за-
горелась. 

К работникам скорой ме-
дицинской помощи обратился 
каскадер, получивший ожоги.

— Следствием в настоящий 
момент устанавливаются ор-
ганизаторы мероприятия, от-
ветственные за обеспечение 
безопасности во время шоу, 
— объяснили в Следственном 
комитете.

Никаких дополнительных 
деталей в СК не говорят. Лишь 
обходятся общими фразами 
про то, что по уголовному делу 
«проводятся следственные дей-
ствия, направленные на сбор 
доказательственной базы».

Уголовная статья, по кото-
рой идет расследование, — стан-
дартна для аналогичных си-
туаций. Она карает за произ-
водство, хранение, продажу 
товаров и продукции, выполне-
ние работ или оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности. 

По этой статье самое мини-
мальное наказание — это штраф 
до трехсот тысяч рублей, обяза-
тельные работы до трехсот ше-
стидесяти часов, ограничение 
свободы на два года или на те 
же два года — колония.

Но если преступление по 
этой статье было совершено 
группой граждан и по предва-
рительному сговору, то ответ-
ственность возрастает в разы.

Тот же штраф вырастет до 
полумиллиона рублей, а при-
нудительные работы могут 
растянуться на срок до пяти 
лет. Да и срок заключения уве-
личится до шести лет.

Но самое суровое наказание 
будет, если от некачественных 
товаров или услуг погибнут 
люди. Здесь увеличится все — и 
время принудительных работ, и 
штраф. Но самое большое — это 
срок лишения свободы, когда 
в колонию можно уехать на де-
сять лет.  

КОРРУПЦИЯ СК возбудил 
дело против чиновника 
за крупные взятки

Земля 
переводится 
за наличные

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет объявил, что начал ра-
боту над уголовным делом. В нем фигурируют  многие 
гектары земли сельскохозяйственного назначения, ко-
торые с легкой руки главы самоуправления превраща-
лись в землю населенных пунктов.  

Правда, для того, чтобы этот фокус получился удач-
но, — надо было «позолотить ручку» ответственного 
гражданина. В деле впечатляют и количество гектаров, 
и суммы, в которые такая афера обходилась.

Расследовать уголовное дело стал СК России по 
Нижегородской области. Там  есть немало вопросов к 
бывшему главе местного самоуправления Богородско-
го района области. 

Фигурант дела 
сразу получил ста-
тус  подозреваемого 
в совершении пре-
ступления по статье 
290 Уголовного ко-
декса  РФ — «получе-
ние взятки в особо 
крупном размере».

По версии след-
ствия, продолжа-
лась вся афера с зем-
лей несколько лет 
— с 2017 года. Закон-
чилась совсем не-
давно — в июле этого 
года. Бывший ответственный гражданин, а ныне  подо-
зреваемый получил взятку от предпринимателей за 
«способствование» перевода земельных участков пло-
щадью более 100 тысяч квадратных метров из катего-
рии сельхозназначения в категорию земель населенных 
пунктов на территории Богородского района области. 
Вот при передаче очередного транша в размере 500 ты-
сяч рублей в июле подозреваемый был задержан.

Но эта сумма, с которой его задержали, меркнет 
перед общим подсчетом дохода от такой деятельности 
гражданина. 

— На сегодняшнее время следователи СК распола-
гают данными, что общая сумма взятки составляет 30 
миллионов рублей, — уточнили в ведомстве.

А еще в Следственном комитете добавили, что «про-
тивоправные действия фигуранта выявлены при со-
действии оперативных сотрудников УФСБ и ГУ МВД 
России по Нижегородской области». Подозреваемому 
вчера было предъявлено обвинение. 

Расследование по уголовному делу продолжается, 
и на это время суд по просьбе следствия отправил гра-
жданина под стражу.

Уголовную статью, которую предъявили этому че-
ловеку, считают одной из самых «весомых». Мало того, 
что штраф по ней составляет сумму, от 40- до 70-крат-
ную сумме взятки, так еще и срок впечатляет — до вось-
ми лет лишения свободы.  

ПРЯМАЯ  РЕЧЬ В России могут ввести кешбэк 
для экологического туризма

Деньги выходят 
на тропу
Светлана Задера 

В 
России могут ввести 
кешбэк для экологи-
ческого туризма, а 
также для туристиче-
ских групп. Об экспе-
рименте по созданию 
особых туристиче-
ских зон с госконтро-
лем, развитии туриз-

ма в Арктике, а также строи-
тельстве приютов для бездом-
ных собак в интервью «Россий-
ской газете» рассказал депутат 
Госдумы Николай Валуев. 

В этом году особо охраняемые 
природные территории посе-
тили 10,6 млн человек. Какие 
основные проблемы вы види-
те в этом направлении? Что 
получится сделать до конца 
года? 

НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ: Надо урегулиро-
вать вопрос в части глэмпин-
гов и земель рядом с ООПТ (осо-
бо охраняемыми природными 
территориями. — «РГ»), кото-
рые могли бы быть использова-
ны для туристической инфра-
структуры. 

Есть радикальные предложе-
ния. Бизнес приходит и говорит: 
«Дайте нам землю на ООПТ, мы 
там такого настроим». Я ярый 
противник такого подхода к во-
просу. Особенно когда под ви-
дом туристического кластера 
делаются истории для избран-
ных людей. Смотришь —  сто-
ят дома там, где должны быть 
отели. Оказывается, это такой 
апарт-отель. И нам рассказы-
вают, что туризм развивает-
ся, просто одни люди арендуют 
дома на пять лет вперед. ООПТ 
получает деньги…

Для развития экологическо-
го туризма нужен свой портал, 
который сделает бронирование 
поездки более удобным. Кстати, 
кешбэк. Будем прорабатывать 
вопрос, чтобы и для экологиче-
ского туризма был отдельный 
вид кешбэка, а также обсужда-
ем субсидирование поездок для 
групп туристов. Пока принято 
решение о введении кешбэка для 
групп с составом от 20 человек. 
Также поступило предложение 
уменьшить состав для групп для 
Дальнего Востока — от 10 человек. 

На Дальнем Востоке вве-
дут повышенный кешбек для 
туристов. Как вы считае-
те, что необходимо сделать 
еще для развития туризма 
в ДФО?

НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ: Как только по-
явился кешбэк, ровно на эту 
же сумму и подорожал ценник 
на гостиницы. Тут у ФАС рабо-
ты невпроворот. В виде экспе-
римента надо организовывать 
особые туристические зоны, 
где государство сможет напря-
мую регулировать цены.

Я понимаю, что рынок не лю-
бит, когда государство вмеши-
вается. Но когда отели момен-
тально повышают цены, тем 
самым обесценивая работу по 
повышению доступности вну-
треннего туризма, то это уже не 
бизнес, это сговор.

Стоит ли увеличивать кеш-
бэк для туров в арктические 
регионы? 

НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ: Там туристов-то 
почти нет. В первую очередь из-
за суровых погодных условий, 
крайне высоких цен на переле-
ты и проживание из-за низкого 
предложения, несмотря на до-
вольно высокий спрос. Конеч-
но, отели там должны быть, но 
пока в Арктической зоне вы их 
почти не найдете. Там нет ин-
фраструктуры, мы просто го-
ворим сейчас о совершенно не-
видимых вещах. Конечно, эта 
зона остро нуждается в увели-

чении кешбэка, в развитии ту-
ризма и сопутствующей ин-
фраструктуры. 

Вы вместе со Светланой Бес-
сараб и Владимиром Плот-
никовым внесли на рассмот-
рение в Госдуму проект зако-
на о запрете вылова китов, 
дельфинов и морских свиней в 
учебных и культурно-просве-
тительских целях. Какова его 
судьба сейчас? 

НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ: Лежит «под сук-
ном». В такой трактовке зако-
нопроект может привести к ис-
чезновению дельфинариев. За-
конопроект исключает возмож-
ность добычи морских живот-
ных, соответственно, и дельфи-
нарии канут в небытие. 

Но терапия с помощью этих 
животных приносит опреде-
ленные плоды. Мы обсуждали с 
представителями отрасли, что 
пусть бы оставались такие дель-
финарии, как в Приморье, где у 
них есть возможность плодить-
ся. Но в будущем им будет необ-
ходим приток свежей крови, 
чтобы не началась мутация. Без 
добычи этого нельзя будет сде-
лать. И с полным запретом мы 
эту проблему решить не сможем. 

В России недавно принят за-
кон о государственно-част-
ном партнерстве (ГЧП) при 
строительстве приютов для 
безнадзорных животных. По-
может ли эта мера полно-
стью решить проблему с без-
домными собаками? 

НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ: Эта мера может 
привлечь средства инвесторов в 
систему ухода за безнадзорны-
ми животными. И этот бизнес 
может быть прибыльным, пото-
му что государство платит день-
ги за каждую собаку. Но сегодня 
сам факт действия 498-го зако-
на («Об ответственном обраще-
нии с животными и о внесении 
изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской 
Федерации»), предполагаю-
щий возврат животных в среду 
обитания, не решает главные 
проблемы: распространение 
болезней, исчезновение пред-
ставителей дикой природы, по-
тому что собаки все пожирают, 
от лягушек до оленей. И одна 
из самых страшных проблем — 
нападение на людей. 

Мы сегодня напринимали 
усиление ответственности в 
КоАп (Кодекс Российской Фе-
дерации об административ-
ных правонарушениях. — «РГ»), 
уголовной ответственности для 
сокращения правонарушений, 
связанных с жестоким обраще-

нием с животными, с самовы-
гулом и нападением на людей 
собак, у которых есть хозяева. 
Только животные остались пол-
ностью обезличенными. Любой 
владелец может сказать: «Это 
не моя собака…» Обратное 
очень сложно будет доказы-
вать. У нас обязательная реги-
страция сельскохозяйствен-
ных животных есть, а домаш-
них — нет. 

Какое вы здесь видите реше-
ние? Отстреливать?

НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ: Забудьте слово 
«отстреливать», оставьте его 
для радикальных зоозащитни-
ков. Даже во времена СССР ни-
кого никто не отстреливал. Жи-
вотное всегда усыпляли гуман-

ным способом. Когда есть необ-
ходимость поймать безнадзор-
ную дикую собаку, в нее стреля-
ют дротиком со снотворным или 
обездвиживающим лекарством. 

Строительство приютов и 
полное там дожитие животных 
проблему не решит. У людей нет 
безумного желания разобрать 
всех бездомных кошек и собак. 
Никто не спешит массово за-
бирать этих полудиких и диких 
животных. А иногда такие слу-
чаи плачевно заканчиваются 
для новых хозяев и их детей.

Нельзя забывать, что тра-
ты на месячное содержание 
собаки сопоставимы с мини-
мальной пенсией, а где-то и в 
разы больше, особенно в го-
родах-миллионниках. Где мы 
возьмем такое количество де-
нег? Если бы люди об этом узна-
ли, что бы они сказали насчет 
всех гуманных и негуманных 
средств по уменьшению чис-
ленности животных?

Запад и Турция уже давно 
отказались от ОСВВ (Отлов—
Стерилизация—Вакцинация—

Возврат. — «РГ»). Там бездомное 
животное пройдет за счет го-
сударства процедуру стерили-
зации, вакцинации и лечения. 
Если оно не найдет владельца 
или приют не возьмет его на до-
житие, его гуманно усыпляют. 
Вы не увидите на улицах бродя-
чих животных ни в одном евро-
пейском городе. 

Я вам больше скажу, там су-
ществует обязательная реги-
страция всех домашних живот-
ных. У них в основном регистри-
руют кошек и собак. Там жесто-
чайшие штрафы за жестокое 
отношение и за ненадлежащий 
уход. Все эти три вещи в России 
не урегулированы.

В нашем же случае только 
ответственные хозяева реги-

стрируют своих питомцев, и, 
как правило, это породистые 
животные. Чаще всего мы стал-
киваемся с тем, что люди хотят 
завести себе породистое живот-
ное с родословной. Поэтому за-
водчики тоже заинтересованы в 
том, чтобы их кошки или соба-
ки были зарегистрированы. С 
этими целями создаются клу-
бы, ассоциации, проводятся со-
ревнования и выставки. Чего не 
скажешь о беспородных питом-
цах, которые массово прожива-
ют у россиян дома. Именно этих 
животных и не принято реги-
стрировать. И далеко не всегда 
их хозяева в курсе того, что они 
должны ежегодно проходить 
медицинское освидетельство-
вание у ветеринаров.

Ответственность мы повы-
шаем, денег у государства про-
сим. На что мы просим? На со-
бачьи города? Я настаивал по-
считать бездомных животных в 
России, а также животных с хо-
зяевами. Эту работу надо сде-
лать, так как только при подсче-
те бродячих животных будет 
ясна итоговая сумма, необходи-
мая для создания приютов с уче-
том пожизненного содержания 
каждой собаки, обеспечения 
кормом и медицинским уходом. 
Во сколько все это встанет госу-
дарству? Если бы мы начинали 
с этого, тогда бы понимали, ка-
кими методами надо с ними бо-
роться. 

И это только лишь одна сто-
рона необходимости введения 
обязательной регистрации. 
Процесс должен быть не еди-
новременным, а постепенным. 
И тогда бы нашлось достаточно 
работы для ветеринарных кли-
ник, а это, в свою очередь, но-
вые рабочие места. И конечно, 
это гарантия того,что нормы, 
принятые Госдумой, не оста-
нутся лишь законами на бу-
маге.  

Бронировать поездки в рамках 
экологического туризма станет 
намного удобнее.
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На 4-летнюю 
девочку 
на трибуне 
с арены прилетел 
кусок горячей 
резины 
с каскадерской 
машины 
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Необходимо постепенно вводить 
обязательную регистрацию 
домашних животных

— Туризм в России: 
советы путешественникам, 
новые маршруты, новости 
туриндустрии 
rg.ru/sujet/4506

Николай Валуев: Когда отели 
моментально повышают цены, 
это уже не бизнес, это сговор.

Продолжалась вся 
афера с землей 
несколько лет — 
с 2017 года. 
И кончилась 
недавно — в июле 
этого года

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Забайкальского краево-
го суда;

—  заместителя председателя Севастопольского го-
родского суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Севе-
ро-Западного округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Саха (Якутия);

—  заместителя председателя Тульского гарнизонного 
военного суда;

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи 1-го Восточного окружного военного суда;
—  судьи 2-го Западного окружного военного суда;
— судьи Брянского гарнизонного военного суда;
—  судьи Читинского гарнизонного военного суда;
—  судьи 235-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 26 августа 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.
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ЛИЧНЫЙ ОПЫТ 
Быть спортивным 
волонтером модно

Сборная 
добровольцев

Владислав Шабловский

Накануне во Владивостоке стартовали международ-
ные спортивные игры «Дети Азии». Масштабное меро-
приятие, которое продлится до 8 августа, собрало под 
своими знаменами не только атлетов из 15 стран, но и 
большую группу волонтеров. 

Порядка тысячи ребят из 26 государств и 32 регио-
нов России, несомненно, внесут свой вклад в проведе-
ние игр и развитие российского спортивного волонтер-
ства. 

А ведь это движение в нашей стране полноценно 
сформировалось не так уж и давно — на казанской Уни-
версиаде в 2013 году. 

Те студенческие игры стали воистину прорывны-
ми: впервые волонтеры стали не только помощниками 
организаторов, а самостоятельным явлением и визит-
ной карточкой мероприятия. В Казани работало 20 ты-
сяч волонтеров, причем самых разных возрастов — от 
школьников до пенсионеров. 

Следом был бенефис добровольных помощников — 
зимние Игры 2014 года, с блеском прошедшие в Сочи. 
Олимпиада, кото-
рую с нетерпени-
ем ждала не только 
наша страна, но и 
планета, была ор-
ганизована выше 
всяких похвал. Ра-
зумеется, свою пор-
цию благодарности 
заслужили и 25 ты-
сяч ребят (включая 
почти 2 тысячи ино-
странцев), которые 
трудились на са-
мых разных объек-
тах олимпийского 
Сочи.  Высочайшие 
стандарты отбора в волонтеры себя полностью оправ-
дали, о чем говорят восторженные отзывы болельщи-
ков, спортсменов и официальных лиц.

Чемпионат мира по футболу для любителей спор-
та всегда событие, а в 2018 году он пожаловал к нам в 
гости, и в России началась футбольная лихорадка. То 
лето, несомненно, запомнится всем, кто любит «спорт 
номер один». Вот и корреспонденту «РГ» представи-
лась уникальная возможность примерить на себя фор-
му волонтера на главном стадионе первенства мира — в 
столичных «Лужниках». 

Скажу откровенно: никакого блата не было и по-
давно. Пришлось держать настоящий экзамен и про-
ходить напряженный отбор. Когда все формальности 
остались позади, с радостью узнал, что стал частью 
команды, ответственной за обеспечение деятельно-
сти СМИ. Коллектив у нас подобрался замечательный 
и говорящий на разных языках. Эдакая доброволь-
ческая сборная мира. Разумеется, у нас появились и 
свои традиции: после каждой вечерней смены у ги-
гантской надписи Media and Broadcast Entrance на 
станции метро «Воробьевы горы» делали совместное 
фото. Но всякий раз — в максимально оригинальных и 
креативных позах.  

Кулик не может не хвалить свое болото, поэтому 
убежден, что самая интересная работа была именно у 
нас. Волонтеры трудились на пресс-конференциях и в 
микст-зоне, контролировали работу журналистов на 
фотопозициях прямо у кромки поля, помогали пред-
ставителям СМИ на медиа-трибуне. Десятки звезд 

мирового футбола — игроки и тренеры находились от 
нас на расстоянии вытянутой руки. Мы чувствовали 
себя частью большого праздника и поэтому практиче-
ски все свое время проводили  на стадионе. 

Среди множества ярких моментов у меня в те дни 
случилось особенное, сказочное событие: менее чем 
за неделю до старта чемпионата мира удалось сыграть 
на поле «Лужников»! Дело в том, что перед самым на-
чалом турнира было решено провести тестовый матч 
между командами волонтеров и представителями орг-
комитета. Работу всех служб стадиона проверили в 
«боевых условиях». И на один день я превратился в 
профессионального футболиста. Все было по-настоя-
щему: нас везли на автобусах к стадиону под прицелом 
десятков телекамер. В гостевой раздевалке стадиона у 
каждого был свой шкафчик с формой. Традиционная 
разминка перед игрой и обсуждение тактического пла-
на. Все по-взрослому. 

Игру судила бригада во главе со знаменитым рефе-
ри Массимо Бузаккой. В стартовый состав я не попал, 
но вышел на замену и заработал пенальти, который 
реализовал наш капитан. Увы, мы проиграли — 1:3, но 
эмоции зашкаливали. Помню, как после финально-
го свистка предложил Бузакке поменяться футболка-
ми, над чем он от души посмеялся. Но без сувенира я 
не остался и получил на память... желтую карточку. Да-
лее были обязательные флеш-интервью в микст-зоне и 
эмоциональное обсуждение поединка в раздевалке. 

Голова кругом от того, что я пережил за время мун-
диаля: церемонии открытия и закрытия турнира, раз-
громная победа нашей сборной над Саудовской Арави-
ей. Я стоял в обнимку с другими волонтерами и плакал 
от радости во время серии пенальти с испанцами. А ка-
ково было наблюдать буквально с расстояния несколь-
ких метров, как готовится к игре Криштиану Роналду! 

И даже сильнейший дождь, который накрыл Москву 
во время церемонии вручения французам Кубка мира, 
не испортил впечатления. Мы были мокрые и счастли-
вые, как и французские «мушкетеры», заслужившие 
свою победу на турнире. 

Быть волонтером — это одно из самых сильных впе-
чатлений в жизни, и поэтому рекомендую: обязатель-
но воспользуйтесь подобным шансом. Как минимум — 
приобретете новых знакомых и друзей, а также сможе-
те заглянуть за кулисы огромного праздника.  

ХОККЕЙ «Авангард» провел первый матч после возвращения в Омск

«Ястребы» прилетели
Михаил Щербань

П
рограмму предсезонных 
матчей клубов Конти-
нентальной хоккейной 

лиги (КХЛ) открыл «Авангард», 
который в Омске на льду Акаде-
мии хоккея сыграл контроль-
ную встречу против своего 
фарм-клуба, команды ВХЛ «Ом-
ские Крылья».

Стоит особо отметить, что 
«Ястребы» вернулись в родной 
город после четырех лет, про-
веденных в Балашихе. Разуме-
ется, поединок вызвал ажио-
тажный спрос на билеты, кото-
рые фанаты «Авангарда» бук-
вально смели. Правда, на три-
бунах Академии хоккея смогли 
разместиться всего 1200 чело-
век. Остальным поклонникам 
омского клуба придется ждать 
старта нового чемпионата КХЛ. 
1 октября «Авангард» на льду 

новенькой арены будет прини-
мать «Сибирь». 

Но вернемся к матчу против 
«Омских Крыльев», который 
стал премьерой не только для 
нового главного тренера «Аван-
гарда» Дмитрия Рябыкина, ра-
нее работавшего помощником 
Боба Хартли, но и для несколь-
ких игроков: в первой пятерке 
вышли  Никита Михайлов, 
Владимир Ткачев и Кристиан 
Ярош, во второй — Федор Малы-
хин, Рид Буше и Антон Белов, в 
третьей — Федор Беляков. Увы, 
пока не смогли помочь команде 
Корбэн Найт, который продлил 
контракт с клубом, и Алекс 
Броадхёрст — он присоеди-
нился к команде только в день 
матча. 

Поединок выдался доволь-
но напряженным и завершился 
минимальной победой «Аван-
гарда» — 3:2. У победителей от-

личились  Брюквин, Грицюк и 
Ткачев, а в составе «Крыльев» 
забивали Гуляев и Джиошвили.

Формат матча предусмат-
ривал овертайм и буллиты 
вне зависимости от результа-
та по итогам основного време-
ни. В дополнительное время 
большинство реализовал Бе-
реглазов, а в серии послемат-
чевых бросков победил так-
же «Авангард» — 3:2. «Ястре-
бы» продолжат тренировать-
ся в родном городе, а следую-
щие матчи команда проведет 

на предсезонном турнире Sochi 
Hockey Open с 3 по 9 августа.

Тем временем пресс-служ-
ба Континентальной хоккей-
ной лиги сообщила, что вче-
ра стартовала кампания по 
инспектированию арен клубов 
КХЛ, МХЛ и ЖХЛ.

Первые проверки пройдут в 
Нижнекамске, Альметьевске, 
Казани и Нижнем Новгороде, 
где выступают три клуба КХЛ и 
четыре команды МХЛ.

Всего до старта регулярных 
чемпионатов во всех трех ли-
гах будут проинспектированы 
48 арен. Также по ходу сезона 
2022/2023 экспертная группа 
проверит еще две арены, когда 
они будут готовы — например, 
инспектирование нового двор-
ца «Авангарда» в Омске запла-
нировано на конец сентября. 
Кроме того, в течение чемпио-
ната пройдут несколько выбо-
рочных профилактических про-
верок.

В состав комиссии по инспек-
тированию арен входят девять 
человек. Главная цель проверок 
— анализ того, насколько спор-
тивные сооружения соответ-
ствуют требованиям техниче-
ских регламентов лиг. Он поз-
воляет привести уровень осна-
щенности и технической готов-
ности арен клубов лиги к едино-
му стандарту. По итогам прове-
рок клубы получают ряд заме-
чаний и рекомендаций, которые 
должны устранить до начала ре-
гулярного чемпионата.

Все требования техниче-
ских регламентов проверяют-
ся по пунктам, но каждый год 
комиссия по инспектирова-
нию выделяет один из аспек-
тов, на который клубам нужно 
обратить наибольшее внима-
ние. Несколько лет назад это 
были обновление бортовых си-
стем, единый размер высоты 
защитного стекла. Перед сезо-
ном 2020/2021 особенно тща-
тельно поработали над освеще-
нием на аренах, еще через год 
— над мультимедийным и холо-
дильным оборудованием, а так-
же системой «Видеогол». В меж-
сезонье-2022 планируется сде-
лать акцент на качество льда и 
водоподготовки, обратив на это 
внимание технических служб 
арен.  

ГАНДБОЛ

Клубы 
из России 
и Беларуси 
сыграют 
в единой лиге

ОДИН МЯЧ 
НА ДВОИХ
Михаил Щербань

Разговоры о создании совмест-
ных спортивных лиг в разных 
видах спорта между Россией 
и Беларусью из разговоров и 
проектов переросли в реальные 
дела. Накануне стало известно 
о создании совместной ганд-
больной лиги, которая будет 
включать по четыре команды 
от каждой из стран.

Напомним, что ранее Евро-
пейская федерация гандбола 
(EHF) отстранила российские 
и белорусские сборные и клу-
бы от участия в европейских 
турнирах на неопределенный 
срок из-за ситуации на Украи-
не. В конце марта было принято 
решение о создании совмест-
ной лиги, которая на время от-
странения заменит еврокубки. 
И вот накануне стороны под-
писали соглашение о сотрудни-
честве. 

Планируется, что от каж-
дой страны в новом турни-
ре примут участие по четыре 
команды. Это лучшие по ито-
гам сезона-2021/22 клубы на-
циональных чемпионатов: 
«Чеховские медведи» (Че-
хов, ЦСКА (Москва), «Нева» 
(Санкт-Петербург), «Пермские 
медведи» (Пермь), «Мешков 
Брест», «СКА-Минск», «Го-
мель» и «Машека» (Могилев).

В ближайшее время будет 
окончательно утвержден фор-
мат и регламент турнира. 

Старт нового сезона запла-
нирован на 30 сентября. 

Как сообщил журналистам 
президент Белорусской федера-
ции гандбола Владимир Коно-
плев, созданием лиги стороны 
не ограничатся:

— Непременно будут прово-
диться совместные сборы и то-
варищеские игры между сбор-
ными наших стран. 

В свою очередь, генераль-
ный директор Федерации ганд-
бола России Лев Воронин от-
метил, что турнир должен при-
влечь большое внимание:

—  С белорусскими коллега-
ми мы давно в теплых отноше-
ниях. Надеюсь, что совместная 
лига вызовет интерес со сторо-
ны спонсоров и любителей это-
го вида спорта.

Думается, что вслед за ганд-
болом могут последовать и дру-
гие виды спорта. Напомним, 
что ранее министр спорта Бе-
ларуси Сергей Ковальчук, кос-
нувшись сотрудничества с 
Россией, подчеркнул: у наших 
стран большое поле деятельно-
сти и уже обсуждены вопросы 
по 43 видам спорта.

«Где-то будут созданы сов-
местные лиги, где-то — этапы 
Кубка Союзного государства. 
Практически по всем видам 
уже приняты решения и разра-
ботана система мероприятий. 
Уверен: наши общие соревно-
вания будут выше уровнем, чем 
международные турниры, ко-
торые будут проходить парал-
лельно без россиян и белору-
сов», — приводит слова Коваль-
чука официальный сайт Нацио-
нального олимпийского коми-
тета Беларуси.

Кроме того, Россия и Бела-
русь рассматривают возмож-
ность проведения турниров со 
странами БРИКС. Не исключе-
но, что будет воссоздан Кубок 
Содружества по футболу, в ко-
тором помимо российских и бе-
лорусских команд смогут при-
нять участие клубы из таких 
стран, как Армения, Казахстан. 

Можно с уверенностью 
утверждать, что процесс запу-
щен и что уже в обозримом 
будущем все увидят его ре-
зультаты. По словам прези-
дента Олимпийского комите-
та России (ОКР) Станислава 
Позднякова, Россия и Беларусь 
начали формировать новую мо-
дель взаимной интеграции в 
спорте.  

АВТОСПОРТ Даниил Квят первым из россиян примет участие 
в популярнейших кольцевых гонках NASCAR

Вписаться в овал
Илья Соболев 

С
а м ы й  у с п е ш н ы й 
российский гонщик 
«Формулы-1» Дани-
ил Квят спустя пол-
тора года возвраща-
ется на трассу. Прав-
да, речь идет уже не 
о «Формуле». В бли-
жайшие выходные 

Квят дебютирует в суперпопу-
лярной в США автогоночной се-
рии NASCAR.

Напомним, последним для 
Квята в «Королевских гонках» 
стал сезон-2020, который он 
провел в команде «Альфа Та-
ури». Потом еще был следую-
щий год в качестве резервного 
пилота команды «Альпин», но 
это, конечно, совсем не то. Ны-
нешний сезон Даниил должен 
был начать в составе россий-
ской команды G-Drive в чемпи-
онате мира на выносливость, 
изюминкой которого считает-
ся знаменитая гонка «Ле-Ман 
24». Но планы были перечерк-
нуты политической ситуаци-
ей в мире. Чтобы участвовать 
в соревнованиях, Квяту нуж-
но было подписать документ, 
составленный Международ-
ной автомобильной федераци-
ей (FIA), по которому россия-
не могли выступать исключи-
тельно без флага, гимна и упо-
минания слова «русский». Гон-
щик отказался. Впрочем, на-
долго без работы Даниил не 
остался. К счастью, на NASCAR 
юрисдикция FIA не распростра-
няется.

«Очень рад дебютировать в 
НАСКАР в эти выходные в Ин-
дианаполисе», — написал Квят 
в соцсетях накануне. Так что же 
это за гонки такие и какие в них 
перспективы у нашего пилота?

Наверняка вам хоть раз при-
ходилось видеть картинку или 
видео, как несколько десятков 
ярких машин несутся по оваль-
ной трассе с наклоном. Тогда не-
которое понятие о NASCAR вы 
уже имеете.

NASCAR, или «Националь-
ная ассоциация гонок серий-
ных автомобилей», это органи-
зация, основанная более полу-
века назад и с тех пор занима-
ющаяся организацией шоссей-
но-кольцевых гонок. В NASCAR 
есть несколько дивизионов. Со-
ревнования в высшем из них, 
NASCAR Cup Series, пользуют-
ся в Соединенных Штатах беше-
ной популярностью, уступая в 
этом лишь Национальной лиге 
по американскому футболу. 
NASCAR, как это сейчас модно 
говорить, особенно «заходит» 
простой, рабочей публике. И 
вот почему.

Несмотря на то что команды 
собирают автомобили сами 
(три завода Chevrolet, Ford и 

Toyota поставляют лишь отдель-
ные детали), технических огра-
ничений в NASCAR значитель-
но больше, чем в той же «Фор-
муле-1». А это значит, что на 
первый план выходит мастер-
ство непосредственно гонщи-
ка. А оно на трассе ой как нуж-

но. Скорости сумасшедшие: ре-
кордная отметка — 388, 537 км/
час. Причем сами пилоты не 
знают, насколько сильно разго-
няются, потому что спидомет-
ры в машинах отсутствуют. 

Большинство гонок прохо-
дит на овальных трассах (пово-

роты только влево) с наклоном 
(бэнкингом), угол которого 
иногда достигает 30 градусов. 
Такой профиль позволяет гон-
щикам развивать максималь-
ные скорости. Трассы тесные, 
соревнуются несколько десят-
ков машин, поэтому зрелищ-
ные аварии тут не редкость. 

NASCAR не просто так на-
зывают разновидностью гонок 
на выносливость. На старт вы-
езжают 40 болидов. Заезд мо-
жет продолжаться до четырех 
часов, а дистанция достигает 

800 км. Причем гонка делится 
на три этапа. За победу на каж-
дом из первых двух начисляют-
ся дополнительные баллы. Бо-
лее того, после каждого этапа 
все отрывы обнуляются. В се-
зоне 36 гонок. Первые 26 — ре-
гулярный чемпионат. Следую-
щие 10 — это плей-офф. В этих 
стартах участвуют все пилоты, 
но за Кубок борются только 16 
отобравшихся в регулярном 
чемпионате. С каждой гонкой 
происходит отсев. В послед-
ней за титул соревнуются лишь 
четыре машины. 

Но вернемся к Квяту. Свое 
выступление в NASCAR он на-
чнет не на овале, а на более 
привычной трассе с поворо-
тами влево и вправо. Даниил 
поедет за команду Hezeberg, 
которая сама дебютировала 
лишь в этом сезоне. Предпола-
гается, что Квят проведет ми-
нимум три гонки. Хотя сам Да-
ниил, судя по его высказывани-
ям, настроен пошуметь в Со-
единенных Штатах серьезно.  

У Даниила Квята — новый вызов. 
На выходных он дебютирует 
в супержестких гонках NASCAR.

А К Ц Е Н Т

В NASCAR пилоты сами не знают, 
насколько сильно разгоняются. 
Спидометры в машинах отсутствуют

По словам главы 
Олимпийского 
комитета России 
Станислава 
Позднякова, 
Россия и Беларусь 
стали формиро-
вать новую 
модель взаимной 
интеграции 
в спорте

На стартовавших 
во Владивостоке 
играх «Дети Азии» 
работают волонте-
ры из 26 стран 
и 32 регионов 
России

Конкурс на то, чтобы стать волонтером ЧМ-2018, составил 11,6 
человека на место! Наш журналист его прошел с блеском.
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Компетентно

Виталий Петров, 
первый российский
гонщик «Ф-1»:
— У нас гонщиков вообще в 

NASCAR никогда не было. Думаю, 

что интересующихся прибавится. 

Люди узнают, что это за гонки. Да 

я и сам, в принципе, посмотрю. 

Насколько там все сложно… Я 

один раз ездил на машине 

NASCAR, это была «Гонка чемпи-

онов». Но по гоночной трассе на 

таком автомобиле не ездил ни-

когда. Машина очень мощная, 

были смешанные чувства. Да, чув-

ствовалось, что там под капотом 

много лошадей, но проверить ее, 

как она стоит на поворотах, в ру-

лежке не было возможности. Но 

это давно было, 11 лет назад.

Сложностей при смене серии 

очень много. Когда ты перехо-

дишь в новую серию, важно 

иметь рядом человека, который 

уже провел какое-то время в ней 

и может подсказать. Нужно по-

больше тестов, потому что после 

«Формулы-1» все другое. Везде 

есть нюансы.

Сам про выступление в NASCAR 

не думал. Меня много спрашива-

ли про другую американскую се-

рию, «Индикар». Но посмотрев 

много гонок оттуда, даже с уча-

стием того же Миши Алешина на-

шего, могу сказать следующее. Я 

не понимаю гонки, которые 

небезопасны. Зачем рисковать 

своим здоровьем, а потом всю 

жизнь мучиться, я этого немнож-

ко не понимаю. Почему не сде-

лать треки, на которых пилот не 

будет страдать? В Штатах, види-

мо, об этом не думают.

М
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В составе «Авангарда» хорош Арсений Грицюк, признанный в прошлом году лучшим молодым игроком КХЛ.

А К Ц Е Н Т

Первый матч чемпионата КХЛ на льду 
новенькой омской арены «Авангард» 
проведет 1 октября против «Сибири»

Тем временем

Чемпионат мира по хоккею с шайбой 2023 года пройдет в финском 

Тампере и столице Латвии Риге.

Это стало известно после того как ежегодный конгресс Международ-

ной федерации хоккея (ИИХФ) 2022 года одобрил совместную заявку 

Финляндии и Латвии. Изначально турнир должен был принять Санкт-

Петербург, но права у России из-за известных санкций были отозваны. 

Турнир пройдет с 12 по 28 мая 2023 года.

Интересно, что Тампере примет чемпионат мира второй год подряд, 

а Рига была хозяйкой чемпионата мира в прошлом году.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУТЕШЕСТВИЕ Репортаж из самого знаменитого природного заповедника Европы

Стена
Владимир Снегирев, 
Беловежская пуща *

Б
ыть в Беларуси и не 
завернуть в самый 
знаменитый лес Ев-
ропы? Нет, это невоз-
можно. Не скажу, что 
все дороги ведут в 
э т от  у н и к а л ь н ы й 
природный заповед-
ник, но если добрать-

ся до Бреста, то Беловежская 
пуща окажется совсем рядом, 
какой-нибудь час езды на авто-
мобиле или автобусе. 

Я планировал быть здесь 
сутки, однако по ходу дела пла-
ны пришлось поменять: этот 
волшебный лес не хотел меня 
отпускать, все хотелось бро-
дить по его дорожкам, слушать 
щебет птиц,  наблюдать за 
жизнью его обитателей, ды-
шать полной грудью. 

Один из моих новых знако-
мых,  старожил этих мест, 
очень точно выразил магию Бе-
ловежской пущи:

— Я иногда гостям предла-
гаю: вот ложитесь на поляне и 
слушайте, как трава растет. 
Они не понимают, разве можно 
такое услышать. У нас можно. 

Конечно, сюда надо приез-
жать надолго. И ведь все усло-
вия для этого есть: на въезде 
расположен отель с европей-
ским сервисом и вполне до-
ступными ценами, ресторан и 
кафешки, где наряду с тради-
ционными блюдами, которые 
везде подают туристам, можно 
отведать белорусские драники 
и местный самогон тройной 
перегонки (ух, и крепок!). А 
отойдешь на сто метров от этих 
цивилизованных построек — и 
сразу оказываешься среди ве-
ковых дубов, сосен и елей, в 
колдовской тиши старого леса. 

Можно взять напрокат ве-
лосипед и отправиться в путе-
шествие по маршруту длиной в 
27 километров. А если есть 
виза, то и в соседнюю Польшу 
на велике завернуть, где тоже 
Беловежская пуща, но только 
на европейский лад. В июле или 
августе местные егеря подска-
жут, где набрать грибов, запа-
стись черникой и малиной. И 
рыбалка есть, и охота. 

Если вы с детьми, то никак 
не миновать резиденции Деда 
Мороза — она в отличие от на-
шей российской работает кру-
глый год. Каюсь, и сам, впав на 
часок в детство, попал в этот 
уголок пущи, пообщался со 
сказочным персонажем и даже 
сфотографировался с ним на 
память. А затем зашел в сосед-
ний домик, где хранятся подар-
ки, присланные ему детьми и 
взрослыми со всего мира. Там 
стал листать книгу с записями 
гостей, и эти записи стали са-
мым сильным впечатлением за 
весь день. Столько в этих кара-
кулях было наивной веры в до-
бро и чудо. 

***
Рассказать в коротких га-

зетных заметках о Беловеж-
ской пуще — задача неподъем-
ная. Там ведь столько всего 
сплелось — от чудес природы до 
причуд высокой политики 
(вспомним подписанное здесь 
соглашение о распаде Совет-
ского Союза). Поэтому, пораз-
мыслив, я ограничился зу-
бром. 

Этого зверя вполне можно 
считать главным символом 
Пущи, той «фишкой», которая 
привлекает сюда тысячи людей 
со всего света. 

Сегодня в здешних лесах об-
итают больше семисот особей. 
Увидеть их на воле удается не 

каждому, для этого надо на-
браться терпения. Зато в ого-
роженном загоне — пожалуй-
ста, наблюдайте, фотографи-
руйте. Эти загоны и вольеры с 
дикими животными тянутся от 
отеля вдоль главной дороги ки-
лометра на два. Там — олени, 
лоси, кабаны, лисы, рыси, сло-
вом, почти все представители 
здешней дикой природы. 

Зубр считается одним из са-
мых древних животных евро-
пейской фауны. С ним связано 
много легенд, хотя это стран-
но, потому что ученые-биологи 
изучают зверя на протяжении 
нескольких веков. Могли бы 
уже все загадки разгадать. Ан 
нет, все изучают. И в заповед-
нике есть свой зубровед — веду-
щий научный сотрудник Алек-
сей Буневич. Он уже сорок лет 
живет рядом с зубрами, знает о 
них, кажется, все, но рассказы-
вает осторожно, словно боясь 
чего-то, мне неведомого. 

У Буневича с этим реликтом 

связана своя история, он ее и 
поведал, услышав мой вопрос: 
опасны ли эти животные для 
человека? 

В соседнем Пружанском 
районе фура сбила на дороге 
зубра. Тот, слегка оклемав-
шись, похромал в лес. Вызвали 
главного специалиста, чтобы 
он оценил масштаб катастро-
фы. Биолог обнаружил зубра 
на опушке, причем зверь сразу 
пошел на него в лобовую атаку. 

— Я от него бежать. Но бы-
стро понял, что догонит, под-
нимет на рога. Тогда стал кру-
жить вокруг елки. А елка тол-
стая, в два обхвата, забраться 
на нее никак не возможно. 
Зубр догнал меня, сбил с ног. 
Ну, думаю, все, конец. Стал 
упираться ногами ему в лоб. И 
не встаю, потому что понимаю: 
если встану, то он меня точно 
затопчет. Потом он успокоил-
ся, отошел, я тоже отполз в сто-
ронку. Случилось это в ноябре 
2019 года. 

С тех пор он зубров побаи-
вается. Дистанцию держит. 

Пуща с древности являлась 
собственностью коронован-
ных особ, ценивших ее как ме-
сто щедрой охоты, а зубр у 
вельмож считался самым цен-
ным трофеем. Убить этого ве-
ликана было непросто, в исто-
рии зафиксирован лишь один 
случай, когда зверя уложили 
одним выстрелом, сделал это 
польский король Сигизмунд.

В ярости взрослый самец 
способен выворачивать с кор-
нем крупные деревья, бежать 
со скоростью пятьдесят кило-
метров в час, хотя в принципе, 
если нет форс-мажора, то это 
вполне мирное животное. В за-
поведнике любят вспоминать 
случай, когда стадо зубров пу-
стилось наутек, увидев разгне-
ванную кошку. 

В смутные времена начала 
двадцатого века поголовье зу-
бров в Беловежской пуще пра-
ктически сошло на нет, к сере-
дине 20-х годов на территории 
бывшей царской России не 

осталось ни одного зверя, а в 
лесах Западной Европы они ис-
чезли еще раньше. 

Сейчас их можно увидеть в 
трех десятках стран, а общая 
численность приближается к 
пяти тысячам. 

Про лес, изучению которого 
он отдал сорок лет жизни, Бу-
невич говорит с уважением: 
храм природы. 

— Я от этого леса такой энер-
гией питаюсь! Иногда прямо 
молиться на него хочется. Рано 
утром встаю и тихонечко, что-
бы жену не потревожить, в 
Пущу. Знаю все ее кварталы, 
которых больше тысячи, все 
тропки. Мы тут все счастливые 
люди, такое богатство нам вы-
пало. 

***
В администрации заповед-

ника сейчас озабочены про-
блемой, которая пришла из-за 
границы. А граница, напомню, 
делит заповедник примерно 

пополам: одна его часть нахо-
дится на территории Беларуси, 
другая в Польше. 

Раньше пограничные загра-
ждения включали в себя невы-
сокий забор из колючей прово-
локи, построенный еще в 1982 
году. Как показывали исследо-
вания, проведенные десять лет 
назад работниками заповедни-
ка совместно с коллегами из 
Польской академии наук, та 
охранная система не являлась 
препятствием для миграции и 
крупных хищников, например, 
волков, рысей, лисиц, и копыт-
ных — таких, как косуля, кабан. 
Но теперь поляки соорудили 
вдоль границы капитальное за-
граждение на бетонной основе, 
высота которого выше пяти ме-
тров. На протяжении 65 кило-
метров эта стена проходит по 
Беловежской пуще, что, естест-
венно, вызывает тревогу у тех, 
кто призван сохранять и охра-
нять этот уникальный памят-
ник живой природы. 

Речь идет и о блокировании 
привычных путей миграции 
животных, и о нарушении ги-
дрологического режима приле-
гающих экосистем, и о других 
непоправимых последствиях. 

Работники администрации 
Пущи с тревогой говорили мне 
о том, что польская сторона 
грубо нарушила существую-
щие правила, согласно кото-
рым при осуществлении лю-
бых строительных проектов на 
особо охраняемых природных 
территориях (а заповедник яв-
ляется Объектом Всемирного 
наследия под эгидой ЮНЕС-
КО) обязательно прохождение 
экологической экспертизы. 
Весь процесс подготовки к 
строительству стены и само 
строительство были закрыты-
ми для общественности, про-
ходили в режиме секретности, 
который польская сторона 
объясняла «соображениями 
национальной безопасности». 

Озабоченность белорусов 
разделяют и в других европей-
ских государствах. Апелляцию 
по этому поводу, направлен-
ную в экономическую комис-
сию Евросоюза, подписали 
1500 представителей экологи-
ческих организаций разных 
стран. 

— За свою историю Пуща не 
один раз подвергалась серьез-
ным испытаниям, — сказал мне 
кандидат наук Алексей Буне-
вич. — Войска Наполеона шли 
через нее, истребляя все жи-
вое. Сражения двух мировых 
войн тоже не обошли ее сторо-
ной. И страшные пожары были. 
Но лес всегда чудесным обра-
зом возрождался.

***
Вечером накануне отъезда 

вышел прогуляться. Стал на-
крапывать нудный холодный 
дождь. Я пожалел о том, что не 
взял с собой зонт, но отступать 
было поздно, решил пройтись 
по лесу вдоль вольеров и заго-
нов. Никаких людей — только 
зверье за проволочными загра-
ждениями. И шорох дождя в ли-
стве. 

Вдруг вдалеке я услышал ку-
кушку. По детской еще привыч-
ке стал считать, сколько же она 
отведет мне лет. Даже шаг за-
медлил, чтобы не сбиться в 
этом важном подсчете. 

Далекая невидимая кукуш-
ка оказалась на удивление ще-
дрой. Я сбился со счета после 
двадцати.

Ведь верно сказано — Храм 
Природы. Потому и на душе по-
кой.  

Биолог Алексей Буневич — 
и сам зубр в том смысле, 
что знает об этом звере все.

А К Ц Е Н Т

Я иногда гостям предлагаю: 
вот ложитесь на поляне и слушайте, 
как трава растет. Они не понимают, 
разве можно такое услышать. 
У нас можно

Москва +17...+26, дождь

Санкт-Петербург +15...+23, дождь

Анадырь +7...+10, дождь

Архангельск +17...+20, дождь

Астрахань +19...+27, дождь

Благовещенск  +21...+31, дождь

Владивосток +20...+25, перем. обл.

Волгоград +20...+30, перем. обл.

Воронеж +21...+30, дождь

Екатеринбург +14...+23, дождь

Иркутск +12...+22, дождь

Казань +16...+27, ясно

Калининград +11...+20, дождь

Краснодар +18...+30, ясно

Магнитогорск +14...+23, перем. обл.

Мурманск +10...+11, дождь

Нижний Новгород +17...+28, ясно

Новосибирск +18...+29, перем. обл.

Омск +19...+27, дождь

Орел +19...+28, дождь

Оренбург +18...+28, дождь

Пермь +13...+25, перем. обл.

Ростов-на-Дону +20...+34, перем. обл.

Севастополь +17...+30, ясно

Симферополь +17...+30, ясно

Сочи +18...+26, ясно

Тамбов +22...+30, дождь

Тюмень +15...+17, дождь

Уфа +13...+27, перем. обл.

Хабаровск +20...+31, перем. обл.

Челябинск +13...+24, дождь

Чита +12...+15, дождь

Элиста +19...+27, дождь

Южно-Сахалинск +17...+23, дождь

Якутск +18...+33, перем. обл.

Ярославль +18...+30, дождь

НА УЛИЦЕ

Москва

+26

Санкт-Петербург

+21

Ростов-на-Дону
+32

Нижний Новгород

+27

Екатеринбург+22

Новосибирск

+27

Хабаровск
+30

Южно-Сахалинск

+22

Якутск +33

Красноярск

+24

Чита

+19

Анадырь

+10

Петропавловск-Камчатский 

+19

Магадан

+18
Тура 

+26

Дудинка

+18

Салехард

+25

Калининград

+19

Ханты-Мансийск

+23

Тюмень 
+20

Иркутск

+22 +28

Владивосток

+24

Благовещенск
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+16 Температура Сила и направление ветра (м/сек.)11

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
На город обрушатся гро-
зовые ливни. Атмосфер-
ное давление — 746 мм 
ртутного столба. 

ПЯТНИЦА
С утра возможен дождь. 
Давление — 748 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
День будет преимущест-
венно ясный. Давление 
— 747 мм ртутного 
столба.
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Дуб-патриарх. Диаметр ствола — два метра. Возраст — более 600 лет.
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* Продолжаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» «Мое открытие 
Беларуси». См. номера газеты 
от 25, 26, 27 июля с.г. Беловежская резиденция Деда Мороза открыта для посетителей круглый год. Здесь можно ощутить полное единение с природой.
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